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I 
INICIO DE SESIONES 

 
-En el recinto de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia de Mendoza, a veinticuatro 

días del mes de agosto del año 2022, siendo la hora 11.35, dice el: 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Con la presencia de los diputados y las diputadas, con quórum 
reglamentario, declaro abierta la Sesión de Tablas del día de la fecha. 
 

1 
IZAMIENTO DE LAS BANDERAS 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - A continuación procederemos al izamiento de las Banderas nacional y 
provincial del recinto. A tal efecto, invito a los diputados Guillermo Mosso y Jorge López, a cumplir con su 
cometido, y a las demás diputadas, diputados y público presente, a ponerse de pie. 

-Así se hace. (Aplausos)  
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SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Por Secretaría se toma nota de los diputados y diputadas que se 
encuentran conectados, a los efectos de computar su asistencia. 
 

II 
ASUNTOS ENTRADOS  

1 
ACTA 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – A continuación corresponde considerar las Actas. 

Por Secretaría se dará lectura. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo): 

ACTA N° 14 de la 13º Sesión de Tablas del Período Ordinario, correspondiente al 182° Período 
Legislativo Anual, de fecha 17-8-2022. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración el Acta enunciada por Secretaría. 

Se va a votar. 
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice N° 3) 

 
2 

PEDIDOS DE LICENCIA 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Corresponde considerar las Licencias. 

- Por Secretaría me informan que no hay pedidos de licencias.  
 

3 
RESOLUCIONES DE PRESIDENCIA 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Resoluciones de Presidencia.  

- Por Secretaría me informan también que no existen Resoluciones emitidas. Por lo tanto, 
pasamos a los Asuntos Entrados.  

- Tiene la palabra el diputado Costarelli. 
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: voy a solicitar la omisión de la lectura de los Asuntos, ya 
que todos los bloques cuentan con las mismas. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración la moción del diputado Costarelli, en cuanto a que se 
omita la lectura de los Asuntos Entrados. 

Se va a votar. 
-Resulta afirmativa. 
(Ver Apéndice N° 4) 
-El texto de la lista de Asuntos Entrados, cuya lectura se omite, es el siguiente: 

 
4 

COMUNICACIONES OFICIALES 
 
A) Honorable Senado: 
 
1-Remite en revisión el siguiente Expediente: 
 
Expte. 81861 (EX-2022-00013307- -HCDMZA-ME#SLE) (H.S. 77364) del 17-8-22, promoviendo el 
acceso equitativo a los estudios de tamizaje idóneos para la prevención y el diagnóstico precoz del 
cáncer de mama y el de cuello de útero. 

A LA COMISIÓN DE SALUD PÚBLICA 
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2-Remite en segunda revisión: 
 
Expte. 81502 (NO-2022-00013349-HCDMZA-ME#SLE) (H.S. 77581) del 18-8-22, declarando de utilidad 
pública y sujeto a expropiación el inmueble ubicado entre las calles Pablo Pescara, Falucho y Sáenz, de 
la Ciudad de Maipú. 

A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 
 
3-Comunica las siguientes sanciones definitivas: 
 
Nº 9405 (NO-2022-00013638-HCDMZA-ME#SLE) – Ratificando el Decreto Nº 1350 de fecha 8 de agosto 
de 2022, mediante el cual se aprueba el Comodato con Cargo entre la Provincia de Mendoza y la 
Honorable Legislatura. 
 
Nº 9406 (NO-2022-00013639-HCDMZA-ME#SLE) – Declarando de utilidad pública y sujetas a 
expropiación superficies afectadas a ensanche de calle Bonfanti del distrito Rodeo de la Cruz del 
departamento de Guaymallén. 
 
Nº 9407 (NO-2022-00013640-HCDMZA-ME#SLE) – Declarando de utilidad pública y sujeta a 
expropiación superficies afectadas a ensanche de calle Pichincha, distrito Rodeo de la Cruz  del 
departamento de Guaymallén. 

ARCHIVO 
 
B) Ministerio de Gobierno, Trabajo y Justicia: 
 
1-Remite informe de la siguiente Resolución: 
 
N° 363/22 (IF-2022-00013505-HCDMZA-ME#SLE) – Sobre la remisión de diversos decretos 
concernientes al Poder Ejecutivo y pendientes de publicación. 

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 80704 (EX-2021-00018647-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Llano) 
 
2-Acusa recibo de la siguiente Resolución: 
 
Nº 439/22 (NO-2022-00013456-HCDMZA-ME#SLE):  

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81764 (EX-2022-00011987-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Canale) 
 
C) Obra Social de Empleados Públicos: 
 
Acusa recibo de las siguientes Resoluciones: 
 
Nº 423/22 (NO-2022-00013209-HCDMZA-ME#SLE):  

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81753 (EX-2022-00011826-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Calle) 
 
Nº 473/22 (NO-2022-00013602-HCDMZA-ME#SLE):  

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81849 (EX-2022-00013130-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Calle) 
 
D) Ministerio de Seguridad: 
 
1-Remite informe de la siguiente Resolución: 
 
N° 335/22 (IF-2022-00013464-HCDMZA-ME#SLE) – Sobre diversos puntos relacionados a los sucesos 
ocurridos el pasado 09 de julio en la ruta que une Argentina con Chile por Mendoza. 

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81701 (EX-2022-00011160-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Gulino) 
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2-Acusa recibo de las siguientes Resoluciones: 
 
Nº 433/22 (NO-2022-00013210-HCDMZA-ME#SLE):  

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81814 (EX-2022-00012638-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Márquez) 
 
E) Ministerio de Salud, Desarrollo Social y Deportes: 
 
Acusa recibo de la siguiente Resolución: 
 
Nº 467/22 (NO-2022-00013608-HCDMZA-ME#SLE):  

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81842 (EX-2022-00013091-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Chazarretta) 
 
F) Secretaria de Servicios Públicos: 
 
Acusa recibo de la siguiente Resolución: 
 
Nº 463/22 (NO-2022-00013621-HCDMZA-ME#SLE):  

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81810 (EX-2022-00012609-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Gulino) 
 
G) Poder Judicial de Mendoza: 
 
Suprema Corte de Justicia, remite informe de la siguiente Resolución: 
 
N° 306/21 (IF-2022-00013246-HCDMZA-ME#SLE) – Sobre diferentes puntos respecto del 
funcionamiento del Juzgado de Familia de la Villa Cabecera de San Carlos. 

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 80253 (EX-2021-00012970- -HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Chazarreta) 
 
H) Empresa de Transporte “El Rayo S.A.”: 
 
Remite informe de la siguiente Resolución: 
 
N° 411/22 (IF-2022-00013506-HCDMZA-ME#SLE) – Solicitando implementen líneas de colectivos para 
el tramo de General Alvear-Ciudad de San Luis. 

A SUS ANTECEDENTES EN EXPTE. 81765 (EX-2022-00011993-HCDMZA-ME#SLE) (Dip. 
Vilches) 
 

5 
DESPACHOS DE COMISIÓN 

 
Expte. 81659 (EX-2022-00010602- -HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Salud Pública, Proyecto de 
ley con fundamentos del diputado Llaver y de la diputada Rodríguez, estableciendo como “Día Provincial 
de la Salud Mental Perinatal” el  primer miércoles de mayo de cada año. 

AL ORDEN DEL DÍA 
 
Expte. 81277 (EX-2022-00005069- -HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y 
Asuntos Tributarios, solicitando al Ministerio de Salud, Desarrollo Social y Deportes, informe diversos 
puntos sobre el financiamiento previsto para afrontar la situación de profesionales universitarios. 

AL ORDEN DEL DÍA 
 
Expte. 81536 (EX-2022-00008823- -HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y 
Asuntos Tributarios, solicitando a la Dirección General de Escuelas informe diversos puntos sobre 
licitaciones y entregas de sillas y bancos. 
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AL ORDEN DEL DÍA 
 

6 
COMUNICACIONES PARTICULARES 

 
Sr. Lisandro Soriano Acosta (NO-2022-00013644-HCDMZA-ME#SLE) solicita reunión respecto al 
Proyecto de Ley del “agente encubierto informático. 

ACUMULAR AL EXPTE. 81788 (EX-2022-00012338- -HCDMZA-ME#SLE) 
 

H. SENADO: 
 

7 
PROYECTO DE LEY 

(EXPTE. 81861) 
 

EL SENADO Y CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZASANCIONAN 
CON FUERZA DE: 
 

LEY: 
 
Artículo 1° - La presente ley tiene por objeto promover el acceso equitativo a los estudios de tamizaje 
idóneos para la prevención y el diagnóstico precoz del Cáncer de Mama y el de Cuello de Útero. 
 
Art. 2° - Será autoridad de aplicación de la presente ley el Ministerio de Salud, Desarrollo Social y 
Deportes o en el organismo que en el futuro lo reemplace. 
 
Art. 3° - Será función de la autoridad de aplicación desarrollar acciones y estrategias para facilitar a las 
mujeres el acceso a los estudios médicos mencionados en el Artículo 1°, a través del otorgamiento 
prioritario de turnos de atención durante el mes de su cumpleaños. 
 
Art. 4º - Comuníquese, regístrese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Senado. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DEL H. SENADO, en Mendoza, a los dieciséis días del 
mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Proc. Jorge David Saenz                Mario Abed 
Secretario Legislativo                     Vicegobernador 
H. C. de Senadores 
 

- A LA COMISIÓN DE SALUD PÚBLICA 
 

8 
PROYECTO DE LEY 

(EXPTE. 81502) 
 

EL SENADO Y CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZASANCIONAN 
CON FUERZA DE: 
 

LEY: 
 
Artículo 1° - La presente ley tiene por objeto promover el acceso equitativo a los estudios de tamizaje 
idóneos para la prevención y el diagnóstico precoz del Cáncer de Mama y el de Cuello de Útero. 
 
Art. 2° - Será autoridad de aplicación de la presente ley el Ministerio de Salud, Desarrollo Social y 
Deportes o en el organismo que en el futuro lo reemplace. 
 



24 de Agosto de 2022 14º Reunión H. Cámara de Diputados 14º Sesión de Tablas P á g i n a | 13 
 

 

Art. 3° - Será función de la autoridad de aplicación desarrollar acciones y estrategias para facilitar a las 
mujeres el acceso a los estudios médicos mencionados en el Artículo 1°, a través del otorgamiento 
prioritario de turnos de atención durante el mes de su cumpleaños. 
 
Art. 4º - Comuníquese, regístrese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Senado. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DEL H. SENADO, en Mendoza, a los dieciséis días del 
mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Proc. Jorge David Saenz              Mario Abed 
Secretario Legislativo                    Vicegobernador 
H. C. de Senadores                
 

- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 
 

PROYECTOS PRESENTADOS 
 

9 
PROYECTO DE LEY 

(EXPTE. 81857) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

El presente proyecto de ley tiene por objeto: ratificar el Contrato de Permuta suscripto, con fecha 
8 de enero de 2021, entre el Departamento General de Irrigación (DGI) y la Municipalidad de San Carlos 
y; autorizar al Departamento General de Irrigación, a realizar la permuta del inmueble identificado con: 
Nomenclatura catastral (N.C) 16-99-00-0600-727540-0000-6, Sup. 6 has.  5115,92 m2, según Plano Nº 
12 – 11210, situado en el Departamento de San Carlos e inscripto en el Registro de la Propiedad 
Inmueble bajo el Asiento Nº 6881 – Fs. 181 – Tomo 37 – San Carlos, por el inmueble identificado con 
NC: 16-2486455-6269293-0000-5, según Plano Nº 17551 – Fracción A, situado en el Departamento de 
San Carlos e inscripto a nombre de la Municipalidad de San Carlos en el Registro de la Propiedad 
Inmueble bajo el Asiento Nº 8349 – Fs. 797 – Tomo 44 – San Carlos. 

Destino de los inmuebles: 
En el predio que recibirá el DGI, se prevé establecer un parque logístico para el equipo mecánico 

de la Subdelegación de Aguas del Río Tunuyán Superior, desde el que partirán todos los operativos de 
trabajo para el Valle de Uco.  

En dicho inmueble se instalará además un taller y la guarda de las máquinas pesadas que en la 
actualidad se resguardan en las instalaciones del Dique Valle de Uco, con lo cual se reducirán los gastos 
derivados del recorrido diario de los mismos. 

La Ordenanza 1861/2021 del Departamento de San Carlos cita: “El terreno cedido en permuta 
por el DGI, se encuentra en los límites del Barrio El Esfuerzo, terreno este que fue usurpado por vecinos 
del mismo, y que con intervención de la Justicia fueron desalojados”  

“El objeto del Municipio, será poder dar solución a las familias carenciadas del Departamento y 
que necesitan poder construir una vivienda” 

Pertinencia: 
 Este Proyecto resulta procedente, según lo establecido por el Artículo 99 Inc. 4) de la 
Constitución Provincial, en el que se atribuye al Poder Legislativo la potestad de “Disponer el uso y 
enajenación de la tierra pública y demás bienes de la Provincia”, y de la aplicación de los términos del 
art. 127, inc. b), ap. II de la Ley 8706, que establece la necesidad de una ley para aprobar la baja de los 
inmuebles de propiedad del estado. 

A fin de avalar lo expresado, se adjunta la siguiente documentación:  
- Res. 142/ 2021 
- Contrato de permuta entre el DGI y la Municipalidad de San Carlos. 
- Matrícula 419815 perteneciente al inmueble inscripto a favor de DGI 
- Nota del intendente del Departamento de San Carlos Sr. Rolando Scanio al Pres. de la Cámara 

de Diputado Lic. Andrés Lombardi ofreciendo documentación respaldatoria.  
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- Matrícula 419606 perteneciente al inmueble inscripto a favor del Municipio de San Carlos. 
- Ordenanza 1861/2021 San Carlos 
- Planos de mensura y fraccionamiento de los inmuebles citados. 
Por lo expuesto, y reafirmando la incumbencia de esta H. Cámara SOLICITAMOS EL 

ACOMPAÑAMIENTO PARA LA APROBACIÓN DE ESTA LEY.  
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022. 
 

Emiliano Campos 
Mauricio Torres 
Jorge Difonso 

 
Artículo 1º - Ratificar en todos sus términos el Contrato de Permuta suscripto, con fecha 8 de enero de 
2.021, entre el Departamento General de Irrigación y la Municipalidad de San Carlos, que como Anexo 
forma parte de la presente Ley.  
 
Art. 2º - A fin de dar cumplimiento al contrato suscripto y ratificado en el Artículo 1º: 

- Se autoriza al Departamento General de Irrigación a otorgar permuta a favor del Municipio de 
San Carlos, del inmueble identificado con NC: 16-99-00-0600-727540-0000-6, Sup. 6 ha.  5115,92 m2, 
según Plano Nº 12 – 11210, situado en el Departamento de San Carlos e inscripto en el Registro de la 
Propiedad Inmueble bajo el Asiento Nº 6881 – Fs. 181 – Tomo 37 – San Carlos; 

- Se autoriza al Municipio de San Carlos a otorgar permuta a favor del Departamento General de 
Irrigación, del inmueble identificado con NC: 16-2486455-6269293-0000-5, según Plano Nº 17551 – 
Fracción A, situado en el Departamento de San Carlos e inscripto a nombre de la Municipalidad de San 
Carlos en el Registro de la Propiedad Inmueble bajo el Asiento Nº 8349 – Fs. 797 – Tomo 44 – San 
Carlos, según planos y títulos obrantes. 
 
Art. 3º - La escritura traslativa de permuta y dominio será otorgada por Escribanía General de Gobierno. 
 
Art. 4º - Dar forma. 
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022. 
 

Emiliano Campos 
Mauricio Torres 
Jorge Difonso 

 
(Anexo figura en el expediente original) 
- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 

 
10 

PROYECTO DE LEY 
(EXPTE. 81858) 

 
FUNDAMENTOS 

 
H. Cámara: 

El presente proyecto de ley tiene por finalidad la declaración por parte de la H. Cámara de 
Diputados al Departamento de General Alvear como Capital Provincial del Deporte Formativo. 
Entendiendo como tal aquella actividad deportiva cuya finalidad es contribuir al desarrollo del individuo 
en sus primeras etapas de crecimiento, teniendo una importancia fundamental en el proceso de 
socialización temprana, formación de valores y la adquisición de habilidades que posibiliten una 
integración adecuada en los distintos ámbitos de la vida humana. 

General Alvear es semillero de deportistas consagrados y personas reconocidas en diferentes 
áreas y esto se debe, en gran medida, a la primordial importancia que se le da al deporte como actividad 
dispuesta para el desarrollo integral del ser humano. En este sentido es que se llevan a cabo diversas 
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actividades durante todo el año, buscando la integración comunitaria y el intercambio permanente entre 
niños, niñas y adolescentes de todo el departamento. 

Desde hace muchas décadas se llevan a cabo encuentros deportivos estudiantiles, organizados 
por las diferentes instituciones escolares, clubes y también el Estado Municipal. En ellos se practican 
diversos deportes con finalidad formativa. Entre estos se destacan la práctica del fútbol, básquetbol, 
vóley, tenis, handball y hockey, atletismo, tiro, entre otros. En general estas actividades se desarrollan a 
través de programas institucionales del sector educativo formal y no formal, y regularmente dan lugar a 
torneos que reúnen equipos de toda la provincia, del resto del país e inclusive de países limítrofes. 

Torneos de fútbol como el infantil “Copa Tricolor” organizada por el Club Atlético 10 de 
Septiembre, el “Torneo Naranjitas” que todos los años promueve la Unión Social y Deportiva Bowen, 
“Alvear Cup”, presentado por el Sport Club Pacífico y la Municipalidad de General Alvear también es una 
muestra de ello.  

A estos se suman la gran cantidad de torneos barriales, que todos los fines de semana se llevan 
a cabo en todo el departamento, muchas veces organizados de forma autogestiva entre los mismos 
equipos participantes con el apoyo de la Dirección de Deportes. 

Entre los torneos estudiantiles podemos mencionar la 57° Olimpiadas de la Escuela de 
Agricultura (UNCUYO), los 28° Torneos del Instituto San Antonio, XXXII Torneos de la Juventud de la 
Escuela José Hernández de Bowen, todos de nivel secundario y los Torneos de la escuela Agropecuaria 
de San Pedro del Atuel. También torneos de Escuelas primarias como los organizados por la escuela 
Miguel de Azcuénaga y la escuela Carlos María de Alvear.  

Otro claro ejemplo de la relación establecida entre las escuelas y el deporte está en el Colegio 
San Martín, cuyo edificio pasó a integrarse junto a las instalaciones del Club Deportivo Pacífico en 2019. 
El acuerdo entre ambas instituciones se consolidó con el objetivo básico de la formación integral de los 
jóvenes del departamento, dando cuenta de la importancia que la actividad deportiva tiene para la vida y 
el desarrollo de las personas. 

También nos podemos referir a la Escuela de Pilotos Aéreos, perteneciente al Aero Club General 
Alvear que forma aviadores civiles para toda la región desde el año 1942 y la escuela de Aeromodelismo 
“El Nevado” que desarrolla sus actividades en el mismo predio del Aero Club.  

El Tiro Federal Argentino de General Alvear que forma tiradores desde muy temprana edad y de 
donde han surgido destacados deportistas que han representado al país internacionalmente.  
 
General Alvear también se destaca por los deportes relacionados la actividad ecuestre ya que cuenta 
con deportistas de alta categoría en el país, como son Jorge Valdivieso y Valentina Herrera. 

General Alvear se destaca principalmente como una comunidad “fierrera”, amante del 
automovilismo. Cuenta con un circuito que lleva el nombre del destacado piloto de la década de los años 
cuarenta Víctor García. En esa actividad se destaca la formación de pilotos de karting, motociclismo y 
automovilismo. Cuenta con un circuito reconocido en la región, que periódicamente organiza eventos 
automovilísticos con una alta participación de público y entusiastas.      

Diversas escuelas de Ciclismo, de las que han surgido pedalistas de renombre que han 
representado a la República Argentina en diferentes lugares. Existen escuelas de atletismo que también 
han dado deportistas que han logrado destacarse en todos los escenarios donde General Alvear ha 
estado presente. 

La escuela de montañismo “Piré”, que desde hace más de cinco décadas forma escaladores que 
han logrado cumbre en diferentes sitios del mundo. También existen escuelas de diferentes disciplinas 
pugilísticas como boxeo y artes marciales. Además existen en General Alvear diferentes escuelas de 
baile, entre ellos clásico, folclórico, urbano, entre otros. El departamento cuenta con una cancha de 
hockey inaugurada el 31 de marzo de 2019 que lleva el nombre de la conocida deportista “Macarena 
Rodríguez”. En ella se practica ese deporte con la participación de equipos de todo el departamento.  

La actividad deportiva es una pieza fundamental en el desarrollo de las y los individuos, ya que 
predispone a la socialización y a personas con principios éticos relacionados al trabajo en equipo, al 
esfuerzo personal y a la autodisciplina. Es así que su integración en los ámbitos educativos es 
fundamental, y su contacto permanente con los centros de estudio es algo que General Alvear aplica 
desde hace muchas décadas. Deportes como el básquet, el vóley y el handball son fuertemente 
impulsados desde distintas escuelas primarias y secundarias todos los años, con la finalidad del 
encuentro y el intercambio plural. 

Las olimpiadas de la Escuela de Agricultura de General Alvear son el ejemplo paradigmático de 
la relación deporte-educación: las mismas reúnen alumnos de más de 25 escuelas de nivel medio de 
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Mendoza, de otras provincias e inclusive de otros países. Son organizadas por los alumnos de quinto 
año de la escuela, y participan deportes como básquet, vóley y handball, pero también fútbol, carrera 
atlética, atletismo, tenis de mesa, ajedrez, tiro, natación, hockey y aeróbica. 

El Instituto San Antonio también forma parte de esta tradición, pues anualmente se organizan los 
torneos intercolegiales con más de 20 escuelas del departamento, de la provincia y del resto del país. 
Las actividades también son coordinadas por el alumnado, y se llevan a cabo competiciones en diversas 
disciplinas: básquet masculino y femenino, vóley masculino y femenino, handball masculino y femenino, 
tenis, fútbol y hasta tenis de mesa. 

Otras actividades como el Torneo Regional de Ajedrez para las escuelas secundarias de la Zona 
Sur, el Encuentro Provincial de Mini vóley o Torneos de Equipos No Federados (Sub 16 y Sub 18) 
también son recurrentes en el departamento. El respaldo estatal que muchas de estas actividades han 
recibido a lo largo de los años también habla del compromiso que hay respecto al tema que nos 
convoca, y que es posible debido al entendimiento del deporte como un posibilitador de mayores 
oportunidades sociales.  

El deporte formativo no solo tiene efectos positivos en los individuos, sino que genera una 
dinámica de desarrollo social generalizado, posibilitando nuevas oportunidades y crecimiento en el 
departamento a través de la raíz cultural que ha consolidado este tipo de actividades, siendo ya parte del 
mismo folklore alvearense. Es así que ha generado deportistas tan destacados como Agustín Loser en el 
vóley, Génesis Toledano en el básquet o Julieta Cruz en el ámbito futbolístico, entre tantos otros. 

Pero más allá de aquellos deportistas que han podido profesionalizarse y destacarse, el deporte 
formativo alvearense ha dado lugar a personas responsables, solidarias, íntegras, que han podido 
superarse gracias a las enseñanzas, aprendizajes y herramientas que sus experiencias les han brindado. 
Es de destacar cómo el espíritu alvearense ha dado cuenta de esto y ha promocionado y entablado una 
relación directa entre la educación y la actividad deportiva durante todo el trayecto de formación de las 
personas. 

Téngase  en cuenta que el Honorable Concejo Deliberante de General Alvear dictó la Ordenanza 
N° 4.170 con fecha 24 de setiembre de 2015, donde se declara a General Alvear como Ciudad 
Deportiva; y además, con fecha 30 de junio de 2022 el mismo cuerpo dicta la Ordenanza 5.269 
declarando a General Alvear “Capital Provincial del Deporte”. Por los fundamentos anteriormente 
mencionados es que solicitamos a la H. Cámara de Diputados y a la H. Cámara de Senadores que 
presten sanción favorable al presente Proyecto de Ley. 
 

Mendoza, 17 de agosto de 2022. 
 

José Manuel Vilches 
 
Artículo 1° - Declárese al Departamento de General Alvear como Capital Provincial del Deporte 
Formativo. 

Entiéndase por “Deporte Formativo” a la actividad deportiva cuya finalidad es contribuir al 
desarrollo del individuo en sus primeras etapas de crecimiento, teniendo una importancia fundamental en 
el proceso de socialización temprana, solidaridad y formación de valores que ayudan a la adquisición de 
habilidades que posibiliten una integración adecuada en los distintos ámbitos de la vida humana. 
 
Art. 2° - La Subsecretaría de Deporte de la Provincia de Mendoza será la autoridad de aplicación, y 
deberá promover y promocionar en nuestro país y países limítrofes las actividades relacionadas al 
deporte formativo y escolar que ofrece el Departamento de General Alvear. 
 
Art. 3º - Remitir una copia de la presente Ley con los fundamentos que le dieron origen, al Ministerio de 
Salud, Desarrollo social y Deporte de la Provincia de Mendoza; a la Subsecretaría de Deporte de la 
Provincia de Mendoza y a la Municipalidad de General Alvear, Provincia de Mendoza. 
 
Art. 4º - De forma. 
 

Mendoza, 17 de agosto de 2022. 
 

José Manuel Vilches 
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- A LAS COMISIONES DE TURISMO Y DEPORTES Y DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS 
CONSTITUCIONALES 
 

11 
PROYECTO DE LEY 

(EXPTE. 81872) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

El Agua está en el epicentro del desarrollo sostenible y es fundamental para el desarrollo 
socioeconómico, la energía, la producción de alimentos, los ecosistemas y para la supervivencia de los 
seres humanos, animales y vegetales. El agua también forma parte crucial de la adaptación al cambio 
climático, y es un decisivo vínculo entre la sociedad y el medioambiente. 

En la actualidad el mundo entero atraviesa por diferentes grados de estrés hídrico. Como puede 
observarse en el grafico a continuación, nuestro país se encuentra con medio-alto estrés. 

 
El agua es además una cuestión de derechos. A medida que crece la población mundial, se 

genera una necesidad creciente de conciliar la competencia entre las demandas comerciales de los 
recursos hídricos para que las comunidades tengan lo suficiente para satisfacer sus necesidades. 

La Argentina y puntualmente nuestra Provincia de Mendoza, se encuentra con un alto estrés 
hídrico desde hace más de 10 años. 

La Provincia de Mendoza con sus 6 cuencas con diferentes niveles de equilibrio, consume en 
promedio el 81% del agua en el sector agrícola, el 11% para consumo humano, el 4% para uso 
recreativo y ambiental y el 1% se destina para minería y petróleo. No obstante, en la cuenca del Río 
Mendoza (norte provincial), donde se observa la mayor densidad poblacional, el consumo humano 
representa a aproximadamente el 35%. 

El desarrollo del ser humano requiere que el agua y los sistemas de saneamiento se lleven a 
cabo de forma separada. Ambos son vitales para reducir el número de enfermedades y para mejorar la 
salud, la educación y la productividad económica de las poblaciones. No obstante lo anterior, no toda el 
agua que se transporta por los sistemas de saneamiento comunes implican el mismo grado o riesgo de 
contaminación. De hecho, las aguas se pueden clasificar en aguas blancas, grises o negras, siendo las 
blancas, las que llegan por las cañerías de agua potable, aptas para el consumo humano; las aguas 
grises las que surgen de duchas, lavabos y lavarropas; y las aguas negras las que emergen de inodoros 
y bidets con alto contenido de bacterias. A su vez, las aguas grises se clasifican en grises claras, las 
provenientes de bañeras, duchas y lavabos, mientras que las aguas provenientes de lavarropas, 
lavanderías o fregaderos y lavavajillas son consideradas grises oscuras. 

Se estima que del 100% del agua destinada para consumo humano, el 34% se consume en 
duchas y el 21% se consume en inodoros. Por lo que bien podrían las aguas grises claras provenientes 
de las duchas ser reutilizadas, luego de un adecuado tratamiento para llenado de mochilas de baños y 
posterior drenaje al sistema de cloacas, así como para el riego de jardines y lavado de veredas y autos. 
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Según la Organización Mundial de la Salud (OMS) se necesitan entre 50 y 100 litros de agua 

potable mínimos por persona al día, para garantizar que se cubran las necesidades más básicas y surjan 
pocas preocupaciones en materia de Salud. Esto es, satisfacer las necesidades básicas de consumo e 
higiene. No obstante, de acuerdo a datos recabados de Aguas y Saneamiento Mendoza (Aysam), se 
estima que en la Provincia de Mendoza, en la actualidad se consumen más de 400 litros por persona al 
día. Por tanto, de implementarse sistemas de reutilización de aguas grises claras en todas las unidades 
habitacionales de la provincia, podrían ahorrarse aproximadamente 135 litros de agua potable por día 
por persona. Esto significaría un ahorro diario en toda la provincia, de aproximadamente 270.000.000 
litros de agua potable.   

En general, a nivel doméstico, se reutilizan mayormente las aguas grises claras, es decir, 
aquellas con un menor nivel de contaminación, desechando las aguas grises oscuras por su mayor carga 
contaminante y mayor costo de tratamiento. 

Reutilización centralizada del agua en edificios 
El ahorro de agua que se obtiene como media con la implantación de estos equipos oscila entre 

el 35 % y 45% de toda el agua que se utiliza a nivel doméstico, especialmente en aquellos edificios que 
disponen de piscina y superficies exteriores de riego, lo que se denomina edificación plurifamiliar semi-
intensiva. 
  

 
  

No tiene ningún sentido verter a la cloaca, ya sean 6 o 3 litros de agua potable cuando se 
descarga la mochila de un inodoro, para utilizarlos directamente en el arrastre  y evacuación de residuos 
orgánicos, como tampoco lo tiene efectuar el riego de superficies ajardinadas o limpieza de vehículos 
privados, con agua potabilizada de la red, cuando pueden utilizarse perfectamente las aguas grises de 
una ducha tratada o un recurso natural como el agua de lluvia previamente acumulada en un depósito. 

Normativa y legislación actual 
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En nuestro país y puntualmente en la Provincia de Mendoza, no se ha encontrado legislación 
respecto de la reutilización de aguas grises domiciliaria. No obstante, en algunos municipios de España 
se regula bajo qué condiciones de edificación se considerará obligatoria la instalación de una 
reutilización centralizada de aguas, habitualmente en edificios de viviendas de nueva construcción a 
partir de 8 viviendas y generalmente con superficie de jardín y/o piscina determinada. De forma 
complementaria, en estos documentos de ámbito municipal se especifican también las condiciones 
técnicas y de mantenimiento que deben de tener los equipos utilizados.  

En el año 2019 se publicó la Norma UNE-EN 16941-1. “SISTEMAS IN SITU DE AGUA NO 
POTABLE” - PARTE 1: «SISTEMAS PARA LA UTILIZACIÓN DE AGUA DE LLUVIA» un documento 
perfectamente válido para las instalaciones ubicadas en edificios de todo ámbito. En el año 2020, se 
publica la Norma UNE-EN 16941-2. “SISTEMAS IN SITU DE AGUA NO POTABLE” - PARTE 2: 
«SISTEMAS PARA LA UTILIZACIÓN DE AGUAS GRISES». 

El tratamiento de aguas grises 
El tratamiento de aguas grises puede ser doméstico o industrial. Básicamente, el procedimiento 

es en ambos casos el mismo, y sólo varía el volumen del agua tratada. Para poder tratar las aguas 
grises es necesario que el edificio disponga de dos sistemas hidráulicos independientes: por un lado el 
de las aguas grises, es decir, el de las aguas que proceden de los lavabos y las duchas y bañeras, y por 
otro lado el resto de los desagües de la casa. Por este motivo, lo mejor para optimizar la amortización del 
sistema es planificar la inclusión de un sistema de aguas grises desde el momento en el que se está 
planificando la construcción de la casa. Estas aguas son recogidas y enviadas al sistema de tratamiento 
de aguas grises, donde pasa por una serie de filtros y procedimientos, como detallaremos a 
continuación. 

Posteriormente, el agua tratada puede ser aplicada a multitud de usos; a todos aquellos usos en 
los que no resulta imprescindible la utilización de agua potable, es decir, todos, excepto beber, cocinar y 
ducharnos o lavarnos. De este modo, tratar las aguas grises resulta en un beneficio para nosotros, para 
la sociedad y para el medio ambiente. 

Existen muchos tipos de sistema, pero en todos los casos, convierten el agua en limpia pero no 
potable. Algunos sistemas son mediante rayos láser, quedando el agua totalmente higienizada, pudiendo 
ser reutilizada para usos de la casa donde no se necesite agua potable. Otros son biológicos como 
ciertos tratamientos complejos mediante bio-muros o sistemas de lodos activados. Por último también se 
puede purificar el agua mediante la destilación (evaporación). 

Sea el tratamiento que sea, gracias a estos tratamientos un hogar puede ahorrarse alrededor de 
un 35% del total del agua que se consume. Esto permite obtener un buen ahorro en la factura del agua a 
finales de mes y ganar valor la vivienda siendo ésta más verde. 

A continuación se describe un ejemplo de un sistema de tratamiento: 
La depuración por oxidación total: un sistema natural 
Los Equipos de depuración de aguas Grises aplican el principio de depuración mediante lodos 

activos y oxidación total, en el que se genera una masa activada de microorganismos capaz de 
estabilizar el agua residual mediante la intervención del oxígeno del aire. 

En la práctica este proceso supone que el agua gris procedente de duchas, bañeras y lavabos, 
se agite mediante la acción del aire inyectado en el equipo, de manera que la materia orgánica se 
mantenga en suspensión y en contacto permanente con el oxígeno del aire. Las bacterias - presentes de 
forma natural en el agua - descomponen esta materia orgánica con la ayuda del oxígeno. A continuación, 
la materia degradada sedimenta por su propio peso y es separada en dos porciones; una parte se 
recircula para mantener una población bacteriana adecuada y otra parte sobrante se evacúa hacia el 
desagüe. 

Finalmente, se aplica sobre el agua tratada un tratamiento de desinfección con rayos ultravioleta 
con el fin de eliminar las bacterias todavía presentes. Adicionalmente, este tratamiento puede 
completarse con una desinfección mediante dosificación de cloro. 
 

Etapas del tratamiento 
- Etapa 1: Filtrado y primer tratamiento biológico 
El agua gris se agita mediante la acción del aire inyectado en el equipo, de manera que la 

materia orgánica se mantiene en suspensión y en contacto permanente con el oxígeno del aire. Las 
bacterias - presentes de forma natural en el agua - descomponen esta materia orgánica con la ayuda del 
oxígeno. 

- Etapa 2: Segundo tratamiento biológico y clarificación 
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Continúa el tratamiento, la materia degradada sedimenta por su propio peso y es separada en 
dos porciones; una parte se recircula para mantener una población bacteriana adecuada y otra parte 
sobrante se evacúa hacia el desagüe. 

- Etapa 3: Desinfección y servicio 
Se aplica sobre el agua tratada un tratamiento de desinfección con rayos ultravioleta con el fin de 

eliminar las bacterias todavía presentes. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Gabriel Vilche 
José Manuel Vilches 

Gustavo Cairo 
Germán Gómez 

 
Artículo 1° - Promueva el gobierno de Mendoza a través de la empresa Aguas Mendocinas (Agua y 
Saneamiento de Mendoza, AYSAM) la implementación de sistemas de tratamientos de aguas grises 
claras para su reutilización en el llenado de mochilas de baños, limpieza de veredas y riego de jardines, 
en edificios públicos y privados verticales u horizontales de viviendas. 
 
Art. 2° - La empresa de Aguas Mendocinas (AYSAM), procederá a realizar un descuento del 30% en las 
facturas de agua en todos aquellos inmuebles que implementen este sistema de reutilización de líquidos. 
 
Art. 3° - La empresa de Aguas Mendocinas deberá trabajar en el desarrollo de un sistema eficiente de 
reutilización de aguas y promoverlo en la población, concientizando sobre sus beneficios para el medio 
ambiente y el ahorro que les producirá en la facturación a quienes lo implementen.  
  
Art. 4° - Invitase a todos los municipios de la Provincia de Mendoza a adherir a la presente Ley, 
incorporando a sus respectivos Códigos de Edificación este sistema de reutilización de aguas grises. 
 
Art. 5° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Gabriel Vilche 
José Manuel Vilches 

Gustavo Cairo 
Germán Gómez 

 
- A LAS COMISIONES DE AMBIENTE Y RECURSOS HÍDRICOS Y DE LEGISLACIÓN Y 

ASUNTOS CONSTITUCIONALES 
 

12 
PROYECTO DE LEY 

(EXPTE. 81876) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El programa "Mendoza también es tango", creado en el año 2006 por Miguel Javier Ledda 

(nombre artístico Javier Franco) ya cuenta con 16 años ininterrumpidos (734 ediciones) en diferentes 
emisoras, actualmente afianzado con sus 8 años en Radio Nacional Libertador. Desde el primer 
programa, al día de hoy, el objetivo es promover y difundir, principalmente, a artistas de tango 
mendocino de ayer, de hoy y de siempre. Como por ejemplo a las grandes orquestas con sus cantores 
"Los Hermanos Mancifesta”, Francisco Colombo, “Los Hermanos Appiolaza'', entre otros. 

El programa, como mencionamos, comenzó el 4 de junio de 2006 con financiamiento propio en 
Radio Concierto de Las Heras. Allí creció el programa y la audiencia, por lo cual, en el año 2011, se 
mudó a Radio Génesis. 



24 de Agosto de 2022 14º Reunión H. Cámara de Diputados 14º Sesión de Tablas P á g i n a | 21 
 

 

En el año 2014, comenzó en Radio Nacional Libertador mediante un proyecto que fue aprobado por la 
Directora de aquel entonces, Claudia Rus. El corriente año ya es el 8vo que el programa está al aire. El 
mismo se emite todos los sábados de 19 a 21 horas y el mismo consiste en dos bloques: uno que se 
dedica a las efemérides de las y los cultores del tango, donde se musicaliza con las obras de estos 
artistas consagrados (por ejemplo, Homero Manzi -poeta porteño, creador del tango “Malena”; Enrique 
Cátulo Castillo poeta, creador de obras como “El tango silvando” y “Organito de la tarde”; Enrique Santos 
Discépolo creador de “Cambalache”). Por otro lado, el segundo bloque es ocupado exclusivamente para 
poder dar lugar a que toquen en vivo los nuevos exponentes mendocinos y mendocinas, entre las que se 
encuentran: Saray Ortega, Érica Ritman y Patricia Cangemi. 

Javier Franco, de oficio carpintero, también conductor y creador del programa “Mendoza también 
es tango”, es un gran estudioso del tango, se considera a sí mismo un autodidacta. Eligió dedicarse a su 
estudio porque su madre, María Rosa Charamante, era una gran cantora de tango que participaba en la 
orquesta “9 de Julio” del maestro Miguel Charamante su hermano. 

Este conductor mendocino de casi 70 años, también cantor del género, se preocupó por dar a 
conocer a sus oyentes la historia del tango, de sus autores y autoras y de compositores ya que, según 
sus palabras, “el tango es parte de la cultura nacional y es de suma importancia difundir a sus grandes 
exponentes tan olvidados por los medios de comunicación locales”. 
Por las consideraciones expuestas y las que se sumarán al momento de ser tratado el presente, es que 
solicito se de tratamiento y aprobación al siguiente Proyecto de Ley. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Laura Chazarreta 
 
Artículo 1° - Declárese patrimonio cultural de la Provincia de Mendoza al programa radial “Mendoza 
también es tango”.  
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Laura Chazarreta 
 

- A LAS COMISIONES DE CULTURA Y EDUCACIÓN Y DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS 
CONSTITUCIONALES 
 

13 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81854) 
 

FUNDAMENTOS 
 

 
H. Cámara: 

El presente proyecto, tiene por objeto solicitar al Poder Ejecutivo provincial, la aplicación de 
igualdad de distribución en los subsidios, presupuesto, recursos e inversiones al transporte en los 
departamentos que no integran el Gran Mendoza. 

Hemos tomado conocimiento que en nuestra provincia se reunió el plenario del Comité Federal 
del Transporte (secretarios y autoridades de Transporte del país), en donde abordaron las diferentes 
problemáticas que atraviesa este servicio en las provincias. Allí, los principales ejes de la reunión giraron 
en torno a la situación respecto a subsidios nacionales, con énfasis en la disparidad de reparto entre el 
área metropolitana de Buenos Aires (AMBA) y el interior. También trataron la incertidumbre en el sector 
respecto a los fondos comprometidos por parte de la administración nacional. 

 “Queremos celebrar que estén las autoridades de transporte de todo el país acá en la provincia. 
La importancia del Consejo Federal de Transporte es tal porque, por ejemplo, se ha formado de manera 
natural, no es una institución que hoy esté en una ley, sino que es la necesidad de todas las 
jurisdicciones de todo el país para fijar políticas públicas, y lo más importante es que está por encima de 
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cualquier política partidaria; se están tratando cuestiones técnicas públicas para tener un beneficio 
uniforme en todo el país. Siendo conscientes de la situación que atraviesan las arcas del Estado”, 
opinaban los distintos participantes de tal reunión. 
 En el mismo sentido, venimos solicitando atención en los departamentos de nuestra provincia 
que no integran el Gran Mendoza, ya que observamos que es allí donde se vuelcan la mayoría de los 
recursos presupuestarios en infraestructura y servicios, en este caso nos referimos específicamente al 
transporte. 

Desde este bloque legislativo, lo que venimos planteando es un reparto equitativo de los 
subsidios, la aplicación del presupuesto, recursos e inversiones, y que se tenga en cuenta a los 18 
departamentos al igual que se le da la aplicación de recursos para infraestructura y servicios del 
transporte en el Gran Mendoza. 
 Por ello, atento a estos fundamentos y otros que se daran en oportunidad de su tratamiento, es 
que proponemos el presente Proyecto de Resolución.  
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022. 
 

Jorge Difonso 
Mauricio Torres 

José Videla Saenz 
 
Articulo 1º - Solicitar al Poder Ejecutivo Provincial, y por su intermedio a la Secretaria de Transpote de la 
Provincia, la aplicación y distribución equitativa e igualitaria entre todos los departamentos de la 
Provincia de Mendoza, sin distinción de si integra o no el Gran Mendoza, de los subsidios, presupuesto, 
recursos e inversiones aplicados en infraestructura y servicios del transporte de toda la provincia. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022. 
 

Jorge Difonso 
Mauricio Torres 

José Videla Saenz 
 

- A LA COMISIÓN DE HACIENDA, PRESUPUESTO Y ASUNTOS TRIBUTARIOS 
 

14 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81855) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

El presente proyecto de resolución tiene por objeto expresar el agrado, a través de esta 
Honorable Cámara de Diputados, con respecto a la obtención del campeonato “Top 8 Cuyano de Rugby 
2022” por parte de Teqüe Rugby Club, el día domingo 14 de agosto de 2022. 

Se trata de la primera vez que el club ubicado en General Ortega, Departamento de Maipú, gritó 
campeón del rugby cuyano en sus 49 años de historia, venciendo de visitante en Carrodilla, a Maristas 
Rugby Club por 26-24. 

El equipo del flamante campeón, pudo llegar a la final luego de vencer a Liceo en semifinales por 
23-13, dejando atrás de esta manera las finales perdidas ante Marista en 2006 y Los Tordos en 2008. 

Sin dudas, es este un gran ejemplo de perseverancia, resiliencia y trabajo en equipo, lo cual dejó 
entrever todos los aspectos positivos que estas cualidades pueden dar como resultado, en el deporte y 
en la vida diaria. 

Es destacable la importancia que tiene el deporte en la sociedad, como forma de inculcar valores 
y enseñanzas a las personas. Entendemos entonces que es vital que desde esta Honorable Cámara se 
reconozcan los buenos ejemplos que se dan en el deporte de la Provincia de Mendoza. 

Por los motivos expuestos es que solicito a mis pares la aprobación del presente Proyecto. 
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Mendoza, 16 de agosto de 2022. 

 
Giuliana Díaz 

 
Artículo 1º - Expresar el agrado de esta Honorable Cámara con respecto a la obtención del campeonato 
“Top 8 Cuyano de Rugby 2022” por parte de Teqüe Rugby Club, por primera vez en sus 49 años de 
historia, el día 14 de agosto de 2022. 
 
Art. 2º -  De forma. 
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022. 
 

Giuliana Díaz 
 

- A LA COMISIÓN DE TURISMO Y DEPORTES 
 

15 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81856) 
 

FUNDAMENTOS 
H. Cámara:  

Motiva la presentación de este proyecto expresar agrado por la creación del multiespacio 
NÜPRA, un lugar gestionado por 5 mujeres emprendedoras mendocinas destinado a artistas, 
hacedoras/es culturales y talleristas para potenciar el trabajo en red y autogestionado.  

El equipo está integrado por las godoycruceñas Érica Baldo (diseñadora creativa en telas), 
Yamila Pranzoni Branda (diseñadora de moda), Martina Pedernera (diseñadora de modas y terapeuta 
holística) y Rocío Guiñazú (técnica enóloga y artista), y la maipucina Giuliana Pringles (diseñadora de 
moda). También cuenta con el asesoramiento de la abogada Federica Arizu.  

Recientemente inauguraron un espacio físico ubicado en la calle San Juan 1219. Anteriormente 
se encontraba situado calle Alem 260, ambos domicilios de Ciudad,  con formato de showroom siendo 
las redes sociales la única manera de contacto. 

Fomentan el trabajo horizontal y colectivo a través de la colaboración con marcas emergentes y 
autogestionadas brindándoles espacios de venta y difusión de sus productos y servicios. Para incentivar 
el profesionalismo en el ámbito cada emprendedor o emprendedora debe generar un logo, redes de 
contacto y control de stock.  

La elección de los emprendimientos fijos e invitados se realiza en base a criterios de 
sustentabilidad, promoviendo la participación de productos elaborados a pequeña escala, elaborados 
con elementos reciclados y/o que se integren a circuitos circulares de slowfashion.  

Incorporan la perspectiva de género apuntando a la difusión de emprendimientos que 
confeccionen ropa sin género y para todo tipo de cuerpos, y promueven la utilización de lenguaje 
inclusivo y respetuoso en la comunicación tanto con clientes como a través de redes sociales.  

Actualmente cuentan con los siguientes emprendimientos: 
- Manitos de hada: confecciona en crochet y tejido muñecas, accesorios y gorritos, entre otros. 
- Las pole: realiza dijes y accesorios con flores naturales sumergidas en resina y cuadros de 

flores naturales. 
- Alo Deco: fabricación de muebles estilo nórdico. 
- Luminus:  fabricación de piezas cerámica. 
- Eliana cerámica: fabricación de piezas de cerámica. 
- Attico: fabricación de cuadernos, libretas y agendas. 
- Pato feliz: fabricación de cuadernos, libretas y agendas con encuadernado artesanal. 
- Savia: cosmética natural 
- Vartolla: confección de indumentaria de autor. 
- Verdivia: confección de indumentaria de autor. 
- Mixology: moda circular. 
- Aurelia: ropa interior. 



24 de Agosto de 2022 14º Reunión H. Cámara de Diputados 14º Sesión de Tablas P á g i n a | 24 
 

 

Es importante destacar que Nüpra no sólo es un espacio de venta, sino que también es un lugar 
destinado a la realización de talleres, charlas y encuentros educativos para todas aquellas personas que 
quieran difundir sus conocimientos y/ experiencias en un espacio accesible. 

Además, se configura como un espacio cultural en donde se realizan shows artísticos y muestras 
en donde artistas pueden exponer sus obras, entre las que se destacan ilustraciones, fotografía y arte 
plástico. Algunas de las artistas visuales que exponen son Manos libres, Agus Dibujos, Bruma y Lucy 
Ryuk.  

Poner en valor el esfuerzo colectivo de mujeres emprendedoras para generar un espacio que 
contenga a proyectos autogestivos es fundamental para avanzar hacia una sociedad más igualitaria, por 
lo que solicito a mis pares me acompañen en la aprobación de este proyecto.  
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022. 
 

Paula Zelaya 
 
Artículo 1° - Expresar agrado de esta Honorable Cámara por la creación del multiespacio NÜPRA, un 
espacio liderado por mujeres emprendedoras mendocinas destinado a proyectos autogestivos.  
 
Art. 2° - De forma.  
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022 
 

Paula Zelaya 
 

- A LA COMISIÓN DE ECONOMÍA, ENERGÍA, MINERÍA E INDUSTRIAS 
 

16 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81864) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El siguiente proyecto de resolución tiene como finalidad declarar de Interés de esta H. Cámara la 

Campaña “Juguemos en Paz" la cual promueve en las infancias los juegos sin violencia. 
Vivir en paz nos ayuda a aceptar nuestros errores y reflexionar sobre ellos. La paz consiste en 

buscar el equilibrio en nuestras mentes y en nuestro corazón, es decir, la persona que no está en paz 
consigo misma, será una persona en guerra con el mundo entero, como lo afirma Gandhi. 

Si cambiamos los aspectos negativos por positivos, si dejamos a un lado el odio, la venganza, la 
ira y el deseo de dañar a los demás y los sustituimos por amor, tolerancia, bondad, comprensión, y el 
respeto a la vida de los demás, podremos vivir en un mundo  más pacífico y lejos de la violencia y la 
guerra. 

Pensar en los juguetes más apropiados para los chicos nos lleva a reflexionar sobre la clase de 
juguete que regalamos y les animamos a buscar opciones que permitan a los niños y niñas aprender, 
construir y aportar desde las actitudes positivas y pacíficas. Los juguetes son muy importantes para el 
desarrollo de los niños y niñas, son expresiones de la realidad, las herramientas que les permiten 
incorporarse a un mundo adulto. 

La campaña “Juguemos en Paz” consiste en la recepción de juguetes bélicos y la 
concientización y  promoción  de juegos libres de  violencia y de prácticas sostenibles. 

Otros objetivos específicos que tiene como finalidad la campaña: 
- Fomentar, desde las infancias, a jugar en paz bajo la propuesta   
- ODS 16 
- Promover prácticas comerciales asociadas a la adquisición de juguetes sanos en las familias. 
- Incentivar a infancias libres de pelea y enfrentamientos. 
- Informar a los organismos relacionados a la educación y Municipios sobre los beneficios de 

juguetes no bélicos bajo el ODS 17. 
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- Contribuir al cuidado del medioambiente con acciones estratégicamente sustentables según el 
ODS 13. 

 Esta Campaña se enmarca en los Objetivos de Desarrollos Sostenibles de la ONU. De esta 
manera los ODS: 13 "Acción  por el clima"; 15 "Vida de ecosistemas terrestres"; 16 "Paz, justicia e 
instituciones sólidas"; y 17 "Alianzas para lograr los objetivos", juegan un rol fundamental para promover 
infancias sin violencias en conjunto con prácticas sostenibles con el medioambiente. 

El Cronograma de actividades que forman parte de la campaña es el siguiente: 
- Del 1 al 22 de agosto: Colecta de juguetes 
Del 22 al 1 de septiembre: Envío de  los juguetes a las organizaciones encargadas del reciclaje: 

Punto Limpio, Maderas Plásticas o Baressi. 
- Difusión orgánica en RRSS. 
- Publicaciones colaborativas en RRSS con Valos. 
- Contactar medios de comunicación. 
-Planificar punto verde en Dibujitos. 
Contenido audiovisual con información de profesionales de la Salud Mental sobre los beneficios 

de los juguetes sanos. 
Orden de compra No acumulable. 
Post colecta, se publicará la acción final con el banco hecho con el plástico de los juguetes 
Los actores estratégicos: 
Marcas que lanzan la campaña: Dibujitos y Valos. 
Empresa que recicla los juguetes: Maderas plásticas (confirmar). Organizaciones que 
acompañan: Municipios, medios de comunicación y marcas que trabajan con Valos y Estudio 
Rule Retali. 
Educar en la paz y en los valores que la acompañan desde una edad temprana es fundamental 

para que los niños y niñas crezcan siendo respetuosos, responsables y sepan convivir en paz con todas 
las personas que les rodean. 

Por todo lo expuesto solicito a esta H. Cámara la aprobación del presente proyecto de 
Resolución. 
 

Mendoza, 18 de agosto de 2022. 
 

Laura Basells Miro 
 

Artículo 1° - Declarar de interés de esta Honorable Cámara la Campaña “Juguemos en Paz" la cual 
promueve, en las infancias, los juegos sin violencia. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 18 de agosto de 2022. 
 

Laura Basells Miro 
 

- A LA COMISIÓN DE DESARROLLO SOCIAL 
 

17 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81865) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara:  
El presente proyecto de resolución tiene por finalidad declarar de intereses de la Honorable 

Cámara de Diputados el libro denominado “LEY 4976 EJERCICIO DE LA ABOGACÍA Y DE LA 
PROCURACIÓN EN LA PROVINCIA DE MENDOZA COMENTADA Y CONCORDADA” de los Autores: 
Armando Héctor Martínez (Director), María E. Olguín (Co directora), Luis Delerba, Erika Farina Lozano, 
Lorna P. Garritano, Mariel Molina de Juan, Ivana Y. Romero Day, Lorena Sánchez Behler, María del Mar  
Villarruel, Omar D. Zambudio. Editorial Qellqasqa Mendoza del año 2022.  
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Esta pieza jurídica es fruto del esfuerzo mancomunado de los Docentes de la cátedra de Práctica 
Profesional de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Cuyo, con el apoyo incondicional 
de esta casa de altos estudios.  

Su contenido será, sin dudas, de consulta obligatoria no sólo para los estudiantes de grado de 
las carreras de Abogacía y Procuración de la provincia de Mendoza sino también, para los graduados 
nobeles y también experimentados en la praxis del Derecho.  
Es una obra novedosa y única en su especie dado que nunca se escribió sobre esta ley a pesar de sus 
casi 40 años de vigencia. Aborda la temática relativa al ejercicio profesional de la Abogacía y 
Procuración en la Provincia, la matriculación, Derechos, deberes, prohibiciones e incompatibilidades, 
régimen disciplinario, los Colegios profesionales y la Federación, entre otros grandes temas de interés 
para los profesionales del Derecho. Todo ello, actualizado y concordado con la normativa vigente y 
aplicable, al resto de las provincias del país.  

Cuenta con prólogo del Dr Dalmiro Garay Cueli, Presidente de la Suprema Corte de Justicia de 
Mendoza y la revisión de dos Abogados y Docentes destacados de Cuyo, tales como el Dr. Ismael 
Farrando de la Provincia de Mendoza y el Dr. Oscar Álvaro Cuadros de la provincia de San Juan.  

Es un merecido y justo reconocimiento el declarar de interés Legislativo a este libro, dada su 
importancia no sólo para los Juristas sino por su trascendencia social e institucional, en particular en lo 
que respecta a la Administración de Justicia, pilar esencial de nuestro sistema democrático y 
republicano.  

Por los motivos expuestos es que solicito la aprobación del presente proyecto de Resolución.  
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Diego Costarelli 
  
Artículo 1º - Declarar de interés de la Honorable Cámara de Diputados la obra denominada “LEY 4976 
EJERCICIO DE LA ABOGACÍA Y DE LA PROCURACIÓNEN LA PROVINCIA DE MENDOZA 
COMENTADA Y CONCORDADA” de los Autores: Armando Héctor Martínez (Director), María E. Olguin 
(Co directora), Luis Delerba, Erika Farina Lozano, Lorna P. Garritano, Mariel Molina de Juan, Ivana Y. 
Romero Day, Lorena Sánchez Behler, María del Mar  Villarruel, Omar D. Zambudio. ISBN 978–987–
4026–72–9. 
  
Art. 2º - Otorgar un reconocimiento a sus autores, consistente en un diploma de estilo que de cuenta de 
la presente declaración de interés. 
  
Art. 3 º - Adjuntar los fundamentos que le dieron origen.  
 
Art. 4 º- De forma.  
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Diego Costarelli 
 

- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
 

18 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81866) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

Sometemos a consideración el presente proyecto de resolución, cuyo objeto es solicitar al 
Ministerio de Seguridad de la Provincia que brinde informes a esta H. Cámara de Diputados respecto de 
la presencia de un móvil policial con dotación de personal detenido en calle Echeverría y España, un 
efectivo policial apostado en calle Echeverría esquina 9 de Julio y otro efectivo apostado en calle 9 de 
Julio esquina Videla Correa, de la Ciudad de Mendoza 
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Surge la inquietud ante la presencia de efectivos policiales apostados en calles Echeverría 

esquina 9 de Julio y Videla Correa esquina 9 de Julio, sumado a éstos un móvil policial con dotación de 
personal, estacionado en forma permanente en calle España y Echeverría. 
 

Es notoria la presencia por parte de efectivos de la policiía en donde no sería claro la 
individualización del objetivo custodiado, por ello es que ante esta situación se hace necesario saber la 
justificación de la situación mencionada, su misión, a qué orden formal responde esta directiva, y de qué 
autoridad emana.  
 

Por estos fundamentos expresados, y por los que oportunamente se darán en el recinto, es que 
solicito a este Honorable Cuerpo dé aprobación al presente Proyecto de Resolución. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Néstor Márquez 
Julio Villafañe 

 
Artículo 1° - Solicitar al Ministerio de Seguridad de la Provincia que brinde informes a esta H. Cámara de 
Diputados respecto de la presencia de un móvil policial con dotación de personal detenido en calle 
Echeverría y España, un efectivo policial apostado en calle Echeverría esquina 9 de Julio y otro efectivo 
apostado en calle 9 de Julio esquina Videla Correa, de la Ciudad de Mendoza, según los siguientes 
puntos: 

a- Motivo por el cual se encuentra o encontraba esa custodia permanente; 
b- Describa la misión y la justificación de la orden de servicio que la determinó; 
c- Autoridad de la cual provino la orden de que se lleve a cabo esta custodia y patrullaje; 
d- Copia de la Orden de Servicio que establece este operativo; 
e- Indique en forma detallada tiempo de duración de esta misión; 
f- Si en la actualidad se ha modificado la modalidad de custodia y patrullaje de ese objetivo y 

cuál sería.  
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Néstor Márquez 
Julio Villafañe 

 
- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 

 
19 

PROYECTO DE RESOLUCIÓN 
(EXPTE. 81867) 

 
FUNDAMENTOS 

 
H. Cámara: 

El presente proyecto, tiene por objeto solicitar al Poder Ejecutivo provincial, la aplicación del 
Boleto Estudiantil. 

El boleto estudiantil como política e incentivos para los que estudian, debería ser implementado 
como una política de estado en toda Mendoza.  

Miles de jóvenes estudiantes de escuelas secundarias, terciarias o bien universitarias podrían 
acceder al boleto estudiantil sin cargo en nuestra provincia, si se tomara como una política de Estado, no 
solo para facilitar que los estudiantes puedan asistir a estudiar, sino como una política de contención 
familiar y en el caso de los habitantes de departamentos alejados del Gran Mendoza, una gran ayuda 
para su permanente traslado, que en ciertas veces, inclusive, es causal de deserción estudiantil.  
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Este servicio, ya está implementado por ejemplo en el Departamento de San Carlos, donde unos 
1.200 alumnos de manera mensual obtienen los abonos, son estudiantes que se capacitan en el mismo 
departamento, en el Valle de Uco, u otro lugar de la Provincia de Mendoza. 

Es un aporte al sistema educativo, lo vemos como una política de estado y que el traslado sea 
gratuito es por demás importante, ya sea para establecimientos Terciarios, Institutos, Universidades 
públicas o privadas. 

El trámite es relativamente sencillo, ya que se debería hacer convenios con las empresas 
prestatarias de trasporte público, inclusive el Metro tranvía, y la provincia le cancela a la empresa el 
dinero correspondiente y por la cantidad de abonos que se emiten o los boletos que se rinda por parte de 
las empresas. Por otro lado, los estudiantes deben justificar su beneficio aportando el certificado de 
alumno regular expendido por la autoridad correspondiente. 
Este tipo de medidas o políticas de estado, tienen como objetivo que los jóvenes puedan seguir 
estudiando, que no emigren de sus departamentos, y en muchos casos, los jóvenes viajan y regresan a 
dormir a su hogar, y eso es muy importante, tanto para los jóvenes, como y para la familia. 

Por ello, atento a estos fundamentos y otros que se darán en oportunidad de su tratamiento, es 
que proponemos el presente Proyecto de Resolución.  
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Jorge Difonso 
Mauricio Torres 

José Videla Sáenz 
 
Articulo 1º - Solicitar al Poder Ejecutivo Provincial, y por su intermedio a la Secretaria de Transporte de la 
Provincia, la implementación del Boleto Estudiantil gratuito para todos los estudiantes que así lo 
necesiten de nuestra provincia. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Jorge Difonso 
Mauricio Torres 

José Videla Sáenz 
 

- A LA COMISIÓN DE HACIENDA, PRESUPUESTO Y ASUNTOS TRIBUTARIOS 
 

20 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81868) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

El presente proyecto tiene como objeto solicitar a esta Honorable Cámara el respaldo 
institucional a la sanción definitiva en el Senado de la Nación del proyecto de ley de Promoción de la Bio 
y Nanotecnología. 

Leyes como la Promoción de la Bio y Nanotecnología son las que necesitamos sancionar para 
ayudar al despegue y desarrollo de nuestro país. Dicho proyecto es impulsado por el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación.  

Este proyecto es una iniciativa fundamental que el país necesita para sortear esta coyuntura 
difícil a partir de una estrategia de crecimiento, tanto para el sector de la agroindustria o el sector 
automotriz entre otros, son de muy eficaz puesta en marcha y conlleva la recaudación de dólares que 
necesita el país para sortear la crisis actual y avanzar al desarrollo.  

La Ley de Promoción de la Bio y Nanotecnología, ya obtuvo media sanción en la Honorable 
Cámara de Diputados de la Nación, cuyo objeto es ampliar hasta el año 2034 la Ley 26.270, que caduco 
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el 25 de julio del presente año, y otorga beneficios fiscales a empresas que realicen inversiones en 
proyectos innovadores en estos sectores claves para la ciencia y la tecnología.  

La normativa contempla que quienes accedan al régimen de promoción podrán obtener 
beneficios de amortización acelerada del Impuesto a las Ganancias en una cuota, devolución anticipada 
de IVA, y el otorgamiento de un bono de crédito fiscal del 50% de los gastos destinados a contrataciones 
de servicios de investigación y desarrollo con instituciones del Sistema Público Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación. Las tres convocatorias (2019, 2020 y 2021) del Régimen de Promoción de 
Biotecnología Moderna otorgaron beneficios por $ 590 millones a las empresas inscriptas. A nivel global, 
Argentina está dentro de os primeros 20 países del mundo con mayor cantidad de empresas 
biotecnológicas, con más de 200 compañías registradas. La mitad de ellas fueron creadas a partir de la 
sanción de la Ley Nº 26.270. 

Por tanto, atento a estos fundamentos y otros que se darán en oportunidad de su tratamiento, es 
que proponemos el presente Proyecto de Resolución. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Jorge Difonso 
Mauricio Torres 

José Videla Sáenz 
 
Artículo 1º - Enviar un respaldo institucional de esta Honorable Cámara de Diputados de la Provincia de 
Mendoza a la sanción definitiva en el Honorable Senado Nacional al proyecto de Ley de Promoción de la 
Bio y Nanotecnología, impulsado por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la Nación. 
 
Art. 2º - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Jorge Difonso 
Mauricio Torres 

José Videla Sáenz 
 

- A LA COMISIÓN DE ECONOMÍA, ENERGÍA, MINERÍA E INDUSTRIAS 
 

21 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81869) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara:  
El presente proyecto de resolución tiene por objeto solicitar se declare de interés de esta H. 

Cámara la designación del nombre “Serafín Santoni” a la Escuela N° 1-192 del Departamento Rivadavia, 
dependiente de la Dirección de Educación Primaria de la Dirección General de Escuelas. 

Don Serafín Santoni nació el 13 de abril de 1895 en Ancona, Ciudad de Italia situada en la costa 
oeste del Mar Adriático. Tiene uno de los mayores puertos de Italia y es una ciudad artística rica en 
monumentos. Dada la situación política y económica de su país de origen decide viajar solo a América, 
con la firme decisión y esperanza de traer a sus padres y hermanos, sueño que cumplió años después. 

Llegó a Argentina en 1912. Se radicó en los alrededores de la Ciudad de Mendoza, luego se 
trasladó al Distrito de la Libertad, Departamento Rivadavia, donde logró gracias a su trabajo como 
agricultor y su constante esfuerzo comprar unas hectáreas de tierra de cultivo. 

En 1913 logró su gran sueño, traer a sus padres y a cinco hermanos de Italia hasta nuestra 
tierra, quedando en su Italia natal dos hermanos que eran casados. En 1930 contrajo matrimonio con 
María Teresa Silvestrini, nacida en Ancona, Italia, quien se dedicó a ser ama de casa y de cuya unión 
nacieron: Agustín Orlando, Hugo Domingo, Pedro Antonio y María Rosa, los que le dieron once nietos. 

A medida que sus hijos fueron creciendo veía Serafín con preocupación las distancias que 
debían recorrer para asistir a la escuela, no sólo sus hijos, sino también los demás niños de la zona. 
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La educación fue una preocupación permanente en su vida, valor que lo orientó a pensar que a 
los niños no podía faltarles el estudio ni el pan en la mesa. 

Su labor fue grande, así estas inquietudes lo llevaron a donar en el año 1961 el terreno para 
edificar una nueva escuela digna y cómoda, ya que ésta funcionaba hasta entonces en dos habitaciones 
de una casa contigua a su vivienda. La nueva escuela fue inaugurada el 7 de mayo de 1966, quedando 
designada como escuela N° 285 “Daniel Barreda”. 

Serafín Santoni fue un hombre de profunda fe, inculcó a sus hijos la cultura del estudio, del 
trabajo y el esfuerzo personal para lograr objetivos en la vida. Falleció el 5 de febrero de 1973. 

En reconocimiento a su trayectoria y al noble gesto de donar desinteresadamente los terrenos 
para el nuevo edificio escolar, la comunidad educativa, decidió honrarlo imponiendo su nombre a la 
escuela, petición que es avalada por el Gobierno Escolar por Resolución N° 1306/13, habiendo sido 
solicitada por esta H. Cámara por medio de la Resolución N° 938 del 30 de noviembre de 2011, con 
origen en el Expte. N° 60421. 

Por estos motivos y los que oportunamente se expondrán al momento de su tratamiento es que 
solicito se dé aprobación al presente proyecto de Resolución. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Edgardo González 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta H. Cámara de Diputados la imposición del nombre “SERAFÍN 
SANTONI” a la Escuela N° 1-192, Departamento Rivadavia, dependiente de la Dirección de Educación 
Primaria de la Dirección General de Escuelas, acaecido por Resolución N° 1300 de fecha 30 de agosto 
2013. 
 
Art. 2° - Enviar copia de la presente Resolución a las autoridades de dicho establecimiento educativo. 
 
Art. 3° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Edgardo González 
 

- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
 

22 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81870) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto tiene como objetivo declarar de interés de esta Honorable Cámara de 

Diputados el 12° Congreso Iberoamericano CIDEC 2022, que se llevará a cabo en la Ciudad de Buenos 
Aires, los días 15 y 16 de septiembre del corriente, en modalidad presencial. La Sede del Congreso es 
en el Hotel Scala Buenos Aires.  

El Congreso es organizado por el Centro Interdisciplinario de Estudios Culturales (CIDEC) de la 
República Argentina y cuenta con el auspicio de numerosas embajadas, instituciones académicas, 
profesionales y universitarias de nuestro país y del exterior. Se contará con disertaciones de 
profesionales de Argentina, Uruguay, Paraguay, Estados Unidos, Colombia, México, entre otros. 
Asimismo, creemos fundamental la participación de Mendoza a través de sus representantes en el marco 
de un evento de tanta envergadura. 

Los ejes temáticos del Congreso son: liderazgo, imagen, logística organizativa, desarrollo 
profesional, ecosistema emprendedor y negociación intercultural. El objetivo primordial, tal como 
ocurriera en sus anteriores ediciones, es captar a todos/as los/as profesionales, funcionarios, 
empresarios, ejecutivos, entrepreneurs, intrapreneurs, ceremonialistas, relacionistas públicos/as e 
institucionales, comunicólogos/as, encargados/as en la creación y conducción de imagen, organizadores 
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profesionales de reuniones y congresos, profesionales de la industria de la hospitalidad, estudiantes 
universitarios/as y terciarios afines, agentes públicos y privados y a todas las personas que participen en 
el estudio y el análisis de algunos de los aspectos más interesantes y de mayor requerimiento y 
actualidad en materia de ceremonial, imagen y comunicación institucional y empresarial. 

- Algunos de los temas que serán tratados: 
- La trilogía generativa. Liderazgo, auto liderazgo y ceremonial desde una visión generativa. 
- Ceremonial, eventos y discapacidad. 
- Vexilología y falerística (condecoraciones). 
- Tecnología en eventos. 
- Los 7 tips para hacer crecer tu empresa de eventos. 
- Un lenguaje asertivo para nuestro desarrollo profesional. 
- Organización y ambientación de eventos. 
- Vigilia por Malvinas: El homenaje a los Héroes. 
- Panel de ceremonial y buenas prácticas de atención judicial. 
- Panel de ceremonial castrense. 
- Panel de ceremonial municipal y eventos de gestión local. 
- Panel de ceremonial universitario. 
- Panel de experiencias profesionales. 
Por todos los argumentos expuestos solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de 

resolución. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Cecilia Rodríguez 
 
Artículo 1º - Declarar de interés de esta Honorable Cámara de Diputados Cámara el 12° Congreso 
Iberoamericano CIDEC 2022, que se llevará a cabo en la Ciudad de Buenos Aires, los días 15 y 16 de 
septiembre del corriente, en modalidad presencial.  
 
Art. 2º - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Cecilia Rodríguez 
 

- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
 

23 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81871) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

El objeto del presente proyecto es solicitar la Dirección de Patrimonio de la Provincia  que  a 
través del Ministerio de Cultura y Turismo informe sobre la situación edilicia y de servicio que presenta el 
Museo Cornelio Moyano en la actualidad. 

Motiva la presentación de este proyecto que es de público conocimiento, el detrimento en las 
condiciones edilicias y de servicios que presenta el Museo Cornelio Moyano, sito en calle Av. Las Tipas y 
Prado Español s/n., Parque General San Martín. El deterioro en el mantenimiento del mismo y la 
constante falta de atención en realizar los trabajos necesarios para sostener y preservar este espacio 
cultural de gran atractivo, enseñanza y desarrollo para todas las familias, resulta una problemática 
cultural a tener en cuenta.  

En concordancia con esto, y en atención a la Ley provincial 6.034 que dispone en su articulado lo 
siguiente: Art. 1: “Declárase de interés provincial la protección, conservación y restauración y 
acrecentamiento de todos aquellos bienes que conforman el patrimonio cultural de la provincia de 
Mendoza” 
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Art. 2º - “Todos los bienes que integran el patrimonio cultural de la Provincia, por su valor 
documental y cronológico, deberán ser conservados como testimonio para el conocimiento y el desarrollo 
cultural”  

Sin más, se solicita se disponga la aprobación del presente proyecto de resolución, por los 
fundamentos antes señalados y los que se expondrán si así lo requiere esta Honorable Cámara. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Valentina Morán 
 
Artículo 1º - Solicitar la Dirección de Patrimonio de la Provincia que a través del Ministerio de Cultura y 
Turismo informe sobre la situación edilicia y de servicio que presenta el Museo Cornelio Moyano en la 
actualidad y en particular:  

a) Indique cómo se encuentra en la actualidad la estructura edilicia del Museo Cornelio Moyano. 
b)Detallar el estado actual de los servicios básicos de agua, electricidad y gas del inmueble.  
c) Especificar las actividades de mantenimiento que se realizan en el museo y la periodicidad 

con que las realizan estas actividades.  
d) Detallar la planificación y cumplimiento de gestiones dirigidas a propuestas de innovación para 

la concurrencia de público en general.  
f) Indique el contenido de las propuestas; 
g) Indique si existe material de promoción del Museo en las escuelas y barrios de la Provincia 

para acrecentar la concurrencia. Especificar cuales.  
 
Art. 2º - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Valentina Morán 
 

- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
 

24 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81873) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto de resolución tiene por objeto declarar de interés de esta Honorable 

Cámara de Diputados de la Provincia de Mendoza la charla y encuentro “JUSTICIA POR MELODY: FUE 
TRAVESTICIDIO”, a realizarse el día 09 de Septiembre del corriente a las 16:00 hs en el salón Pasos 
Perdidos de ésta honorable cámara. La misma contará con la exposición de referentes en la materia, así 
como también referentes en violencia institucional y la muestra de fotografía “Furia Trava” de Florencia 
Guimaraes. 

Melody Barrera era una mujer trans de 27 años, asesinada el 29 de agosto de 2020 con al 
menos seis disparos ejecutados desde un vehículo en la calle Correa Saa y Costanera, en el 
Departamento de Guaymallén. A dos años de su asesinato, la charla “Justicia por Melody: fue 
travesticidio” es una de las actividades que se organizan en los meses de agosto y septiembre del 
corriente, en el marco de los juicios por el asesinato de Melody Barrera.  

Los juicios se realizarán del 12 al 16 de septiembre del corriente, y reviste de suma importancia 
ya que será el primero en la provincia que llega a juicio con la carátula de travesticidio, es decir, como 
"homicidio agravado por odio a la identidad de género". En este sentido, expresamos la importancia de 
traer ésta charla a la honorable cámara y sea una herramienta de información para todas y todos los 
miembros y para la comunidad en general.  

Por lo expuesto, solicitamos de esta Honorable Cámara la aprobación del siguiente proyecto de 
Resolución. 
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Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Valentina Morán 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Honorable Cámara de Diputados de la Provincia de Mendoza la 
charla “JUSTICIA POR MELODY: FUE TRAVESTICIDIO”, a realizarse el día 9 de septiembre del 
corriente en el salón Pasos Perdidos de ésta Honorable Cámara. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Valentina Morán 
 

- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 
 

25 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81874) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
Hace 5 años, cada agosto, familiares de víctimas de la represión y violencia estatal junto a 

organizaciones sociales y políticas, organismos de derechos humanos, agrupaciones estudiantiles y 
sindicatos marchamos en las calles mendocinas exigiendo justicia por cada persona que muere bajo 
responsabilidad del Estado. Este reclamo se expresa a través de la Marcha Contra el Gatillo Fácil y la 
Impunidad en Mendoza, en la que el último año mediante intervenciones artísticas y de forma pacífica 
participaron más de 2000 personas. 

Las consignas principales que convocan tienen que ver con el pedido de investigación, sanción y 
fin de las muertes bajo circunstancia de encierro en cárceles y comisarías, en hospitales y clínicas de 
salud mental, como así también en manos de las fuerzas de seguridad nacional y provincial. 

Se exige el cese de la mano dura en  barrios populares, fin de la represión y criminalización a la 
protesta social, la urgente derogación de códigos de convivencia y legislaciones que habilitan a las 
instituciones a ejercer violencia sobre las infancias, la juventud, mujeres y diversidades constituyéndose 
la violencia como un mecanismo sistemático de atropello a derechos individuales y colectivos. 

La marcha en consonancia con otras provincias del país, exige políticas públicas que garanticen 
trabajo, educación, deporte y recreación, espacios de salud, vivienda y justicia como puntos claves para 
lograr una sociedad con mayor equidad, desandando los rezagos de las épocas más oscuras de la 
historia argentina. 

Por las consideraciones expuestas y las que se sumarán al momento de ser tratado el presente, 
es que solicito se de tratamiento y aprobación al siguiente Proyecto de Resolución.  
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Laura Chazarreta 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Honorable Cámara la Marcha Contra el Gatillo Fácil y la 
Impunidad. 
 
Art. 2° - De forma.  
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Laura Chazarreta 
 

- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 
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26 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81875) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
Por la presente elevo a vuestra consideración y oportuno tratamiento el presente proyecto de 

Resolución, a fin de solicitar distinguir por parte de esta Honorable Cámara de Diputados de la Provincia 
de Mendoza el CAMPEONATO ARGENTINO DE BOX AMATEUR a realizarse en el Departamento de 
San Rafael los días 19 al 25 de septiembre del 2022. 

Por primera vez el departamento de San Rafael fue seleccionado como sede del CAMPEONATO 
ARGENTINO DE BOX AMATEUR, el cual se realizará entre los días 19 al 25 de septiembre.  

En esta ocasión estarán encargados de la organización Rubén Gómez en representación del 
Club “Honor y Patria Los Andes”, Asociación Sureña de Box y como coordinador del evento Luis 
Sorroche.  

Es un honor para el departamento de San Rafael haber sido seleccionados como sede de un 
evento de esta magnitud, el cual estará albergando a mas de 100 boxeadores de todo el país que 
realizarán sus pruebas durante una semana en las distintas categorías asignadas.  

Por todo lo aquí expuesto y lo que oportunamente será expresado, es que pido a esta Honorable 
Cámara acompañe el presente proyecto.  
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Paola Calle 
 
Artículo 1° - Distinguir por parte de esta Honorable Cámara de Diputados de la Provincia de Mendoza el 
CAMPEONATO ARGENTINO DE BOX AMATEUR a realizarse en el Departamento de San Rafael los 
días 19 al 25 de septiembre del 2022. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Paola Calle 
 

- A LA COMISIÓN DE TURISMO Y DEPORTES 
 

27 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE.81877) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto de resolución tiene por objeto declarar de Interés de esta Honorable 

Cámara de Diputados el partido de rugby a realizarse el día 27 de agosto de 2022 en la Unidad Penal 
Nº4 Colonia Granja Penal Gustavo André, impulsado por las agrupaciones Tortugas de Cuyo y de 
Vintage de Liceo. 

Desde comienzos del año 2022 gracias al compromiso de actores sociales y deportistas de las 
agrupaciones Tortugas de Cuyo y de Vintage de Liceo, se ha promocionado fuertemente la incorporación 
de las prácticas deportivas del rugby como una herramienta más para favorecer el proceso de 
resocialización que llevan adelante las personas privadas de libertad en la Unidad Penal Nº4 Colonia 
Granja Penal Gustavo André.  Con el fin de poder transmitir la cultura del rugby a las personas privadas 
de su libertad, se trabajó en conjunto con el responsable del área psicológica de la unidad penal, 
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programando entrenamientos, donde se trabaja la parte física y psicológica, transmitiendo valores como 
la disciplina y el respeto, como así también practicar la empatía en un deporte de contacto. 

En la Unidad Penal Nº4 Colonia Granja Penal Gustavo André se construyó el equipo Kaizen, que 
significa «mejora», un cambio beneficioso que se alcanza paso a paso, este vocablo se forma uniendo 
dos conceptos: «kai» (cambio) y «zen» (bondad). Ello está vinculado a la filosofía Kaizen es una 
metodología basada en el mejoramiento continuo, cuyo origen está en el Japón posterior a la Segunda 
Guerra Mundial. 

La experiencia tuvo un alto grado de recepción positiva entre los internos, pero por temas de 
horarios y disponibilidad, en ocasiones se vieron suspendidas las actividades. El próximo 27 de agosto 
se realizará un entrenamiento / partido y compartir luego con los 80 reclusos allí alojados el histórico 
tercer tiempo, momento de camaradería instaurado en la práctica deportiva. 

El deporte, en la medida que se lo utilice con fines pedagógicos, es una herramienta invalorable 
de cualquier tratamiento penitenciario, y de probada eficacia para alcanzar aquel fin de prevención 
especial positiva de los penados que lo practican. Tiene su base en la modificación del tratamiento de las 
personas privadas de libertad, alejándolas del encierro e invitándolas a participar en actividades 
educativas deportivas, adquiriendo los hábitos de cualquier persona del medio libre, para que, al regresar 
a su módulo o pabellón lo hagan con otras intenciones o preocupaciones, pero fundamentalmente sin 
violencia 

EL rugby muchas veces logra que el resultado del partido quede en un segundo plano, haciendo 
destacar la experiencia de compartir una jornada deportiva entre todos los presentes. Logra el 
compromiso de los jugadores, el trabajo en equipo y que el esfuerzo de cada uno de ellos por superarse, 
inculcando el respeto hacia el rival a la hora de pelear cada pelota. El rugby se caracteriza por transmitir 
estos pilares fundamentales que luego servirán para afrontar la vida cotidiana. 

Con este proyecto los voluntarios desean perseverar en el tiempo como equipo de trabajo, 
convocar nuevos voluntarios, conseguir apoyo y colaboración externa que los respalde para profundizar 
en su horizonte y lograr los objetivos que le dan identidad y sentido a su tarea. 

Eventos como el descripto permiten incentivar tanto a jóvenes como adultos a iniciarse en este 
tipo de prácticas deportivas, con los importantes beneficios que aporta para la salud física y mental. 

Por estos motivos, solicitamos sanción favorable al siguiente Proyecto de Resolución. 
 

Mendoza, 19 agosto de 2022. 
 

María José Sanz 
 
Artículo 1º - DECLARAR DE INTERÉS DE ESTA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA el partido de rugby, a realizarse el día 27 de agosto de 2022, en la Unidad 
Penal Nº4 Colonia Granja Penal Gustavo André, programa de rugby e inclusión impulsadol por las 
agrupaciones Tortugas de Cuyo y Vintage de Liceo.  
 
Art. 2º - RECONOCER POR PARTE DE ESTA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA la labor realizada por las agrupaciones Tortugas de Cuyo y Vintage de Liceo 
en el impulso del al programa de Rugby e Inclusión, en la Unidad Penal Nº4, Colonia Granja Penal 
Gustavo André. 
 
Art. 3º - De forma. 
 

Mendoza, 19 agosto de 2022. 
 

María José Sanz 
 

- A LA COMISIÓN DE TURISMO Y DEPORTES 
 

28 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81878) 
 

FUNDAMENTOS 
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H. Cámara: 

El presente proyecto de resolución tiene por objeto reconocer por parte de esta Honorable 
Cámara de al joven sanrafaelino Julián Giménez  por los logros obtenidos en el en el torneo de El Cairo 
(ITF Egypt F38) entre los días 14 y 21 de  agosto del año 2022. 

El tenis es considerado un deporte clásico. Cada año, cuatro torneos (los denominados 'Grand 
Slams') reúnen toda la atención mundial: la temporada inicia con el Open de Australia, prosigue con la 
pista de arcilla de Roland Garros, viaja a Londres con la celebración de Wimbledon y llega a su fin en 
USA con el US Open. 

En el resto del año, los jugadores siguen jugando por todo el mundo completando temporadas en 
las distintas superficies: dura o pista rápida, arcilla o hierba. El tenis surgió en Europa a finales del siglo 
XVIII y desde 1926 es un deporte profesional tras la creación del primer tour. Era especialmente popular 
entre las clases ricas de países de habla inglesa, pero actualmente es un deporte global. Se divide en 
dos categorías: la competición masculina (ATP) y la femenina (WTA). 

Julián Jiménez nació el 23 de febrero del 2001, actualmente tiene 21 años, inicio en el tenis a los 
7 años en el automóvil club de San Rafael con el profesor Ricardo Pont. Conforme su experiencia 
deportiva fue avanzando, se presentaron nuevos desafíos y horizontes por lo que a la edad de 15 años 
tuvo que trasladarse a vivir a buenos aires a fin de ampliar sus metas y posibilidades deportivas. Primero 
concurrió a la academia Blengino durante 5 años con los profesores Pepe Sesma, Pepe Lorca, Fabián 
Blengino, Manu del Rey, Lucho Carluccio. Allí desarrollando su carrera deportiva en varios torneos, entre 
ellos se corono campeón de la copa Nike. Durante su paso por la categoría Junior se encontró 
ranqueado a nivel nacional siempre dentro de los 10 mejores del País. Desde en miras a pasar la 
categoría profesional desde los 20 años forma parte de la academia de Leonardo Olguín, el mendocino, 
que formó parte del cuerpo técnico de Diego “Peque” Schwartzman y tiene una academia de tenis. 

Julián Formo parte de la selección argentina de los juegos sudamericanos durante su paso por la 
categoría Junior. Julián siempre ha contado con el apoyo de su familia, sus progenitores con grandes 
esfuerzos han sostenido he impulsado la carrera deportiva de su hijo, siempre orgullosos de la pasión y 
dedicación que dedica a este deporte. 

El año pasado para adquirir experiencia concurrió a El Cairo con muy buenos resultados. El 
torneo de El Cairo (ITF Egypt F38) tiene una duración de 5 semanas, en donde se lleva a cabo una fase 
de acceso previa donde los jugadores con menor ránking tienen que obtener la máxima puntuación 
posible para lograr clasificarse y participar en el torneo oficial. Durante esta parte de la competición, en 
concreto, se enfrentan un total de 57 tenistas. Asimismo, tiene lugar entre los días 14 y 21 de agosto 
sobre tierra batida al aire libre. Julián Giménez actualmente a pudiendo superar la Qualy, adquiriendo 
nuevos puntos atp y alcanzando el cuadro principal lo que le ha permitido mejorar su ranquin a nivel 
mundial. 

Su mérito enorgullece a los mendocinos, no solo porque nos vemos representados con su 
participación en diversas competencias nacionales e internacionales, sino también porque ha logrado 
sobresalir gracias a sus esfuerzos diarios y su disciplina. 

Destacar a personas como Julián es una forma también de incentivar a los demás jóvenes a 
seguir su ejemplo, a esforzarse, llevar a cabo una vida sana y fomentar la práctica del deporte, el cual 
transmite valores fundamentales como la disciplina, el trabajo en equipo, la imparcialidad, la confianza en 
sí mismo y el respeto para la vida y el trabajo.  

Merece sin dudas el más sincero reconocimiento este joven tenista, quien nos honra a los 
mendocinos con su ejemplo de perseverancia, sacrificio y consiguientes logros deportivos. Por estos 
motivos, solicitamos sanción favorable al siguiente Proyecto de Resolución. 
 

Mendoza, 19 agosto de 2022. 
 

María José Sanz 
 
Artículo 1º - DISTINGUIR POR PARTE DE ESTA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA al joven sanrafaelino Julián Giménez por los logros obtenidos en el en el 
torneo realizado en El Cairo (ITF Egypt F38) entre los días 14 y 21 de agosto del año 2022. 
 
Art. 2º - De forma. 
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Mendoza, 19 agosto de 2022. 
 

María José Sanz 
 

- A LA COMISIÓN DE TURISMO Y DEPORTES 
 

29 
PROYECTO DE DECLARACIÓN 

(EXPTE.81879) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

El presente proyecto tiene por finalidad solicitar al Congreso de la Nación y sus legisladores, que 
impulsen y den tratamiento a la modificación de la actual ley de alquileres. 

No es novedad el calvario que viven los miles de mendocinos que deben mes a mes 
rebuscarsela para poder pagar los abultados alquileres que han surgido debido a diferentes variantes 
económicas, macro y micro, que no fueron tenidas en cuenta al momento de desarrollar la nueva ley de 
alquileres. 

Sobre la nueva ley de adquieres se espera poder realizar una modificación que contractualmente 
estableciera mecanismos de actualización de los canon, con transparencia y sin una mano tramposa o 
negra por parte de los propietarios o corredores. 

Pero en una Argentina que durante los últimos 12 meses ha vivido un proceso inflacionario 
brutal, es que la Ley de Alquileres aplicando sus formulas en base al RIPTE y diferentes índices, han 
azotado a los inquilinos quienes ante la renovación establecida han visto aumentos desde el 40 al 60% 
en solo un año, y que podría alcanzar el 80% a este ritmo. 

Desde el congreso de la Nación existe diferentes iniciativas para dar tratamiento a una 
modificación a este nueva Ley de alquileres que nació quizás en un momento económico que no permitió 
el correcto funcionamiento de la misma. 

Por ello, y pensando en todos los inquilinos de Mendoza, y de la Argentina, es que solicitamos a 
todos los legisladores nacionales que den tratamiento a una modificación a dicha ley, para aggiornar la 
misma a las condiciones actuales. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Emanuel Fugazzotto 
 
Articulo 1° - Solicitar al congreso de la Nación el inmediato tratamiento de la modificación de la Ley de 
Alquileres. 
 
Art. 2 - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Emanuel Fugazzotto 
 

- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 
 

30 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE.81881) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto tiene por finalidad solicitar al Ministerio de Seguridad de la Provincia de 

Mendoza sobre diversos temas. 
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La Policía de Mendoza, dependiente del Ministerio de Seguridad de Mendoza, es la encargada 
de controlar, prevenir y combatir el delito para proteger a los ciudadanos de Mendoza; pero sin embargo 
muchas veces se olvida primero el rol de protección del estado a ellos por la labor prestada. 

Sabido es que los Oficiales policiales no pueden tener representación sindical o política, por ellos 
muchas veces les cuesta mucho lograr ser escuchados; sin embargo llegan a este bloque numerosos 
reclamos por diferentes situaciones que acontecen y preocupan a los mismos. 

Entre ello, que no es novedad, esta la problemática de los chalecos antibala, los cuales se ha 
realizado numerosas denuncias de que gran parte de ellos se encuentra vencidos, lo que no otorgaría la 
protección necesaria a los oficiales; así también preocupa el estado de los móviles policiales, ¿Cuál es la 
realidad de los móviles? ¿Cuántos dispone Mendoza? ¿Son seguros para circular?. 

Por estos reclamos y diversas solicitudes es que cursamos este pedido de informe, y solicitamos 
a nuestros pares el acompañamiento del mismo para poder dar curso positivo. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Emanuel Fugazzotto 
 
Articulo 1° - Solicitar al Ministerio de Seguridad de la Provincia de Mendoza que informe a esta HCD 
sobre: 

a- Chalecos antibala: Cantidad de unidades en total, cuantas de ellas vencidas y cuantas en uso, 
existencia de compra o pedidos de chalecos nuevos. 

b- Móviles policiales: cantidad en uso, cantidad de baja o en desuso por falla. 
c- Pagos de asignaciones salariales: existencia de retrasos en los pagos de las mismas. 

 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Emanuel Fugazzotto 
 

- A LA COMISIÓN DE HACIENDA, PRESUPUESTO Y ASUNTOS TRIBUTARIOS 
 

31 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81882) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto de resolución tiene por objeto declarar de interés de esta Honorable 

Cámara de Diputados de la Provincia de Mendoza el libro “Sin Máscaras” Relatos - Poemas - Imágenes 
de autoría de la Docente y Escritora Sra. Lidia Paula Yanzón, ilustrado, diseñado e impreso por la 
Editorial Tinta de Luz. 

Lidia Paula Yanzón, nacida el 30 de junio de 1951 en el Distrito de Los Barriales, del 
Departamento de Junín, Provincia de Mendoza, Argentina.  

Es docente egresada como Maestra Normal Nacional, Promoción 1968, del Colegio San Vicente 
de Paul, de General San Martín, Mendoza.  
Iniciada su carrera docente, fue enriqueciendo experiencias en la diversidad de la población mendocina.  

Durante 16 años, ejerció en escuelas del Departamento de La Paz: Desaguadero, Villa Antigua y 
Villa Cabecera, trasladándose luego al Departamento de General San Martín, donde perfecciona su rol 
en escuelas de contexto rural, urbano y urbano-marginales, desempeñando finalmente jerarquía directiva 
hasta su jubilación en 2009, en Escuela N° 1-333 Coronel Juan Esteban Rodríguez.  

Los tiempos sucesivos fueron dedicados al plano familiar y profesional, los que ante las 
emergencias sociales requirieron mayor preparación para un accionar concreto y positivo en bien de las 
comunidades y la Escuela Pública.  

Asistió a numerosos cursos y congresos, entre los que se encuentran:  
- Una propuesta para el abordaje a la problemática de la Violencia Escolar” (2004).  
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Formación en Talleres para Padres e Hijos, con ciclos de Charlas Educativas en diferentes centros. 
Dependiente del Ministerio de Justicia y Seguridad. Secretaría de Relaciones con la Comunidad (2005).  

- Tercer Congreso Patagónico de SOCIEDAD, PSICOLOGÍA Y CULTURA “Lo Legal y lo 
Legítimo en los discursos y las prácticas”, Comodoro Rivadavia. Chubut (2005).  
Formación Básica de Mediación. Redes Alternativas. Facultad de Psicología-Universidad del Aconcagua. 
Provincia de Mendoza (2005).  

- Seminario de Educación: Resolución de Conflicto en Instituciones Educativas. Diario Los Andes 
(2006).  

- Participó en Trabajo Práctico de la licenciada Romina Cartellone en Guía de Convivencia 
requerido por Diplomado en Estrategias para la Disciplina y Convivencia Escolar. Formación Transversal 
en Valores, organizado por Escuela de Psicología de la Pontificia Universidad Católica de Chile (2006).  

- Encuentros Provinciales IV y V de (P.I.I.E.) Programa Igualdad Educativa en Provincia de 
Mendoza (2007).  

- Disertante en representación de Mendoza, en Encuentro Nacional (P.I.I.E.) Programa Igualdad 
Educativa realizado en Provincia de Córdoba (2007) 

- En el quehacer literario ha participado en plaquetas literarias de:  
SALAC (sociedad Arg. de letras, artes y ciencias) 1986 - 1987  
SADE (sociedad Arg. de escritores Mza) Gral San Martín 1988 Poetas de Tebaida 1994.  
Ha realizado publicaciones: Diario Mendoza. “Día del canillita” 1988.  
Publica poemas en Antología Nacional “Escritores de Fin de Siglo” provincia de Córdoba.  
Participó en el libro “poetas de Tebaida” de Gral San Martín, Mendoza 2003.  
Participó con su aporte pedagógico “Romper la Cáscara” en la Revista Dinámica Educativa.  
- Libros publicados:  
“Seguir” 1987  
“Telegrama” 2004  
“Sin Máscaras” 2021 

 
Premios y reconocimientos:  

Reconocimiento del Ministerio de Justicia y Seguridad. Universidad del Aconcagua por 
colaboración en Programa de Orientación Comunitaria para la prevención de Violencia Familiar. 
Provincia de Mendoza (2005).  

Premio Merceditas a las Mujeres destacadas por Responsabilidad y Compromiso Educativo. 
Centro Merceditas de General San Martín (2006).  

Premio Martina Chapanay Regional Este DGE Mendoza, por Compromiso con la Comunidad. 
Distinción que rescata de la lucha cotidiana a mujeres que con su accionar, sus valores, su colaboración 
con la comunidad ayudan a hacer del departamento una tierra grande como lo soñó el general San 
Martín (2009). 

En el quehacer literario ha participado en plaquetas literarias de:  
SALAC (sociedad Arg. de letras, artes y ciencias) 1986 - 1987  
SADE (sociedad Arg. de escritores Mza) Gral San Martín 1988 Poetas de Tebaida 1994.  
Ha realizado publicaciones: Diario Mendoza. “Día del canillita” 1988.  
Publica poemas en Antología Nacional “Escritores de Fin de Siglo” Provincia de Córdoba.  
Participó en el libro “poetas de Tebaida” de Gral San Martín, Mendoza 2003.  
Participó con su aporte pedagógico “Romper la Cáscara” en la Revista Dinámica Educativa.  
Su amplia trayectoria en nivel educativo han permitido sus mejores cosechas en conocimiento y 

relaciones humanas y han sido fuente de inspiración en sus escritos con experiencias y reflexiones.  
“Sin Máscaras” te invita en silencio a cruzar el umbral de sus páginas donde está el espejo que 

sin hacer preguntas devuelve sin reservas imágenes que irradias. Incita a permitir ser quien se es, con 
descubrimientos y replanteo. A mirar viendo como parte de un todo. En definitiva, invita a leer para 
conocer más e involucrarse en él con amor, respeto y empatía. 

Relata pasajes de la vida, pinta con imágenes poemas que eternizando un susurro al oído te 
hacen partícipe y agradece tu buena compañía en este viaje que emociona revelando cuán valiosos 
somos por sobre las sombras, necesitando solo ser llama encendida. 

Según palabras de su autora en la contratapa versa: 
“¿Y esa niñita? 
¡Es ella, la de la chupallita que corretea los renglones con fresca sonrisa! Cuando se asoma me 
enternece… Muchas veces la acaricio y siempre, SIEMPRE, le agradezco. 
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Supe de sus curiosidades, de sus desafíos y fui feliz con ella el día mágico cuando reuniendo 
letras se descubrió ¡Leyendo! 
Esa niñita que mira asombrada desde una esquina, me dice bajito que no me distraiga, que hace 
mucho tiempo Ella aprendió a leer para que hoy yo, con alegría y libertad, les pueda Escribir… 
¡Gracias!” 
El libro fue presentado el 23 de abril de 2.022, fecha coincidente con el “Día Internacional del 

Libro”, en el marco de un evento protagonizado por el arte fotográfico y las letras, en la Casa del 
Bicentenario, La Colonia, Junín. 

Es propicio el reconocimiento a un libro, y a través de él, también a su autora con la firme 
convicción que desde el arte se construyen mejores sociedades, más humanas y compenetradas con lo 
esencial de las personas. 

Por los motivos expuestos, se solicita a este H. Cuerpo, que apruebe el presente Proyecto de 
Resolución. 

- Fuentes: 
https://culturaysabores.com.ar/1650911414-la-escritora-y-docente-lidia-yanzon-presento-su-libro-sin-
mascaras-en-el-departamento-de-junin 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Claudia Salas 
José Orts 

 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Honorable Cámara de Diputados el libro “Sin Máscaras” Relatos  
Poemas  Imágenes de autoría de la Docente y Escritora Sra. Lidia Paula Yanzón, ilustrado, diseñado e 
impreso por la Editorial Tinta de Luz. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Claudia Salas 
José Orts 

 
- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
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PROYECTO DE RESOLUCIÓN 
(EXPTE. 81884) 

 
FUNDAMENTOS 

 
H. Cámara: 

El presente proyecto de resolución tiene por objeto declarar de interés de esta Honorable 
Cámara de Diputados de la Provincia de Mendoza las actividades que se realizan los días 17 y 24 de 
agosto y 8 de septiembre en la “Sala Histórica” del JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, institución 
señera en la historia cultural, educativa y solidaria, sita en calle Gutiérrez 380 de la Ciudad de Mendoza, 
en homenaje a Nuestro Padre de la Patria.  

El JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, brinda desde 1910 a la sociedad una prestación que 
es indispensable en la formación de todo ciudadano: como lo es, la etapa inicial de su escolarización, 
situación que se ha visto consolidada a lo largo del tiempo, lo cual se verifica en el prestigio acumulado 
en su trayectoria. 

El mandato fundacional unido a la importancia que se le da desde sus comienzos a la figura del 
General José de San Martín, como hombre, militar y padre de su única hija Merceditas, es lo que le 
confieren la identidad a la institución. 

Es altamente significativo el hecho que nos ocupa, que haya sido la Cámara de Diputados de 
Mendoza la autora de la creación del primer jardín de la Provincia, con la sanción de la Ley  474 en el 
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año 1909. Este hecho significó para la sociedad local un importantísimo avance en lo que respecta a los 
inicios de la educación formal. 

Esta institución supo transmitir en estos 112 años de vida innumerables valores educativos, 
contenidos en el marco de la educación pública y gratuita. De esta manera, una importante cantidad de 
mendocinos/as dieron sus primeros pasos en el recorrido alfabetizador de este jardín. 

- Misión: 
“Nuestra Institución reconoce a los niños y niñas del Nivel Inicial como Sujetos de derecho y de acción, 
desarrollando las capacidades necesarias para favorecer los saberes que garantizan su trayectoria 
escolar.” 

- Visión: 
“El Jardín Merceditas propone, como institución, promover a través del juego y de las experiencias 
significativas, el desarrollo integral de los niños y las niñas, comprometiéndose a respetar la pluralidad de 
infancias, habilitando las posibilidades del proceso de enseñanza y aprendizaje.” 

- Sucesos significativos: 
1909: El 21 de febrero la Honorable Cámara de Diputados de la Provincia sanciona la Ley 474 

por la cual se autoriza a invertir una suma excepcional para la época  en la construcción e instalación de 
un Kindergarten en la Capital de la provincia de Mendoza. 

1910: El 1º de julio se inaugura en un extenso terreno comprendido entre las calles Montevideo, 
Belgrano, Alto Godoy (hoy Tiburcio Benegas) y Sarmiento en presencia del entonces Director de 
Escuelas y verdadero propulsor de la obra, Simón Semorille. Se encarga su organización a la educadora 
Sara C. de Eccleston y se nombra Directora del establecimiento fue la Srta. Custodia Zuloaga, docente 
mendocina vinculada a la educación infantil. 

1913: El jardín es visitado por Mr. Theodore Roosevelt quien, a su regreso a EEUU envía nota 
de felicitaciones por las características de la Institución. 

1915: Por considerar la DGE que un jardín de infantes debía cumplir sus funciones bajo la 
dirección de un establecimiento primario, se lo declara anexo de la Escuela Patricias Mendocinas y se lo 
traslada a donde funciona en la actualidad. 

1918: Se realiza una colecta en beneficio de los niños belgas que contribuyó a aliviar en algo las 
necesidades sufridas en la guerra europea de 1914. Con ello, además, se buscaba cultivar en los niños 
el espíritu de confraternidad. 

1938: Al cumplirse el 122º Aniversario del Nacimiento de la hija del General San Martín, se lo 
designa “Jardín de la Infanta Merceditas de San Martín”, declarándoselo nuevamente, institución 
independiente. 

1960: Bodas de Oro. Se realizan diferentes actividades conmemorativas, entre ellas, una 
audición radial espacial en Radio Nacional.  

1967: En octubre se inaugura la remodelación del edificio. 
1973: El 10 de octubre se acepta el padrinazgo del Diario Mendoza. 
1977: El 1º de julio se inaugura la Primera Biblioteca Pública Pedagógica para Jardín de Infantes 

“Custodia Zuloaga”. 
2010: Centenario donde se desarrollaron distintos eventos celebratorios. 
La celebración de un año de vida es altamente significativa para nuestras instituciones, pero 

también fue propicia la ocasión para considerar el 111° aniversario de la creación del jardín como un hito, 
al inaugurarse la “Sala Histórica” del JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, un reservorio que 
reconfirma y pone en valor su historia. 

La “Sala Histórica” alberga entre sus cimientos: 
El “Libro de Oro” en el que se proclama al Sr. Theodore Roosevelt como visitante célebre por 

alumnos, padres, maestros y quien fuera la primer Directora de la institución Maestra Custodia Zuluoaga. 
Una copia del Acta de Bautismo de su Hija Merceditas. 
Un reconocimiento de las donaciones que el jardín hizo a los niños de Bélgica, después de la 

Segunda Guerra Mundial, donde toda la comunidad del jardín envió juguetes, libros y material didáctico. 
Una muñeca de porcelana donada por una familia en el año 1913, de 60cm de altura. 
Material didáctico enviado como obsequio al jardín en su inauguración por Friedrich Fröbel. 
Trajes históricos de San Martín y de Merceditas, que son utilizados por los pequeños en los 

actos conmemorativos al General. 
Una mesa de arena con los muñecos ataviados con los trajes de San Martín, Remedios, 

Merceditas, capellán, etc., educando así a nuestros niños con esté recurso. 
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Sillas y sillones Thonet, que fueron diseñadas por Michael Thonet, usando una única tecnología 
de doblado al vapor que requiere años de perfeccionamiento. Dichas sillas y sillones fueron traídos de 
Austria y ensambladas en Mendoza. 

Acta de inauguración del jardín el 1 de julio de 1910. 
Anecdotarios de las docentes que pasaron por el jardín. 
Los planos de construcción del jardín. 
Se encuentra en la sala la 1° Biblioteca para Nivel Inicial “Custodia Zuloaga”. 
Partituras en ingles obsequiadas por el Expresidente de los Estados Unidos Theodore Roosevelt. 
Cada 17 y 24 de agosto y 8 de septiembre las puertas de la Sala Histórica se abren, para que los 

alumnos rememoren a Nuestro Padre de la Patria, Merceditas y el legado que nos dejó: sus Máximas. 
Valga esta resolución también como un reconocimiento a la labor educativa y de conducción que 

realizan los docentes que cumplen con la noble tarea de conducir el servicio educativo en el Jardín Nº 0-
001 “Merceditas de San Martín”. 

Por los motivos expuestos, se solicita a este H. Cuerpo, que apruebe el presente Proyecto de 
Resolución. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Claudia Salas 
José Orts 

 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Honorable Cámara de Diputados las actividades que se realizan 
los días 17 y 24 de agosto y 8 de septiembre en la “Sala Histórica” del JIE N° 0-001 “Merceditas de San 
Martín”, institución señera en la historia cultural, educativa y solidaria, sita en calle Gutiérrez 380 de la 
Ciudad de Mendoza, en homenaje a Nuestro Padre de la Patria. 
 
Art. 2° - La declaración mencionada en el artículo precedente, consistirá en la entrega de un diploma 
enmarcado al JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”. 
 
Art. 3° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Claudia Salas 
José Orts 

- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
 

33 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81885) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara: 

El presente proyecto de resolución tiene por objeto declarar de interés de esta Honorable 
Cámara de Diputados, el “Tercer Foro de Origen e Identidad Gastronómica”, organizado por el Ministerio 
de Cultura y Turismo de la provincia, la Asociación de Empresarios Hoteleros, Gastronómicos y Afines 
(AEHGA) y todos los municipios participantes, que en su primera etapa se compondrá de 9 encuentros 
regionales, comenzando el 17 de agosto hasta el 7 de septiembre, y culminará con el foro provincial que 
se llevará a cabo a mediados de noviembre de 2022. 

El objetivo del foro es acercar las buenas prácticas a toda la cadena de valor de la actividad 
gastronómica de la provincia, desde el productor primario hasta que el producto llega a la mesa, pasando 
de manera transversal por todos los actores que participan. 

También, tiene la finalidad de llegar a cada rincón de la provincia, en línea con una de las 
conclusiones arrojadas en el segundo foro: la federalización de este acontecimiento. Por eso, este año 
se han organizado actividades previas al foro provincial; es decir, distintos micro foros departamentales.  
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Es decir, el encuentro entre chefs, productores, empresarios y profesionales gastronómicos, 
sommeliers, personal de servicio y periodistas especializados prevé su realización a mediados de 
noviembre. Siendo una novedad, a diferencia de las ediciones anteriores, esta primera etapa, que 
contará con 9 encuentros regionales por distintos municipios para luego cerrar con un foro central en la 
Ciudad de Mendoza. 

Estos encuentros locales, tratarán temas relacionados con la sostenibilidad, inocuidad de los 
alimentos, vinculación de productos identitarios con platos actuales, legislación, vínculo entre 
productores y empresarios, promoción y comunicación para tener todas las voces del sector, conocer los 
productos de todas las regiones y que los mismos lleguen a los restaurantes de Mendoza, como bien 
explicó Beatriz Barbera, presidenta de AEHGA. 

 
- Las reuniones departamentales se desarrollarán en: 
17/08 Santa Rosa. 
19/08 San Martín, Junín y Rivadavia. 
24/08 Malargüe. 
25/08 General Alvear. 
26/08 San Rafael. 
31/08 Tunuyán, Tupungato y San Carlos. 
01/09 Lavalle. 
02/09 Maipú y Luján. 
03/09 Luján y Las Heras Montaña. 
07/09 Ciudad, Guaymallén, Godoy Cruz y Las Heras. 
 
La ministra de Cultura y Turismo, Nora Vicario, destacó que Mendoza es un destino 

multiproducto y, como parte de esa diversidad que caracteriza a la oferta turística, la gastronomía tiene 
un valor fundamental y representa uno de los grandes atractivos. Este foro tiene el objetivo de posicionar 
el producto de la gastronomía turística de Mendoza a nivel internacional y es parte de un plan estratégico 
de consolidación de la gastronomía turística hacia 2030.  

Es importante destacar que para esta nueva edición del Foro de Origen e Identidad 
Gastronómica distintas instituciones nacionales y locales vuelven a apostar por el encuentro y 
acompañan nuevamente la propuesta: Universidad Nacional de Cuyo, Unculab, Instituto Nacional de 
Tecnología Agropecuaria (INTA), Fundación ArgenINTA, Departamento de Higiene de los Alimentos del 
Ministerio de Salud, Instituto Gastronómico de las Américas (IGA), Escuela Islas Malvinas, Arrayanes, 
Asociación el ARCA, Instituto de Desarrollo Rural (IDR), Instituto de Desarrollo Comercial (IDC), VALOS, 
Ruta de Artesanos y Emprendedores Mendocinos, Fundación ProMendoza y Sabor a Mendoza. 

No hay nada más identitario que la gastronomía. A través de un plato de comida o de un 
producto elaborado podemos conocer la cultura y las costumbres de una comunidad, así como saber las 
bondades de su tierra y hasta transportarnos a los sabores de sus ancestros. El turismo gastronómico 
nos permite una experiencia auténtica que cada vez es más elegida por los turistas que buscan sumar 
un compromiso social en sus viajes. 

La gastronomía es una de las manifestaciones culturales más importantes del ser humano y 
responde a valores clásicos que se asocian a las nuevas tendencias en el turismo: el territorio, el paisaje, 
el patrimonio cultural, la vida saludable, la autenticidad, la sostenibilidad, la producción y el consumo 
responsable y la creación de experiencias, entre otros. 

La gastronomía, como expresión histórica-cultural de los pueblos, motiva en mayor o menor 
medida, el desplazamiento de turistas hacia los destinos con la finalidad de conocer el patrimonio cultural 
gastronómico material e inmaterial; consumir y disfrutar de productos, servicios y experiencias 
gastronómicas propias del lugar visitado. 

Detrás de cada plato y de cada producto regional, no solo hay sabores auténticos y propios de 
cada destino sino también una forma de impulsar el desarrollo sostenible y diferenciado. Así cientos y 
miles de familias, productores locales y emprendedores que hacen del turismo su actividad principal o 
complementaria, logran: incrementar sus ingresos, transmitir saberes de generación en generación, 
impulsar el desarrollo local dinamizando regiones, generar puestos de trabajo, promover el intercambio 
cultural entre locales y turistas, lo que con lleva a un aprendizaje de parte de los visitantes sobre el 
territorio y todo lo que éste ofrece (materias primas, tradiciones, etc.). 

Es por lo expuesto, que pido a mis pares la aprobación del presente Proyecto. 
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Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Adrián Reche 
Gisela Valdéz 

 
Artículo 1º - Declarar de Interés de esta Honorable Cámara de Diputados el “Tercer Foro de Origen e 
Identidad Gastronómica”, organizado por el Ministerio de Cultura y Turismo de la provincia, la Asociación 
de Empresarios Hoteleros, Gastronómicos y Afines (AEHGA) y todos los municipios participantes, que en 
su primera etapa se compondrá de 9 encuentros regionales, comenzando el 17 de agosto hasta el 7 de 
septiembre, y culminará con el foro provincial que se llevará a cabo a mediados de noviembre de 2022. 
 
Art. 2º - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Adrián Reche 
Gisela Valdéz 

 
- A LA COMISIÓN DE TURISMO Y DEPORTES 
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PROYECTO DE RESOLUCIÓN 
(EXPTE. 81886) 

 
FUNDAMENTOS 

 
H. Cámara: 

El presente proyecto de resolución tiene por objeto declarar de interés de esta Honorable 
Cámara de Diputados, el Taller Presencial sobre “Música y Diversidad en Clave Accesible”, organizado 
por la Asociación FAMILIAS GENIAS, que se llevará a cabo el día 27 de agosto del corriente año, en el 
Centro de Congresos y Exposiciones de San Rafael. 

FAMILIAS GENIAS es una Asociación conformada por mamás de niños y adolescentes con 
autismo ubicada en la Ciudad de San Rafael, cuyo fin es promover y colaborar en el desarrollo de una 
Educación Inclusiva, para que los niños y adolescentes sean reconocidos; enfocándose en sus intereses, 
fortalezas y debilidades, sus entornos culturales y sociales. 

La educación inclusiva hace efectivos los derechos a la educación, a la igualdad de 
oportunidades y a la participación. 

“La inclusión NO se centra en la discapacidad o diagnóstico de la persona. Se centra en sus 
capacidades. La inclusión educativa NO está dirigida a la educación especial sino a la educación en 
general. No supone cambios superficiales en el sistema sino que supone transformaciones profundas. La 
inclusión NO se basa en los principios de igualdad y competición, se basa en los principios de equidad, 
cooperación y solidaridad. La inclusión NO intenta acercar a la persona a un modelo de ser, de pensar y 
de actuar “normalizado”, acepta a cada uno tal y como es, reconociendo a cada persona con sus 
características individuales” (Integración. María Inés Fernández) 

No es dar lo mismo a todas las personas, sino dar a cada uno lo que necesita para poder 
disfrutar de los mismos derechos.  

En esta oportunidad, y con el fin de continuar brindando herramientas para una Educación más 
inclusiva, FAMILIAS GENIAS ha organizado un Taller de Música y Diversidad en Clave Accesible, cuyo 
expositor será el prestigioso Magister Pedro Boltrino, quien es docente, capacitador y formador en 
distintos niveles de la educación pública y privada. Con vasta experiencia en Música y Discapacidad. 
Licenciado en Artes, Profesor de Música, Psicólogo Social, con formación en Gestalt, Magister en 
Psicología Social, Unescu Fundation Campo Virtual, Arte terapeuta, Univ.Gestalt Florida USA. Asimismo 
desde el año 2004 dirige “Especialmente Música” formado por un equipo de profesionales docentes y 
terapeutas que trabajan en pos del derecho a aprender, hacer y disfrutar de la música por todos, en los 
ámbitos, lúdico, terapéutico, y de aprendizaje. 

El objetivo del taller apunta a brindar herramientas para diseñar un proceso de revisión y análisis 
de las condiciones de las escuelas, que permita detectar necesidades de cambio y elaborar estrategias 
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para avanzar hacia una escuela inclusiva. El Magister enseñará de que manera la música puede 
contribuir a romper barreras entre alumnos y liberar el potencial que llevan consigo. 

“Al hablar de música e inclusión, es necesario recordar que los destinatarios son en primera 
instancia niños/as jóvenes, adolescentes y adultos, a los que no les falta ni les sobra nada, alumnos a los 
que en tanto sujetos se les suma, una necesidad educativa especial. Siendo la música recurso y fin en si 
que promueve, promociona aspectos positivos, salúgenos, que favorecen el proceso educativo.” 
Publicación “Música, Inclusión/ Diversidad”, Pedro Boltrino. 

El taller está destinado al Público en General, docentes, estudiantes y profesionales del área de 
la educación de los distintos niveles obligatorios de la enseñanza, y modalidades (Ed. esp.; Ed. Artística; 
Ed Física). 

La Jornada será presencial, el día 27 de agosto de 2022 a las 9 hs hasta las 13 hs. en el Centro 
de Congresos y Exposiciones. 

Se extenderán además Certificados digitales avalados por la Universidad Nacional de Cuyo.  
Además en dicho evento se brindará servicio de buffet a los fines de recaudar fondos para la 

Institución de Educación Especial APRID de San Rafael, la cual ofrece talleres de oficios, entre ellos 
panadería.  

Incluir es un acto ético, humanitario, justo y amoroso, que contribuye a la cohesión social, a la 
mejora del clima áulico, escolar y laboral, optimizando la productividad, el crecimiento económico y el 
bienestar general en una sociedad y su calidad de vida. A la vez, promueve la capacidad de búsqueda 
de alternativas a situaciones complejas. 

Porque considero elemental la existencia de estos espacios de aprendizaje, y principalmente de 
transformación, para lograr una sociedad más justa e inclusiva, es que pido a mis pares la aprobación 
del presente Proyecto. 

 
Mendoza, 19 de agosto de 2022. 

 
Adrián Reche 
Gisela Valdéz 

 
Artículo 1º - Declarar de Interés de esta Honorable Cámara de Diputados el Taller Presencial sobre 
“Música y Diversidad en Clave Accesible”, organizado por la Asociación FAMILIAS GENIAS, que se 
llevará a cabo el día 27 de agosto del corriente año, en el Centro de Congresos y Exposiciones de San 
Rafael. 
 
Art. 2º - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto  de 2022. 
 

Adrián Reche 
Gisela Valdéz 

 
- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
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PROYECTO DE RESOLUCIÓN 
(EXPTE. 81887) 

 
FUNDAMENTOS 

 
H. Cámara: 

Que el día 18 de agosto de 2022 en la Asamblea Legislativa celebrada para entregar las 
distinciones sanmartinianas a distintos ciudadanos mendocinos, quien suscribe, de manera involuntaria 
usó la palabra “presidenta” para referirse a la presidente provisional del Senado.  

Por ello, solicita la rectificación del acta celebrada al efecto, siguiendo las prescripciones de la 
Real Academia Española, entidad rectora de la lengua castellana que indica que presidente es “quien 
preside una entidad”, valiendo el término para ambos géneros, siendo innecesario e incorrecto utilizar las 
palabras “presidenta” o “presidento”.  
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Esta presentación se realiza para ser coherente con el proyecto impulsado en su oportunidad por 
quien suscribe, que propone la prohibición del lenguaje inclusivo en los ámbitos público y escolar de la 
Provincia de Mendoza.  

Por ello, la Honorable Cámara de Diputados de Mendoza dicta lo siguiente. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Gustavo Cairo 
 
Artículo 1° - El diputado Gustavo Cairo solicita al Sr. Presidente de la H. Cámara de Diputados que 
arbitre los medios para rectificar el acta de la Asamblea Legislativa celebrada el día 18 de agosto de 
2022, en lo pertinente a su propia intervención en la misma, puesto que en el comienzo de su alocución y 
por un incorrecto e involuntario mal uso del idioma castellano usó la palabra “presidenta” para dirigirse a 
la presidente provisional del Senado, corrigiéndola por el vocablo “presidente”, como bien lo manda la  
Real Academia Española para referir a quien preside una entidad, sin distinguir el género de la persona a 
quien se dirige. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Gustavo Cairo 
 

- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 
 

36 
PROYECTO DE DECLARACIÓN 

(EXPTE. 81853) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto de declaración tiene por objeto manifestar que vería con agrado que el 

Poder Ejecutivo, a través de quien corresponda, incluya en el presupuesto para el ejercicio 2023, en 
carácter de obra nueva, en las planillas analíticas que integran el Plan de Obras Públicas, en el capítulo, 
anexo, inciso y rubro correspondiente el siguiente ítem: “Obra de pavimentación del tramo que 
comprendido entre puente Badén y Ruta Provincial 144, específicamente calles 25 de Mayo y Los 
Nogales del Distrito de Cuadro Benegas”. 

En abril de 2019 se inauguró el puente Badén que une Cuadro Benegas con calle Los Filtros, 
zona de Capitán Montoya, lo que fue un avance considerable en materia de conectividad y que a su vez 
permitió canalizar el tránsito pesado para evitar su ingreso al centro de la ciudad. 

Sin embargo, han quedado sin pavimentar las calles 25 de Mayo y los Nogales, que es un tramo 
de  alrededor de 2,4 km que une el puente Badén con la Ruta Provincial 144. 

Esto ha generado que los vecinos tengan que convivir con el constante paso de camiones, los 
pozos que dejan y la tierra que levantan. 

Como consecuencia de conclusión de la obra que se anhelaba, se ha podido observar un 
crecimiento importante en la densidad poblacional y vehicular de la zona y los crecientes problemas que 
genera tener dicho tramo de tierra.  

Siendo indispensable para garantizar la fluidez vehicular y seguridad vial, es que se sugiere al 
Poder Ejecutivo provincial que incluya en el presupuesto 2023, la obra de pavimentación de las calles 25 
de Mayo y Los Nogales, del Distrito de Cuadro Benegas, Departamento de San Rafael. 

Por los motivos expuestos, es que solicito a esta H. Cámara, la aprobación del presente 
proyecto. 

 
Mendoza, 16 de agosto de 2022. 

 
Adrián Reche 
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José Orts 
Gisela Valdéz 

 
Artículo 1º - Que vería con agrado que el Poder Ejecutivo, a través de quien corresponda, incluya en el 
presupuesto para el ejercicio 2023, en carácter de obra nueva, en las planillas analíticas que integran el 
Plan de Obras Públicas, en el capítulo, anexo, inciso y rubro correspondiente el siguiente ítem: “Obra de 
pavimentación del tramo que comprendido entre puente Badén y Ruta Provincial 144, específicamente 
calles 25 de Mayo y Los Nogales del Distrito de Cuadro Benegas”. 
 
Art. 2° - De forma. 
 

Mendoza, 16 de agosto de 2022. 
 

Adrián Reche 
José Orts 

Gisela Valdéz 
 

- A LA COMISIÓN DE HACIENDA, PRESUPUESTO Y ASUNTOS TRIBUTARIOS 
 

37 
PROYECTO DE DECLARACIÓN 

(EXPTE. 81859) 
 

FUNDAMENTOS 
 
H. Cámara : 

El presente proyecto de declaración, tiene por objeto expresar el agrado de esta Honorable 
Cámara, por la excelencia deportiva de Teqüe Rugby Club, al obtener el título de Campeón en el Torneo 
Regional del Oeste Top 8 Cuyano 2022, el pasado domingo 15 de agosto del 2022. 

Teqüe Rugby Club fue fundado por exjugadores y directivos del Club Obras Sanitarias, el 16 de 
diciembre de 1973. La palabra Teqüe significa "guanaco joven" en lengua araucana. Además, un 
guanaco es el emblema de la Unión de Rugby de Cuyo. Cuando se fundó, se adoptó un guanaco joven 
debido a que el club era el más joven de la región para ese entonces. Actualmente la comisión del club 
es liderada por su presidente Miguel Ruiz. 

En el último encuentro Teqüe, venció a Maristas 26-24, logrando una consagración histórica en 
un partido con un marco de 5.000 espectadores. Con este triunfo el equipo de General Ortega, logró 
romper con una espera de 49 años y de esta forma celebrar el tan anhelado primer torneo en su historia.  

El equipo campeón es conducido por Gustavo Krestchmar e integrado por: Alexis Barone, Julián 
Martín, Pablo Sáez, Alvaro Castillo, Santiago Avila, Juan Battagion, Facundo Cardozo, Nicolás De 
Biasse, Augusto Krestchmar, Emiliano Calle, Valentín Krestchmar, Enzo Falaschi, Sebastián Fernández, 
Gabriel Regules y Nicolás González. Entrenadores: Gustavo Krestchmar y Marcelo Garitaonandía. Entre 
los suplentes están: Juan Maure, Franco Martín, Nahuel De Biasse, Benjamín Pérez, Pablo Echalecu, 
Matías Morales, Jonathan Milani y Gastón Giachinni. También integró el plantel Gonzalo Pérez, quien no 
pudo ser de la partida en la final por estar suspendido. 

Por estos motivos y los que oportunamente se darán en el recinto, es que solicito a este 
Honorable Cuerpo sancione favorablemente el presente Proyecto de Declaración. 
 

Mendoza, 17 de agosto de 2022. 
 

Juan Pablo Gulino 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Honorable Cámara por la excelencia deportiva de Teqüe Rugby 
Club, al obtener el título de Campeón en el Torneo Regional del Oeste Top 8 Cuyano 2022, el pasado 
domingo 15 de agosto. 
 
Art. 2° - Adjuntar fundamentación. 
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Art. 3° - De forma. 
 

Mendoza, 17 de agosto de 2022. 
 

Juan Pablo Gulino 
 

- ACUMULAR AL Expte. 81855 (EX-2022-00013193- -HCDMZA-ME#SLE) 
 

38 
PROYECTO DE DECLARACIÓN 

(EXPTE. 81862) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El siguiente proyecto de declaración es para solicitarle a los legisladores nacionales de Mendoza 

iniciar los procedimientos correspondientes para incluir al día 17 de agosto, conmemorativo del paso a la 
inmortalidad del Gral. José de San Martín, en la lista de feriados inamovibles contemplados por la Ley 
Nacional 27399, como así también se restablezca el protocolo recordatorio de tal fecha, comenzando los 
actos oficiales a las 15:00, con el minuto de silencio obligatorio en todo el territorio de la República 
Argentina. 

El Gral. San Martín, el Padre de la Patria de los argentinos, es recordado haciendo turismo. A 
eso se ha reducido la conmemoración y el homenaje de quien se dice es el prócer por antonomasia de la 
República Argentina. De alguna manera, esto es demostrativo de que más allá de los problemas sociales 
y económicos del presente, hay una crisis cultural cuya gravedad no llega a dimensionarse y a tratarse 
con la seriedad que requeriría. Porque esa crisis es la causa de las dificultades mencionadas.  

El día 17 de agosto no puede ser un feriado de paseo y de compras. Y en ningún lugar está 
menos justificado ese hecho que en Mendoza, la cuna de la libertad argentina desde donde San Martín 
ejecutó su genial plan por el cual este país, junto a Chile y a Perú, logró su independencia de España. El 
origen de la Nación Argentina está en la Campaña Libertadora. Nativos de todos los territorios que 
componían el antiguo Virreinato del Río de la Plata, forjaron su hermandad nacional en el fragor de la 
lucha por la libertad. 

Las honras a San Martín no deben ajustarse a conveniencias turísticas y comerciales. Por eso se 
hace mención a la crisis cultural que azota a esta nación.  

Que el 17 de agosto sea un feriado trasladable, habla de una memoria selectiva que tiende a 
negar la historia. Y quizá ello sea así, porque hay en esa historia ejemplaridades que molestan con 
tenacidad, proyectándose con fuerza sin considerar épocas.  

El espejo sanmartiniano molesta en este presente lleno de malos ejemplos, en el cual los que 
mandan se reflejan con su peor imagen pidiendo lo que son incapaces de cumplir, dejando en la soledad 
del esfuerzo a un pueblo cansado. La oscuridad de las ideologías del igualitarismo empobrecedor no 
puede entender la idea transparente del mérito que con sus acciones preconizaba San Martín. La 
austeridad del héroe de la libertad choca de lleno con la ostentosa y vulgar impunidad de quienes creen 
que el poder da derechos a unos pocos, sin entender que la fuerza política está en servir al pueblo desde 
la empatía. Es que el ejemplo de la vida de San Martín es un revulsivo demasiado poderoso para 
quienes han perdido el sentido de  la grandeza. Pese a todo, subyace en la adversidad la esperanza en 
un futuro mejor. Cuando la  
esperanza sea convencimiento, los apologistas de la pequeñez comprobarán, más temprano que tarde, 
la energía de los símbolos. 

No puede ser que Mendoza no eleve su voz ante este destrato a la figura de San Martín. Es 
mostrar una ingratitud mayor con aquel que definió el carácter de esta tierra cuando dijo “Estoy en la 
inmortal Provincia de Cuyo, y aquí todo se puede, todo se hace”.  Es tiempo entonces de mostrar que 
eso no ha cambiado, y exhibir las virtudes que el héroe reconoció en este pueblo devolviéndole el tributo 
que su grandeza merece. El 17 de agosto debe ser un día de conmemoración inamovible. Y también 
deben serlo las formas en la que esa conmemoración debe llevarse a cabo, comenzando por hacer el 
minuto de silencio a las 15:00 hs., silencio que debe ser atronador en todo el país. Porque se recuerda al 
Padre de la Patria, al héroe de la libertad, al militar que quiso la paz entre hermanos. En definitiva, se 
recuerda la muerte del más grande de los argentinos. Se recuerda a San Martín. 
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Por los fundamentos expuestos y otros que serán dados al momento de tratarse en sesión, 
pedimos a esta Honorable Cámara sancionar el siguiente proyecto de declaración; 
 

Mendoza, 18 de agosto de 2022. 
 

José Videla Sanz 
Jorge Difonso 

 
Art. 1º - Solicítese a los legisladores nacionales de Mendoza iniciar los procedimientos correspondientes 
para incluir al día 17 de agosto, conmemorativo del paso a la inmortalidad del Gral. José de San Martín, 
en la lista de feriados inamovibles contemplados por la Ley Nacional 27399, como así también que se 
restablezca el protocolo recordatorio de tal fecha, comenzando los actos oficiales a las 15:00, con el 
minuto de silencio obligatorio en todo el territorio de la República Argentina.  
  
Art. 2º - De forma. 
 

Mendoza, 18 de agosto de 2022. 
 

José Videla Sanz 
Jorge Difonso 

 
- A LA COMISIÓN DE LEGISLACIÓN Y ASUNTOS CONSTITUCIONALES 

 
39 

PROYECTO DE DECLARACIÓN 
(EXPTE. 81880) 

 
FUNDAMENTOS 

 
H. Cámara: 

El presente proyecto tiene por finalidad solicitar al ENRE, que asesore e informe a los usuarios 
de áreas electrodependientes, quienes tendrán limite a los subsidios superior al tope normal y 
alcanzando los 550kw. 
 Ante el nuevo cuadro tarifario que se presento actualmente, donde primó la quita de subsidios y 
techo del mismo para los usuarios, se estableció un limite hasta los 400kw mensuales para los hogares. 
 Pero sin hacer caso omiso a que muchos hogares aun no cuentan con red de gas natural, y es lo 
que podría denominarse como Electrodependientes, ya que necesitan calefaccionar, cocinar, y realizar 
todo mediante el uso de electricidad. 
 Cabe destacar que en Mendoza hay numerosas localidades que se encuentran dentro de este 
alcance, como son los distritos mas alejados de San Rafael, la zona de alta montaña, localidades de 
Malargue, entre otros. 
 Mucha gente no ha sabido consultar o informarse de como serán incluidos dentro de este 
régimen por falta de información fehaciente por parte del ENRE y la Secretaria de Energía. 
 Por ello mediante este proyecto, buscamos que el ENRE pueda emitir el comunicado informativo 
adecuado para que todas las personas sepan detectar si son alcanzado por dicha medida, y como hacer 
para inscribirse en la misma. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Emanuel Fugazzotto 
 
Articulo 1° - Vería con agrado que el ENRE indique y asesore con información accesible a los usuarios 
de las áreas Electrodependientes para poder ser incluidos en la escala tarifaria con limite de 550kw, 
especialmente para todos aquellos que no fueron incluidos automáticamente. 
 
Art. 2° - De forma. 
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Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Emanuel Fugazzotto 
 

- A LA COMISIÓN DE HACIENDA, PRESUPUESTO Y ASUNTOS TRIBUTARIOS 
 

40 
PROYECTO DE DECLARACIÓN 

(EXPTE. 81883) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto de declaración tiene por objeto expresar que vería con agrado que el Poder 

Ejecutivo declare de Interés Provincial, Cultural e Histórico de la Provincia de Mendoza la “Sala Histórica” 
del JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, institución señera en la historia cultural, educativa y 
solidaria, sita en calle Gutiérrez 380 de la Ciudad de Mendoza. 

El JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, brinda desde 1910 a la sociedad una prestación que 
es indispensable en la formación de todo ciudadano: como lo es, la etapa inicial de su escolarización, 
situación que se ha visto consolidada a lo largo del tiempo, lo cual se verifica en el prestigio acumulado 
en su trayectoria. 

El mandato fundacional unido a la importancia que se le da desde sus comienzos a la figura del 
General José de San Martín, como hombre, militar y padre de su única hija Merceditas, es lo que le 
confieren la identidad a la institución. 

Es altamente significativo el hecho que nos ocupa, que haya sido la Cámara de Diputados de 
Mendoza la autora de la creación del primer jardín de la Provincia, con la sanción de la Ley  474 en el 
año 1909. Este hecho significó para la sociedad local un importantísimo avance en lo que respecta a los 
inicios de la educación formal. 

Esta institución supo transmitir en estos 112 años de vida innumerables valores educativos, 
contenidos en el marco de la educación pública y gratuita. De esta manera, una importante cantidad de 
mendocinos/as dieron sus primeros pasos en el recorrido alfabetizador de este jardín. 

- Misión: 
“Nuestra Institución reconoce a los niños y niñas del Nivel Inicial como Sujetos de derecho y de 
acción, desarrollando las capacidades necesarias para favorecer los saberes que garantizan su 
trayectoria escolar.” 
- Visión: 
“El Jardín Merceditas propone, como institución, promover a través del juego y de las 
experiencias significativas, el desarrollo integral de los niños y las niñas, comprometiéndose a 
respetar la pluralidad de infancias, habilitando las posibilidades del proceso de  enseñanza y 
aprendizaje.” 
- Sucesos significativos: 
1909: El 21 de febrero la Honorable Cámara de Diputados de la Provincia sanciona la Ley  474 

por la cual se autoriza a invertir una suma excepcional para la época  en la construcción e instalación de 
un Kindergarten en la Capital de la Provincia de Mendoza. 

1910: El 1º de julio se inaugura en un extenso terreno comprendido entre las calles Montevideo, 
Belgrano, Alto Godoy (hoy Tiburcio Benegas) y Sarmiento en presencia del entonces Director de 
Escuelas y verdadero propulsor de la obra, Simón Semorille. Se encarga su organización a la educadora 
Sara C. de Eccleston y se nombra Directora del establecimiento fue la Srta. Custodia Zuloaga, docente 
mendocina vinculada a la educación infantil.  

1913: El jardín es visitado por Mr. Theodore Roosevelt quien, a su regreso a EEUU envía nota 
de felicitaciones por las características de la Institución.  

1915: Por considerar la DGE que un jardín de infantes debía cumplir sus funciones bajo la 
dirección de un establecimiento primario, se lo declara anexo de la Escuela Patricias Mendocinas y se lo 
traslada a donde funciona en la actualidad. 

1918: Se realiza una colecta en beneficio de los niños belgas que contribuyó a aliviar en algo las 
necesidades sufridas en la guerra europea de 1914. Con ello, además, se buscaba cultivar en los niños 
el espíritu de confraternidad. 
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1938: Al cumplirse el 122º Aniversario del Nacimiento de la hija del General San Martín, se lo 
designa “Jardín de la Infanta Merceditas de San Martín”, declarándoselo nuevamente, institución 
independiente. 

1960: Bodas de Oro. Se realizan diferentes actividades conmemorativas, entre ellas, una 
audición radial espacial en Radio Nacional.  
1967: En octubre se inaugura la remodelación del edificio. 
1973: El 10 de octubre se acepta el padrinazgo del Diario Mendoza. 

1977: El 1º de julio se inaugura la Primera Biblioteca Pública Pedagógica para Jardín de Infantes 
“Custodia Zuloaga”. 

2010: Centenario donde se desarrollaron distintos eventos celebratorios. 
La celebración de un año de vida es altamente significativa para nuestras instituciones, pero 

también fue propicia la ocasión para considerar el 111° aniversario de la creación del jardín como un hito, 
al inaugurarse la “Sala Histórica” del JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, un reservorio que 
reconfirma y pone en valor su historia. 

La “Sala Histórica” alberga entre sus cimientos: 
El “Libro de Oro” en el que se proclama al Sr. Theodore Roosevelt como visitante célebre por 

alumnos, padres, maestros y quien fuera la primer Directora de la institución Maestra Custodia Zuluoaga. 
Una copia del Acta de Bautismo de su Hija Merceditas. 
Un reconocimiento de las donaciones que el jardín hizo a los niños de Bélgica, después de la 

Segunda Guerra Mundial, donde toda la comunidad del jardín envió juguetes, libros y material didáctico. 
Una muñeca de porcelana donada por una familia en el año 1913, de 60cm de altura. 
Material didáctico enviado como obsequio al jardín en su inauguración por Friedrich Fröbel. 
Trajes históricos de San Martín y de Merceditas, que son utilizados por los pequeños en los 

actos conmemorativos al General. 
Una mesa de arena con los muñecos ataviados con los trajes de San Martín, Remedios, 

Merceditas, capellán, etc., educando así a nuestros niños con esté recurso. 
Sillas y sillones Thonet, que fueron diseñadas por Michael Thonet, usando una única tecnología 

de doblado al vapor que requiere años de perfeccionamiento. Dichas sillas y sillones fueron traídos de 
Austria y ensambladas en Mendoza. 

Acta de inauguración del jardín el 1 de julio de 1910. 
Anecdotarios de las docentes que pasaron por el jardín. 
Los planos de construcción del jardín. 
Se encuentra en la sala la 1° Biblioteca para Nivel Inicial “Custodia Zuloaga”. 
Partituras en ingles obsequiadas por el Expresidente de los Estados Unidos Theodore Roosevelt. 
Cada 17 y 24 de agosto y 8 de septiembre las puertas de la Sala Histórica se abren, para que los 

alumnos rememoren a Nuestro Padre de la Patria, Merceditas y el legado que nos dejó: sus Máximas. 
Valga esta declaración también como un reconocimiento a la labor educativa y de conducción 

que realizan los docentes que cumplen con la noble tarea de conducir el servicio educativo en el Jardín 
Nº 0-001 “Merceditas de San Martín”. 

Por los motivos expuestos, se solicita a este H. Cuerpo, que apruebe el presente Proyecto de 
Resolución. 
 

Mendoza, 19 de agosto de 2022. 
 

Claudia Salas 
José Orts 

 
Artículo 1° - Que vería con agrado que el Poder Ejecutivo declare de Interés Provincial, Cultural e 
Histórico la “Sala Histórica” del JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, institución señera en la historia 
cultural, educativa y solidaria, sita en calle Gutiérrez 380 de la Ciudad de Mendoza. 
 
Art. 2° - Asimismo, vería con agrado que se evalúe la posibilidad de incluir a la “Sala Histórica” del JIE N° 
0-001 “Merceditas de San Martín” en la agenda cultural y educativa de la Provincia de Mendoza. 
 
Art. 3° - Adjuntar a la presente los fundamentos que le dan origen.  
 
Art. 4° - De forma.  
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Mendoza, 19 de agosto de 2022. 

 
Claudia Salas 

José Orts 
 

- A LA COMISIÓN DE CULTURA Y EDUCACIÓN 
 

III 
ORDEN DEL DÍA: 

 
A) PREFERENCIAS CON DESPACHO DE COMISIÓN: 
 

1. Expte. 81235 (EX-2022-00004220- -HCDMZA-ME#SLE) - Proyecto de ley venido en revisión del 
H. Senado (76558 – Abraham- 29-03-22), modificando el Artículo 1º de la Ley 9041 - 
estableciendo la tasa de interés moratorio para las obligaciones de dar dinero. (LAC) 

2. Expte. 79823 (EX-2021-00007756- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
los diputados Márquez, Perviú y Ceschín y de las Diputadas Valverde y Chazarreta, 
estableciendo como obligatoria la colocación de cámaras de video vigilancia en la vía pública en 
todo el territorio de la Provincia de Mendoza para los establecimientos privados que son objetos 
de la presente. (LAC - HP) 

3. Expte. 80052 (EX-2021-00010380- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
los diputados Márquez, Pezzutti, Aparicio Sosa C., Ceschín, González y de las diputadas 
Chazarreta, Valverde, Garnica, Stocco, Paponet y Calle, adhiriendo a la Ley Nacional 27629 - 
Fortalecimiento del Sistema Nacional de Bomberos Voluntarios de la República Argentina. (LAC 
- HP) 

4. Expte.  74070 (H.S. 69571 –Bianchinelli- 27-03-18) – Proyecto de ley venido en revisión del H. 
Senado, reconociendo como enfermedad la patología crónica denominada Fibromialgia y 
creando el Programa Provincial de Prevención, Tratamiento y Asistencia de la Fibromialgia (FM) 
y el Síndrome de Fatiga Crónica o Encefalomielitis Miálgica (SFC/EM). (SP - HP) 

5. Expte. 79942 (EX-2021-00009166- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos del 
diputado Pezzutti, implementando el Régimen de Incentivo para el Sector Comercio y Servicios, 
destinado a promover el desarrollo o inversión en emprendimientos para la generación de 
empleo genuino, realizados en el territorio de la Provincia de Mendoza. (EEMI - HP) 

6. Expte. 79174 (EX-2020-00017481- -HCDMZA-ME#SLE) (H.S – Camiolo - 72216) – Proyecto de 
ley venido en revisión del H. Senado, declarando de interés público el Régimen de Integración 
Socio Urbana de los barrios populares identificados por el RENABAP. (DS - HP) 

7. Expte. 81164 (EX-2022-00003142- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de resolución con 
fundamentos de la diputada Chazarreta, declarando de interés de la Honorable Cámara de 
Diputados el álbum ilustrado "Libertarias, mujeres que dejan huellas" de la artista mendocina 
Mariana Baizán. (CE) 

8. Expte. 77145 – Proyecto de Ley con fundamentos del diputado Vadillo, regulando el ejercicio de 
la actividad técnica denominada “Acompañante Terapéutico”. (SP - LAC) 

9. Expte. 77799 – Proyecto de Ley con fundamentos de las diputadas Chazarreta, Valverde y de 
los diputados Aparicio, Márquez y Ceschín instituyendo el día 28 de mayo de cada año como 
“Día Provincial de Acción por la Salud de las Mujeres”. (SP - DS) 

10. Expte. 80699 (EX-2021-00018597- -HCDMZA-ME#SLE) y su acum. 81393 (EX-2022-00006904- 
-HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de la diputada Garnica y de la diputada 
Balsells Miró, respectivamente, instituyendo el 18 de septiembre de cada año como el “Día 
Provincial del Rescatista y Protector de Animales”. (ARH - CE) 

11. Expte. 77090 y sus acum. 77300 y 77089, Proyecto de ley con fundamentos de las Diputadas 
Garnica y García y del diputado Martínez E., respectivamente, modificando el Artículo 29 de la 
Ley 4341 – Loteos-. (OPUV - LAC) 

12. Expte. 80783 (EX-2021-00019637- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Calle, Paponet, Chazarreta, Pérez, Stocco, Valverde, Garnica y de los diputados 
Márquez, Gómez, González, Perviú, Aparicio, Ceschín y Sosa, creando una Comisión Bicameral 
para el Control y Seguimiento de la situación económica, financiera, y de control de cumplimiento 
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de prestaciones de la Obra Social de Empleados Públicos de la Provincia de Mendoza. (SP - 
HP) 

13. Expte. 78947 (EX-2020-00014220- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos del 
diputado Vadillo, modificando la Ley 4373 “Carta Orgánica para la Obra Social de empleados 
públicos”, incorporando como Capítulo V: Comisión de Control y Revisión. (LAC - HP) 

14. Expte. 78307 (EX-2020-00007005- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Garnica y Valverde y de los Diputados Perviú, Aparicio, Ceschín y Márquez, 
reconociendo, fomentando y promoviendo buenas prácticas de atención y trato a los adultos 
mayores. (DS - LAC) 

15. Expte. 81494 (EX-2022-00008151- -HCDMZA-ME#SLE) y su acum. Nota 17808/22 – Proyecto 
de Ley con fundamentos de las diputadas Vicencio, Chazarreta, Soto, Garnica, Calle, Valverde, 
Morán y Escudero y de los diputados Gómez, Pezzutti, González, Ceschín, Márquez, Gulino y 
Villafañe, creando herramientas para enfrentar la crisis financiera y operativa de la Obra Social 
de Empleados Públicos. (LAC - HP) 

16. Expte. 79681 (EX-2021-00005854- -HCDMZA-ME#SLE) y su acum. 80627 (EX-2021-00017587- 
-HCDMZA-ME#SLE) del 6-10-21– Proyecto de ley con fundamentos de las diputadas Valverde, 
Calle, Stocco, Paponet, Chazarreta, Garnica, Soto y de los Diputados Sosa, Ceschín, González, 
Márquez, Aparicio y Perviú y del Diputado Pezzutti, respectivamente, creando el “Programa 
Provincial de Economía Circular”. (ARH - HP) 

17. Expte. 78677 (EX-2020-00011262- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de Ley con fundamentos del 
Diputado Vadillo, modificando el inciso A del Artículo 2 de la Ley 4373. (SP - LAC) 

18. Expte. 81615 (EX-2022-00009982-   -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de Declaración con 
fundamentos de la diputada Calle, expresando el deseo que las y los legisladores nacionales 
tengan en consideración el pronto tratamiento del Proyecto de Ley 1423-D-2022 Ley Nacional de 
Recreación, el cual tiene por objeto garantizar el derecho a la recreación para todas las personas 
de la República Argentina. (TD) 

19. Expte. 79953 (EX-2021-00009297- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos del 
diputado González, modificando el artículo 20 de la Ley Nº1079 “Ley Orgánica de 
Municipalidades”. (LAC) 

20. Expte. 81341 (EX-2022-00006046- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de resolución con 
fundamentos de la diputada Llano, solicitando al Ministerio de Gobierno, Trabajo y Justicia, 
informe diversos puntos relativos a los dispuesto por el Decreto Nº 217/18 de la Ley Nº 9175/19. 
(LAC) 

21. Expte. 81548 (EX-2022-00009060- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de declaración con 
fundamentos de la diputada Garnica, expresando el deseo que el Poder Ejecutivo Provincial 
evite afectar la presencialidad escolar como en el caso actual de la Escuela N°1-156 “María 
Salomé Alberti de Vega de Luján de Cuyo”. (CE) 

22. Expte. 77695 – Proyecto de ley de la Diputada Chazarreta, creando el Programa de puestos fijos 
de distribución gratuitas de preservativos. (GETP – SP - HP) 

23. Expte. 78530 (EX-2020-00009504- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Chazarreta y Garnica y de los Diputados Aparicio, Perviú y Ceschín, creando el 
"Programa de Salud Menstrual en Espacios de Encierro". (GETP - HP) 

24. Expte. 78391 (EX-2020-00007986- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Chazarreta, Soto, Valverde y de los diputados Márquez, Aparicio, Ceschín y 
Perviú, estableciendo la capacitación obligatoria en la temática de Diversidades Sexuales, 
Géneros y Derechos Humanos para todas las personas que desempeñan funciones en los 
poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial de la Provincia. (GETP – DS - LAC) 

25. Expte. 80050 (EX-2021-00010349- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Chazarreta, Garnica, Pérez, Soto, Stocco, Paponet, Calle y de los diputados 
Márquez, Pezzutti y Aparicio, incorporando el inciso 13) al artículo 72, Capítulo 4, de la Ley 6730 
- Código Procesal Penal de la Provincia de Mendoza, e incorporando como inciso I.6 al artículo 
14 de la Ley N°9001 - Código Procesal Civil, Comercial y Tributario de la Provincia de Mendoza. 
(GETP - LAC) 

26. Expte. 80051 (EX-2021-00010353- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Chazarreta, Garnica, Pérez, Soto, Stocco, Paponet, Calle y de los Diputados 
Márquez, Pezzutti y Aparicio, modificando la Ley Nº4.946 - de Ejercicio de la Abogacía y la 
Procuración, a fin de incluir la perspectiva de género. (GETP - LAC) 
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27. Expte. 80192 (EX-2021-00012157- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Chazarreta, Stocco, Calle, Pérez, Paponet, Soto y Garnica y de los diputados 
Gómez, Ceschín, Aparicio, Pezzutti, Márquez, Perviú y González, adhiriendo a la Ley Nacional 
de Promoción del Acceso al Empleo Formal para Personas Travestis, Transexuales y 
Transgénero “Diana Sacayan - Lohana Berkins”.(GETP – LAC - HP) 

28. Expte. 81128 (EX-2022-00002690-   -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
las diputadas Garnica, Valverde y Stocco, creando el Registro Provincial de Información de la 
Escuela Pública (InfoEscuela), registro público web de acceso permanente irrestricto, que 
permite el acceso de las ciudadanas y ciudadanos a toda la información disponible sobre cada 
establecimiento escolar del sector público en la Provincia de Mendoza. (CE-LAC) 

29. Expte. 81632 (EX-2022-00010187- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de declaración con 
fundamentos del diputado González, expresando el deseo que el Poder Ejecutivo de la Provincia 
gestione para que se continúen con los trabajos de las obras de gas del Distrito de Jocolí Viejo. 
(OPUV) 

30. Expte. 76984 y sus acum.78516 (EX-2020-00009409- -HCDMZA-ME#SLE) y 79521 (EX-2021-
00003811- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley de la diputada García, del diputado Reche y 
de la diputada Andía, respectivamente, incorporando Título VII “Contravenciones contra la 
identidad, dignidad y libertad digital” al Libro II del Código Contravencional de la Provincia de 
Mendoza, Ley 9.099. (LAC) 

31. Expte. 81571 (EX-2022-00009387- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
la diputada Canale, designando con el nombre de "Alberto Virgilio Tedín" a la Calle "La Gaucha" 
en la zona de Colonia Las Rosas, Tunuyán. (OPUV - LAC) 

32. Expte. 81480 (EX-2022-00007976- -HCDMZA-ME#SLE) y su acum. 81501 (EX-2022-00008260- 
-HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de resolución con fundamentos del Diputado Fugazzotto y del 
diputado Pezzutti, respectivamente, solicitando al Poder Ejecutivo fondos para ser destinados a 
la provisión de módulos escolares. (HP) 

33. Expte. 80224 (EX-2021-00012523- -HCDMZA-ME#SLE) – Proyecto de ley con fundamentos de 
la diputada Calle, garantizando el ejercicio del derecho a la lactancia natural prolongada. (SP - 
LAC) 

34. Expte. 78091 – Proyecto de ley con fundamentos del diputado Vadillo, derogando el inciso f, del 
artículo 55 de la Ley Provincial Nº 9.099 “Código de Contravenciones de la Provincia de 
Mendoza”. (LAC) 

35. Expte. 79738 (EX-2021-00006732- -HCDMZA-ME#SLE) del 16-4-21 – Proyecto de ley con 
fundamentos de las diputadas Soto y Pérez, imponiendo el nombre "Dr. Víctor Julio Bustos" al 
Centro de Salud Nº086 ubicado el Distrito de Tres Porteñas, Departamento de Gral. San Martín. 
(SP) 

36. Expte. 81788 (EX-2022-00012338- -HCDMZA-ME#SLE) del 5-8-22 – Proyecto de ley venido en 
revisión (H.S. 76092 – Pres. Prov), incorporando los Artículos 29 bis, 216 bis, 220 bis, 220 ter, 
220 quáter, 224 bis y 224 ter a la Ley 6730-Codigo Procesal Penal. 

37. Expte. 81828 (EX-2022-00012829- -HCDMZA-ME#SLE) Nota Nº64 L, del 11-8-2022, Proyecto 
de Ley, autoría del Poder Ejecutivo, prorrogando por 5 (cinco) años la vigencia del Artículo 14 de 
la Ley 6658 y sus modificatorias. 

38. Expte. 77981 del 17-6-20 – Proyecto de ley con fundamentos de la diputada Llano, creando en el 
ámbito de la Dirección General de Recursos Humanos del Ministerio de Gobierno, Trabajo y 
Justicia, el “Registro de cargos y contratos desempeñados por personas con discapacidad”. 

39. Expte. 81801 (EX-2022-00012433- -HCDMZA-ME#SLE) del 5-8-22 – Proyecto de ley con 
fundamentos de la Diputada Llano, modificando el Artículo 32 de la Ley 9070. 

40. Expte. 79202 (EX-2020-00017687-HCDMZA-ME#SLE) del 24-12-20 – Proyecto de ley con 
fundamentos del diputado Videla Sáenz, designando con el nombre “Guillermo Antonio Pereyra” 
al edificio de la Subsecretaría de Trabajo de la Provincia ubicado en San Martín 601 de Capital. 

41. Expte. 81827 (EX-2022-00012758- -HCDMZA-ME#SLE) del 10-8-22 – Proyecto de ley con 
fundamentos del diputado Ramón, creando el Área Natural Protegida Parque Espeleológico 
Potimalal. 

42. Expte. 81837 (EX-2022-00013082- -HCDMZA-ME#SLE) del 12-8-22 (E. 74282 – 09-08-22), 
Proyecto de ley venido en revisión del H. Senado, estableciendo Área Interjurisdiccional a la 
Precordillera y Piedemonte del Área Metropolitana. 
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B) DESPACHOS: 
 
Nº 51 Expte. 80756 (EX-2021-00019261- -HCDMZA-ME#SLE) del 30-10-21 – De la Comisión de 
Legislación y Asuntos Constitucionales, en el Proyecto de ley con fundamentos de la Diputada Sanz, 
derogando la ley 8632 y prohibiendo la utilización, manipulación y uso particular, tenencia, acopio, 
exhibición para la venta mayorista o minorista, fabricación, transporte, distribución de los artificios de 
pirotecnia y cohetería. 

RESERVADO EN SECRETARIA LEGISLATIVA 
 
Nº 52 Expte. 81671 (EX-2022-00010944- -HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Cultura y Educación, 
Proyecto de Resolución con fundamentos de la diputada García, declarando de interés el libro "La 
gestión académica en pandemia: adecuaciones, innovaciones y desafíos de la Universidad Nacional de 
Cuyo." 

EN CONSIDERACIÓN 
Nº 53 Expte. 81626 (EX-2022-00010141- -HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Cultura y Educación, 
Proyecto de resolución con fundamentos de la diputada Sanz, declarando de interés el libro "Del cupo a 
la paridad, el cupo femenino, cómo y por qué se gestó su lucha" de la Dra. Norma Allegrone. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 54 Expte. 81555 (EX-2022-00009121--HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Hacienda, Presupuesto 
y Asuntos Tributarios, en el Proyecto de declaración de la diputada Escudero, expresando el deseo que 
el Poder Ejecutivo Provincial incorpore en el presupuesto 2023, en las partidas presupuestarias del Plan 
de obras públicas, la concreción del Parque forestal, deportivo, recreacional, “Los Ranqueles” en el 
Departamento General Alvear, establecido en la Ley Provincial N°8810. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 55 Expte. 80304 (EX-2021-00013480  -HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Hacienda, Presupuesto 
y Asuntos Tributarios, en el Proyecto de declaración de la diputada Garnica, expresando el deseo que el 
Ministerio de Salud, Desarrollo Social y Deportes de la Provincia remita una propuesta técnica a este 
Cuerpo con el fin de encauzar el tratamiento legislativo de la creación del agrupamiento específico de 
choferes de ambulancias dentro del actual escalafón del personal de salud de la Provincia. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 62 Expte. 81428 (EX-2022-00007495- -HCDMZA-ME#SLE)  – Despacho de la Comisión Cultura y 
Educación, declarando de interés el libro "Tecnología de impunidad" escrito por el Dr. Jerónimo Guerrero 
Iraola. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 50 Expte. 79671 y su acumulado Expte. 79733, Despacho de la Comisión de Cultura y Educación, 
girando al Archivo de la H. Legislatura el Proyecto de resolución con fundamentos de las Diputada 
Stocco y Garnica, solicitando a la Dirección General de Escuelas informe diversos puntos referidos al 
Centro de Capacitación para el Trabajo N° 6-305 Amado Jacinto Moreira.  

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 56 Expte. 78774 (EX-2020-00012296- -HCDMZA-ME#SLE) de la Comisión de Cultura y Educación, 
girando al Archivo de la H. Legislatura el Proyecto de ley con fundamentos del Diputado Majstruk, 
estableciendo la asistencia prioritaria del Derecho a la Educación en todo el Sistema Educativo Provincial 
y en todos los niveles y modalidad para los ciclos lectivos 2020 y 2021. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 57 Expte. 76851/19 - Despacho de la Comisión de Desarrollo Social, girando al Archivo de la H. 
Legislatura el Proyecto de ley con fundamentos de la Diputada Casado, creando el Programa de 
Fomento al Desarrollo del Tercer Sector. 

EN CONSIDERACIÓN 
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Nº 58 Expte. 76866/19 - Despacho de la Comisión de Desarrollo Social, girando al Archivo de la H. 
Legislatura el Proyecto de ley con fundamentos de la Diputada Galván, garantizando la inserción laboral 
y el acceso al empleo de las personas liberadas. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 59 Expte. 76959/19 - Despacho de la Comisión de Desarrollo Social, girando al Archivo de la H. 
Legislatura el Proyecto de ley con fundamentos del diputado Martínez E., estableciendo la instalación de 
placas identificatorias en código de lectoescritura sistema Braille en todos los edificios de la 
Administración Pública Central. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 60:  Expte. 72701/17 - Despacho de la Comisión de Economía, Energía, Minería e Industrias, girando 
al Archivo de la H. Legislatura el Proyecto de ley con fundamentos del Diputado Molina, creando el 
Instituto y Régimen de Protección de Cultivos Agrícolas ante contingencias climáticas. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
Nº 61: Expte. 77589/19 - Despacho de la Comisión de Desarrollo Social, girando al Archivo de la H. 
Legislatura el Proyecto de ley con fundamentos de la diputada Chazarreta, creando el Programa de 
Comités de Emergencia en Barrios Populares de la Provincia en el marco del COVID-19. 

EN CONSIDERACIÓN 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Pasamos a considerar los asuntos sometidos en el Orden del Día.  
Punto A), Preferencias con despacho de Comisión.  

Por Secretaría se me informa que no existen preferencias en condiciones de tratamiento, por lo 
que pasamos al Punto B, Despachos. 

Por Secretaría se dará lectura a los despachos del Orden del Día para su consideración.  
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo):  

Despacho número 51, expediente 80756, de la Comisión de Legislación y Asuntos 
Constitucionales, proyecto de ley con fundamentos de la diputada Sanz, derogando la Ley 8632. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Costarelli. 
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: como acordamos ayer en Labor Parlamentaria, voy a 
solicitar que este proyecto continué reservado en comisión. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) –  En consideración la moción del diputado Costarelli. 

Se va a votar.  
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice N° 5) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Por Secretaría se dará lectura al próximo despacho. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo):  

Despacho número 52, expediente 81671, de la Comisión de Cultura y Educación, proyecto de 
resolución con fundamentos de la diputada García, declarando de interés el libro “La gestión académica 
en pandemia: adecuaciones, innovaciones y desafíos de la Universidad Nacional de Cuyo”. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi)  – En consideración en general y en particular.  

Se va a votar. 
-Resulta afirmativa. 
(Ver Apéndice N° 6) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Habiendo sido aprobado en general y en particular, se le dará 
cumplimiento y se comunicará. 
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Por Secretaría se dará lectura a al próximo despacho en condiciones de ser tratado. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo):  

Despacho número 53, expediente 81626, de la Comisión de Cultura y Educación, proyecto de 
resolución con fundamentos de la diputada Sanz, declarando de interés el libro “Del cupo a la paridad, el 
cupo femenino, cómo y porqué se gestó su lucha”.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada Sanz.  
 
SRA. SANZ (UCR) – Señor presidente: agradecer a la Comisión de Cultura y Educación, el despacho de 
la declaración de interés de la Cámara de este libro. La autora de este libro, es la doctora Norma 
Allegrone, Norma Allegrone de Fonte, conocida por aquellos años donde era legisladora nacional con su 
apellido también de casada, pero ella nos recuerda que le gusta que la llamen Norma Allegrone. 

Norma es escribana, es abogada, profesora de la Universidad de Buenos Aires en la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales; es presidenta de la Fundación para el desarrollo de la igualdad (FUNDAI), 
fue diputada nacional -como dije recién- desde el 83´al 89´por la Unión Cívica Radical, y ha sido 
miembro fundadora y presidenta de las mujeres parlamentarias del mundo por la paz; y escribió un libro 
interesante que nos lleva a pensar también el proceso que tuvimos en Mendoza, para la sanción de la 
ley de paridad, allá por el año 2019. 

El libro hace un recorrido histórico de qué sucedía o cómo fueron sucediéndose los hechos 
desde la sanción de la ley de cupo, la ley de cuotas en donde nuestra gran Margarita Malharro de Torres 
tuvo un rol central y del que siempre nos enorgullecemos y tuvo la gran capacidad y amplitud, junto con 
otras mujeres de otros partidos políticos convocar a una multipartidaria encontrando todas las mujeres de 
la política de aquel momento, que el objetivo era, uno sólo, que era juntas, y más allá de las diferencias 
partidarias. En aquel momento se logró la ley de cupo, con eso pensábamos que esa ley era un piso 
para la participación femenina, sobre todo las cámaras legislativas, pronto y con el correr del tiempo 
vimos que ese piso se constituyó en un techo y tuvimos que salir, tanto en la nación como en las 
distintas provincias, a trabajar y a militar también con algunas líderes que iniciaron el camino pero 
también en forma coordinada con mujeres de distintos partidos políticos por lograr la ley de paridad. 

Este libro, hace todo este recorrido y muestra cómo llegó a ser sancionada la ley de paridad a 
nivel nacional. 

A mí me parece interesante que nosotros también recordemos cómo las mujeres de la Provincia 
de Mendoza, pudimos organizarnos desde el año 2017, aproximadamente, para poder lograr, en el 2019 
-si no me equivoco- la ley de paridad en nuestra Provincia; y lo hicimos poniéndonos todas al mismo 
nivel, todas de los distintos espacios porque habían de todos los espacios, poniendo adelante de los 
intereses individuales y partidarios los intereses colectivos. Nadie es más que otra, ni nadie es menos 
que ninguna y entender que somos todas iguales y todos iguales, nos da una fortaleza para la militancia 
política. 

Muchas gracias, señor presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración en general y en particular el expediente contenido en 
el despacho 53 

Se va a votar. 
-Resulta Afirmativa.  
- (Ver Apéndice N° 7) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Habiendo sido aprobado en general y en particular, se dará 
cumplimiento y se comunicará. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Ahora sí se dará lectura al próximo despacho en condiciones de ser 
tratado. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo): 

Despacho 54, expediente 81555, este despacho de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y 
Asuntos Tributarios, proyecto de declaración de la diputada Escudero, expresando el deseo que el Poder 
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Ejecutivo Provincial incorpore en el Presupuesto 2023, en las partidas presupuestarias del Plan de Obras 
Públicas la concreción del Parque Forestal Recreativo Los Ranqueles. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tienen la palabra los diputados y diputadas de los distintos bloques. 

Si ningún diputado o diputada va a ser uso de la palabra, se pone en consideración en general y 
en particular. 

Se va a votar. 
-Resulta Afirmativa.  
- (Ver Apéndice N°8) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Habiendo sido aprobado en general y en particular, se le dará 
cumplimiento y se comunicará. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Vilches. 
 
SR. VILCHES (UCR) – Señor presidente: para agradecer el acompañamiento del proyecto presentado 
por la diputada Escudero, si bien no es un proyecto mío, pero, es una larga espera que viene teniendo 
General Alvear y sus habitantes, con respecto al parque del agua, al Parque Los Ranqueles, como lo 
conocemos allí en General Alvear, se trata de un espacio que está contiguo, ahí al Polideportivo y a la 
zona Oeste de General Alvear, lindante con el Río Atuel, y que es un espacio que, bueno, con proyectos 
largamente esperados, y ojalá que podamos desarrollarlos, porque le daría a General Alvear un espacio, 
un parque, un espacio para un parque, como lo hemos considerado, que General Alvear hasta este 
momento no lo tiene, no se cuenta, y creo que más allá de los colores políticos y de las diversidades que 
hay en el departamento, en la ciudad de General Alvear, todos coincidimos en esto, en que General 
Alvear necesita ese espacio, que nos de un..., bueno, un pulmón verde para la ciudad, y que sea un 
lugar de encuentro de las familias, del deporte y de todos los habitantes de la ciudad. 

Así que, felicito a la diputada Escudero, y ojalá que podamos avanzar en este tema que va a ser, 
seguramente, un beneficio para todo el departamento. 

Muchas gracias. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Muchas gracias diputado. 

Tiene la palabra la diputada Escudero. 
 
SRA. ESCUDERO (FT-PJ) – Señor presidente, gracias a mi colega del Sur, agradecer por este 
despacho, en realidad tiene razón el diputado que lo que queremos es un parque forestado para General 
Alvear, un pulmón verde que no lo tenemos cerca del polideportivo, pero le cuento que actualmente hay 
un basural a cielo abierto; así es que estamos pidiendo también que eso se cierre, porque está a 
escasos metros del centro, a escasos metros del polideportivo donde la gente realiza actividades físicas, 
y también hay vecinos en la cercanía. 

Así es que, lo primero es cerrar ese basural a cielo abierto para después poder construir este 
parque forestal que es tan deseado para toda la población de General Alvear. 

Gracias, señor presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Vilches.  
 
SR. VILCHES (UCR) – Señor presidente: disculpe es para hacer una aclaración. 

En realidad ese espacio a que se refiere la diputada, antiguamente han sido lagunas, han sido 
humedales, y en la antigüedad las diferentes gestiones de la municipalidad lo utilizaron para tirar allí la 
basura, pero en los últimos años desde hace ya un par de décadas atrás, esto se dejó sin efecto ese 
basural, y hay una planta de residuos sólidos urbanos en General Alvear donde se traslada toda la 
basura. Lo que sí ha quedado una costumbre, mala costumbre diría yo de muchos vecinos de General 
Alvear, que siguen utilizando ese lugar, ese sitio para llevar allí desperdicios, basura, escombros y 
demás; muchas veces se ha llamado la atención sobre este tema e inclusive en los últimos tiempos se 
han puesto cartelerías, se están tratando de hacer todas las acciones para evitar que los vecinos vayan y 
tiren basura; lo que sí se está por el momento recibiendo y por parte del municipio son escombros para 
el relleno de algunas de las zonas; allí por ejemplo está trazada la calle Sargento Medina, que va a dar al 
costado Oeste, es una avenida que va a dar al costado Oeste de la ciudad; y bueno se están haciendo 
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todos los esfuerzos por parte de la municipalidad y de la Dirección de Medio Ambiente del municipio para 
evitar que los vecinos sigan haciendo mal uso de este espacio y que, como dije recién, este lugar sea 
utilizado y donde está proyectado el parque, la gente se empodere del lugar, y que sea un lugar de 
esparcimiento y no un lugar sucio como ha sido hasta ahora. 

Muchas gracias, presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada Escudero.  
 
SRA.  ESCUDERO (FT-PJ) – Señor presidente: lo invito al diputado  Vilches a que se acerque al lugar 
dónde él dice que solamente hay residuos escombros y todo eso; no es así de hecho tengo fotos y 
videos porque he asistido en varias ocasiones debido a que se producen incendios por la basura que ahí 
se tira diariamente, ya sea por los vecinos y también por algunos camiones de la municipalidad. 

Así es que insisto en el trabajo, y es verdad lo que él dice eso es un trabajo del municipio no hay 
señalización donde se prohíbe el arrojar la basura por los vecinos y por los camiones.  Entonces, lo invito 
para que se acerque para que vea que es cierto que hay basura de todo tipo, no solamente los 
escombros, hay hasta animales muertos ahí, y de hecho se producen incendios cada vez que corre 
viento.  Así es que lo invito a que cualquier tarde de estas que estemos en General Alvear, me 
acompañe para que compruebe que es cierto lo que estoy diciendo. 

Muchas gracias señor presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Ahora por Secretaría se dará lectura al próximo despacho en 
condiciones de ser tratado, despacho 55. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)   
(leyendo): 

Despacho 55 expediente 80304, es un despacho también de la Comisión de Hacienda y 
Presupuesto  y Asuntos Tributarios, proyecto de declaración de la diputada Garnica, expresando el 
deseo que el Ministerio de Salud, Desarrollo Social y Deporte de la Provincia remita una propuesta 
técnica a este Cuerpo con el fin de encausar el tratamiento legislativo de la creación del agrupamiento 
específico de choferes de ambulancia dentro del actual escalafón del personal de salud de la Provincia.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada Garnica.  
 
SRA. GARNICA (FT-PJ) – Señor presidente: bueno agradecer a la comisión en la que soy parte  de 
Hacienda y Presupuesto, de poder hoy tener este despacho a pesar del tiempo transcurrido en que fue 
presentado aproximadamente un año, expresando justamente la necesidad que el Ministerio de Salud, 
Desarrollo Social y Deportes de la Provincia de Mendoza pueda analizar la posibilidad de generar dentro 
del escalafón actual del empleado público de la Provincia un tramo específico para los choferes de 
ambulancia, debido a su situación en el ejercicio de esta delicada tarea, que tienen los choferes de 
ambulancia, debido, justamente, a las situaciones de excepcionalidad y de urgencia en las que deben 
realizar su tarea por los caminos de la Provincia de Mendoza.  

Nada más, señor presidente.  
Muchas gracias.  

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Muchas gracias, diputada.  

Si ningún otro diputado o diputada va a hacer uso de la palabra, se pone en consideración.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración en general y en particular. 

Se va a votar. 
-Resulta Afirmativa.   
(Ver Apéndice N° 9) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Habiendo sido aprobado en general y en particular, se dará 
cumplimiento y se comunicará. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Por Secretaría se dará lectura al próximo despacho a ser tratado.  
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SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo):  

Despacho 62, es un despacho de la Comisión de Cultura y Educación, declarando de interés el 
libro “Tecnología de Impunidad” escrito por el Dr. Jerónimo Guerrero Iraola. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tienen la palabra los diputados y diputados de los distintos bloques.  

-Transcurridos unos instantes dice el: 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Si ningún diputado o diputada va a hacer uso de la palabra se pone en 
consideración en general y en particular. Pueden votar por el sistema. 

Se va a votar.  
-Resulta Afirmativa.   
- (Ver Apéndice N° 10) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Habiendo sido aprobado en general y en particular, se dará 
cumplimiento y se comunicará. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – A continuación, por Secretaría se dará lectura a los próximos despachos 
a considerar, los que en virtud de ser giros al Archivo de la Honorable Legislatura propongo sean 
considerados en bloque.  

En consideración.  
Se va a votar.  
-Resulta Afirmativa.  
- (Ver Apéndice N° 11) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Tiene la palabra el diputado Gómez. 
 
SR. GÓMEZ (FT-PJ) – Señor presidente: es para pedir un cuarto intermedio.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Presidencia hace suyo el pedido de cuarto intermedio.  

-Así se hace a la hora 12.00 
-A la hora 12.05 dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la sesión.  

Por Secretaría se enunciarán los despachos de referencia.  
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo):  

Despacho 50, corresponde al expediente 79671 y su acumulado 79733; despacho 56, 
corresponde al expediente 78774; despacho 57, corresponde al expediente 76851; despacho 58, 
corresponde al expediente 76866; despacho 59, corresponde al expediente 76959; despacho 60, 
corresponde al expediente 72701 y el despacho 61, corresponde al expediente 77589. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Si ningún diputado o diputada va a ser uso de la palabra, se pone en 
consideración el giro al Archivo de los expedientes mencionados. 

Se va a votar. 
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice N° 11) 

 
IV 

ASUNTOS FUERA DEL 
ORDEN DEL DIA 

1 
EXPTE 80976 

PROYECTO DE LEY 
DECLARANDO DE UTILIDAD PÚBLICA Y SUJETO A EXPROPIACIÓN  
EL INMUEBLE SITO EN ESQUINA NORESTE E INTERSECCIONES  
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DE LAS CALLES LAS HERAS Y 
BANDERA DE LOS ANDES 

DEL DISTRITO SAN JOSÉ DE GUAYMALLÉN. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Pasamos a los asuntos fuera del Orden del Día. Sobre Tablas. 

Por Secretaría se dará lectura a los expedientes acordados en Labor Parlamentaria. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry) 
(leyendo):  

Expediente 80976 es un proyecto de ley con fundamento de la diputada Andía, diputada de 
mandato cumplido, declarando de utilidad pública y sujeto a expropiación el inmueble sito en esquina 
noreste e intersecciones de las calles Las Heras y Bandera de los Andes del distrito San José de 
Guaymallén. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Tiene la palabra el diputado Costarelli. 
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: voy a solicitar el tratamiento sobre tablas del expediente 
mencionado. 

Se va a votar. 
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice N° 12) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Continua en el uso de la palabra el diputado Costarelli. 
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: voy a solicitar la toma de estado parlamentario del 
despacho de la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales. 

Se va a votar. 
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice N° 12) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Tiene la palabra el diputado Difonso. 
 
SR. DIFONSO (UP-FR) – Señor presidente: este expediente en cuestión proviene de la Municipalidad de 
Guaymallén, respecto del espacio público de dos calles con su correspondiente ochava, ha sido 
evaluado en la comisión, constatado los datos catastrales y se encuentra en condiciones de ser 
aprobado por la Cámara, por eso proponemos la aprobación del mismo. 

Muchas gracias, señor presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Tiene la palabra la diputada Pérez. 
 
SRA. PÉREZ (UCR) – Señor presidente: pedir el acompañamiento al presente expediente dado que para 
la trama vial del departamento resulta sustancial la regularización del cruce de calle Bandera de Los 
Andes y Las Heras, hay una institución educativa cita en el lugar. La preponderancia de esas calles es 
esencial dado que Bandera de Los Andes es una de las principales interconexiones que tiene el 
departamento y la calle Las Heras, también, representa una línea de interconexión importante dentro del 
ejido del distrito de San José. En virtud de ello y para regularizar la trama vial pedimos a los diputados 
acompañen el presente proyecto. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración en general el expediente 80976.  

Se va a votar. 
-Resulta afirmativa. 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Aprobado en general, corresponde su tratamiento en particular.  

Por Secretaría se enunciará su articulado. Artículo que no sea observado, se dará por aprobado.  
-Se enuncian y aprueban sin observación los Arts. 1º y 2º.  
-El Art. 3º, es de forma.  
- (Ver Apéndice N° 2) 



24 de Agosto de 2022 14º Reunión H. Cámara de Diputados 14º Sesión de Tablas P á g i n a | 62 
 

 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Habiendo sido aprobado en general y en particular, pase al Honorable 
Senado en revisión.  
 

2 
EXPTE 78860.  

PROYECTO DE LEY 
ESTABLECIENDO ACTIVIDADES EN LOS TRES PODERES  

DEL ESTADO PROVINCIAL 
EN EL MARCO DE LA RESOLUCIÓN DE LA ASAMBLEA GENERAL  

DE LAS NACIONES UNIDAS DEL AÑO 1999,  
QUE INSTITUYÓ EL 25 DE NOVIEMBRE COMO EL 

“DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES”. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – A continuación, por Secretaría se dará lectura al próximo expediente 
acordado.  
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo): 

Expediente 78860. Es un proyecto de ley venido en revisión del Senado, de autoría de las 
diputadas Chazarreta, Valverde; y de los diputados de mandato cumplido, Aparicio y Perviú; y de los 
diputados Ceschín y Márquez, estableciendo actividades en los tres poderes del Estado Provincial, en el 
marco de la Resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas, del año 1999, que instituyó el 
25 de noviembre como el “Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres”.  

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Costarelli.  
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: para solicitar el tratamiento sobre tablas del expediente 
mencionado.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración el tratamiento sobre tablas del expediente 78860.  

Se va a votar.  
-Resulta afirmativa.  
- (Ver Apéndice N° 13) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Costarelli.  
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: es para solicitar el estado parlamentario de los despachos 
de Desarrollo Social y de Legislación y Asuntos Constitucionales, que obran en el mismo.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración la toma de estado parlamentario de los despachos de 
las Comisiones de Desarrollo Social y de Legislación y Asuntos Constitucionales, contenidos en el 
expediente 78860.  

Se va a votar.  
-Resulta afirmativa.  
- (Ver Apéndice N° 13) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Difonso.  
 
SR. DIFONSO (UP-FR) – Señor presidente: este expediente en cuestión lo tratamos durante el período 
legislativo anterior; pasó a la Cámara de Senadores; tuvo alguna revisión, la cual fue aceptada por los 
miembros de la comisión, los y las autoras del proyecto. Además, cuenta con un despacho favorable de 
la Comisión de Desarrollo en su composición anterior; y pone en línea a la Provincia de Mendoza con lo 
resuelto por la Organización de las Naciones Unidas.  

Así que, de manera que proponemos el tratamiento y posterior aprobación del mismo.  
Muchas gracias, señor presidente.  
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SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada Chazarreta.  
 
SRA. CHAZARRETA (FT-PJ) – Señor presidente: por un lado, agradecer al Senado los aportes, que nos 
parece importantísimo en esto de reforzar la responsabilidad del Estado en sus tres poderes, con el 
objeto de que se realicen actividades y eventos cada 25 de noviembre, para realmente reforzar los 
derechos de las mujeres, adolescentes y niñas a vivir vidas sin violencias.  

Y también agradecer al diputado Difonso, y en nombre del diputado, a todas las y los diputados 
de la Comisión, y también a las comisiones que dieron despacho para que realmente hoy logremos que 
este proyecto sea ley.  

Nos parece importante insistir en algunas cuestiones que tienen que ver con las realidades de 
las mujeres. Por eso es muy importante que cada 25 de noviembre sigamos pudiendo reforzar la 
igualdad entre mujeres, varones y diversidades, cuando estas igualdades están en riesgo todos los días.  

Y esto significa poder resaltar todo el tiempo -y que muchas se pone en debate y hay que poder 
saldarlo, y este proyecto viene a saldar eso- la responsabilidad del Estado. Justamente nos resulta muy 
difícil la situación de las mujeres en Mendoza, cuando tenemos que poder lograr terminar con la 
revictimización y con la impunidad del no cumplimiento de la 26485, para erradicar, sancionar y prevenir 
la violencia hacia las mujeres.  

Y lo que más nos preocupa, sabiendo que somos un espacio que intervenimos y acompañamos 
y hacemos cumplir la ley, para que las mujeres puedan hacer ese camino de salir de situaciones de 
violencia, nos preocupa muchísimo la violencia institucional. Y es importante poder detallar situaciones 
en Mendoza, como por ejemplo, que todavía al día de hoy hay fiscalías que no quieren tomar, y niegan el 
derecho a las mujeres a tomar la denuncia. O sea, eso no puede ser que el día de hoy esté pasando en 
Mendoza. No puede ser que muchas fiscalías no implementen medidas de protección ante las 
situaciones, no puede ser que muchas veces las mujeres pasemos horas y horas deambulando de 
oficina en oficina para que nos den algún tipo de asistencia; ni hablar del tema del municipio, hay 
muchos municipios donde  las áreas de mujeres y género que son quienes tienen la competencia de dar 
respuesta muchas veces niegan en “Nuevas Redes” que es el programa provincial y ofrecen el programa 
“Acompañar” que es el programa nacional pidiendo ciertos requisitos que no corresponden, que no lo 
exige el programa, les piden por ejemplo que tienen que hacer una denuncia o les hablan de que hay un 
cupo para poder tener acceso al Acompañar, bueno eso no es real y no está bueno que los municipios 
hagan eso.  

No debemos naturalizar ni olvidarnos que en lo que llevamos del año ha habido seis femicidios 
en Mendoza, han asesinado a seis mujeres, y tenemos tres mujeres desaparecidas, y todavía tenemos 
una justicia que nosotras hablamos de injusticia que no le da respuesta a cada uno de estas terribles y 
nefastas violencias extremas en las cuales estamos expuestas las mujeres. Insistimos también en que 
para que realmente haya políticas de igualdades eficaces, es necesario que la dirección Mujeres y 
Género tenga Presupuesto, lo decimos cada año, no puede ser que sea el área de menos asignación de 
recursos, es necesario.  

Y por supuesto, no dejar de reconocer a todas las mujeres, compañeras, hermanas, que todos 
los días le ponemos cuerpo, cabeza, corazón, toda nuestra solidaridad, toda nuestra comunidad, toda 
nuestra humanidad, para poder enfrentarnos contra las violencias patriarcales y que justamente las 
mujeres tengamos vidas dignas; y especialmente las consejerías, hoy es un espacio que venimos 
trabajando en muchos de los lugares de Mendoza, donde no solamente es un lugar de información y de 
dar respuestas, sino para nosotras algo tan importante que un lugar de protagonismo y politización de lo 
que tiene que ver con nuestros derechos.  

Y para terminar, señor presidente, retomando la ley 26485, y si hablamos de violencia hacia las 
mujeres, no podemos no hablar de la violencia política, de la persecución mediática, judicial, patriarcal, 
de la derecha neoliberal a Cristina, claramente nosotras todo el tiempo tenemos memoria y justamente 
esta ley la 26485, como tantas otras leyes y la creación de organismos y de Presupuesto que cambió la 
vida de las mujeres y de las diversidades fueron la conquista de los movimientos de mujeres y los 
feminismos con el gobierno nacional y popular de Cristina, sino nuestra vida no hubiese cambiado, hay 
un antes y después para nosotras. Pero no le perdonan ser mujer, no le perdonan haber gobernado para 
los sectores populares haber generado tanta políticas y acceso a derechos de inclusión, no le perdonan 
haber enfrentado a sectores de poder, y por lo tanto, y la derecha esta estrategia que tienen mediáticas y 
judiciales en toda nuestra América que han atacado a nuestros gobiernos nacionales y populares, 
solamente tiene el objetivo esta persecución de inhabilitarla electoralmente, miren a lo que tienen que 
llegar porque es la única manera de frenar a una increíble referente líder del pueblo de Argentina. Y 
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nosotras somos claras, si nos tocan a una, nos tocan a todas nosotras, y si van por ella nosotras vamos 
con ella.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada Llano. 
 
SRA. LLANO (PD) – Señor presidente, estoy de acuerdo con el fondo del tema y entiendo que es un 
problemática que requiere urgente abordaje; pero entiendo que en este caso en particular, el día está ya 
instituido no es necesario impulsar una ley, sino que el instrumento debe ser otro y que es un proyecto 
de declaración. 

Por eso, mi voto va a ser negativo. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Presidencia dispone un cuarto intermedio.  

-Así se hace a la hora 12.20. 
-A la hora 12.23, dice el  

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la sesión. 

- Tiene la palabra el diputado Cairo.  
 
SR. CAIRO (PRO) – Señor presidente: en prime lugar, vamos a votar a favor este proyecto, lo cual no 
significa dejar pasar varias cosas que se han mezclado en la argumentación de lo mismo.  

Ya hay varias sesiones en las cuales se pretende señalar a Mendoza como un ícono de los 
femicidios, es decir, el lugar de los femicidios en el país. La verdad es que cada femicidio, cada 
lamentable femicidio, que alguna persona que se cree dueño de su esposa, de su novia, cree que la ha 
comprado y que por una cuestión de celos o lo que fuere, la mata, merece por supuesto el mayor rigor 
de la ley; pero no es Mendoza, precisamente, la provincia donde más hechos desgraciados como este se 
cometen, con lo cual que se haya cometido uno ya es gravísimo. Pero varias sesiones venimos 
escuchando y lo dejamos pasar.  

Vamos a graficar un poquito lo que sucede en general en el país y que probablemente sucede en 
otros lugares del mundo y en otros países muchísimos más machistas y patriarcales que Argentina, que 
por ser un país occidental y civilizado, ha evolucionado respecto de otros países de Medio Oriente o de 
otros lugares de mundo, donde los derechos de las mujeres practicamente no existen, ni siquiera le 
otorgan un carnet para conducir ni a veces el derecho a estudiar, cosas de la Edad Media, que todavía 
hoy suceden en varios lugares del mundo. Creo que fue en Arabia Saudita que hace una semana han 
condenado 40 y pico de años a una odontóloga por hozar tuitear en contra de determinada cuestión del 
gobierno de ese país, que estaba estudiando en Inglaterra, cuando volvió la apresaron, le dieron 40 y 
pico de años de prisión. 

En el caso de la República Argentina hay algunos números y estadísticas, repito, cada uno de 
los femicidios es una desgracia; pero no es así como lo pintan de que Mendoza es la capital nacional y 
mundial del femicidio, un poco es eso lo que escuchamos todas las sesiones acá.  

Mendoza en el año 2019 tuvo 7 femicidios, la provincia de Buenos Aires tuvo el mismo año, 
2019, 102 femicios, por supuesto, que tiene muchísimos más habitantes que Mendoza. Pero cada 
100.000 habitantes el promedio 0,70, el promedio de la Provincia de Buenos Aires es 1,15 y si seguimos 
hacia abajo; Santa Fe en el 2019, tuvo 21 femicidios, promedio cada 100.000 habitantes, 1,17 femicidos; 
Mendoza 0,70; Chaco, que tiene muchos menos habitantes que Mendoza, 11 femicidios, cuando 
Mendoza tuvo 7, promedio 1,82 cada 100.000 habitantes; Salta 11 femicidios, muchos menos habitantes 
que Mendoza, 1,55 de promedio; Tucumán, por supuesto todas gobernadas no por losliberales de la 
extrema derecha, que ya voy a hacer alguna referencia de eso. Tucumán, 11 femicidios, promedio 1,30; 
Entre Ríos, 8 femicidios, más que Mendoza, promedio 1,74; Catamarca, cuatro veces menos habitantes 
que Mendoza, 6 femicidios, promedio 2,92; Santiago del Estero, 6 femicidios, 1,23; Formosa, 5 
femicidios, 1,66; San Juan, 5 femicidios, 1,28 y CABA, 5 femicidios, promedio, sí tiene menos promedio 
que Mendoza, 0,31. 

2020, voy a citar un poquito menos de provincia para que no sea tan largo, 7 desgraciados 
femicidios en la Provincia de Mendoza, promedio 0,49, se bajó; Buenos Aires, 94 femicidios, 1,05; Santa 
Fe, 25 femicidios, casi cuatro veces lo de la Provincia de Mendoza y tiene el doble de habitantes, no 
tiene cuatro veces más, 1,38; Chaco, por supuesto el tope, arriba, Capitanich progresista -si los hay- 12 
femicidios, 1,97 de promedio; Jujuy, que sigue de Juntos por el Cambio, 11 femicidios, 1,53; Misiones, 9, 
recordemos que Mendoza habíamos dicho que tenía 7. 
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2021, la última estadística anual disponible porque todavía no termina el 2022; Mendoza, 
lamentablemente aumentó 2 femicidios respecto de los dos años anteriores, 9 femicidios, promedio 0,99 
cada cien mil habitantes; Buenos Aires, 73 femicidios; Tucumán, que tiene menos habitantes que 
Mendoza, 19 femicidios, promedio 2,07; Santa Fe, 17 femicidios, 0,95; Chaco, con el progresista de 
extrema izquierda, Capitanich, 15 femicidios, 2,43; Salta, 13 femicidios 1,79; Santiago del Estero, con el 
devenido nacional y popular Zamora, 11 femicidios, 2,22; Formosa, el paraíso del progresismo 
internacional, 6 femicidios, 1,96 y La Rioja, 4 femicidios. 

Con esto también hay que decir un par de cuestiones, hace unos años, a mí me tocaba ocupar 
una banca en el senado, se votó una ley en diputado y senado, en esta Legislatura, en la cual es la Ley 
86065, se prohibía que los violadores y los asesinos no pudieran salir antes de finalizar plenamente su 
condena, tiene que cumplir -se votó a favor- con la mayoría, con los votos de Cambia Mendoza. Adivinen 
cómo votó el justicialismo, esto de que no pudieran salir antes de tiempo los violadores de la cárcel, 
votaron en contra, y no sólo eso, sino que el que hoy es Juez de Ejecución Penal de la Provincia, el 
doctor Sarmiento, estuvo militando acá en contra de eso que es el que interactuaba, en ese momento no 
era Juez de Ejecución Penal, ¿a quién nombra el señor Gobernador Francisco Pérez, Juez de Ejecución 
Penal que es el que maneja las salidas y entradas de presos?  A Sebastián Sarmiento, andaba acá 
militando y en los medios en contra de que salieran antes de tiempo los violadores de la cárcel. 

Otro ejemplito y corto con los ejemplos, provincia de Entre Ríos, acá hemos votado 84 leyes 
Micaela y seguro vamos a votar 104 más. Pero el señor Juez Rossi, que dejó libre al violador Wagner 
que mató a Micaela, sigue siendo Juez, y ¿saben qué hizo el Consejo de la Magistratura y el Jury de 
Entre Ríos? Lo dejó con el gobierno del partido progresista y no sé cuánto del Frente Nacional y Popular, 
y ese mismo Jury, a la Fiscal anticorrupción que denunció a los dos gobernadores actuales, anterior por 
exacciones ilegales la destituyeron en tiempo récord; o sea, son buenísimos para destituir a quienes 
luchan contra la corrupción y a los liberadores de violadores los dejan seguir siendo jueces. 

Y por último, una referencia final porque hemos mezclado todo, la verdad que a la actual 
vicepresidente de la Nación no se la juzga por mujer, ¡no se la juzga por mujer!, porque en realidad el 
que armó la banda fue otro, que no era ella precisamente, ella la continuó, entonces, no es que por 
mujer, el peor era el hombre, que está en los cielos, ¡el peor era el hombre!, pero continuó la mujer, y por 
muchos años más. 

Entonces, acá los fiscales valientemente han acusado, y todavía no hay sentencia, de que se 
han, por ejemplo, un probable testaferro de los señores del matrimonio real, tenía estancias equivalente 
a 20 veces la Capital Federal, ¡20 veces la Capital Federal!, y le dieron casi todas las obras públicas de 
Santa Cruz; y aparecieron los secretarios con departamentos, secretarios que no tenían una moneda 
antes de asumir como secretarios, de ellos con departamentos en el Plaza Hotel de New York , porque 
no era, haber, en Santa Cruz de las Sierras, en el Plaza Hotel de New York, en Miami, en varios lugares. 

Y por ahí, que ya varias veces a dicho la derecha y la derecha, ¡sepan algunos legisladores...! 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - ¡Diputado!, me piden una interrupción... 
 
SR. CAIRO (PRO) - ¡No, no! 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Continúe. 
 
SR. CAIRO (PRO) – Ya termino, ¡ya termino! 

El tema de la derecha, la verdad que sería... 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) - ¿No habría que conducir los discursos, señor presidente? 

-Diputados y diputadas de los distintos bloques emiten opiniones. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Continúe diputado. 

Les pido, por favor, silencio a todos, porque, evidentemente no escucharon los discursos 
anteriores y también hicieron mención al tema. 

Continúe diputado. 
 
SR. CAIRO (PRO) – Una breve referencia que tiene que ver más con las ciencias políticas que con lo 
delictual; lo delictual ya un poco lo acabo de decir. 
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Tanto los femicidios, como en el robo más grande de la Historia Argentina y, probablemente, 
mundial, eso lo acabo de decir y, seguramente, seguiremos debatiendo ese tema; y lo lamento, 
realmente, porque genuinamente han creído en esa causa, porque la verdad que hay algunos que lo 
creen por conveniencia, porque depende como mida determinada figura en las encuestas, se juntan ahí, 
y después quieren adelantar elecciones..., pero hay otros que genuinamente han creído en esa causa y, 
la verdad, que no debe ser lindo estar en esa situación y en ésta situación. 

Pero, con el tema de derecha, sepan que las fuerzas que hoy están en la oposición, tanto la 
UCR como el PRO, son herederos de la democracia liberal, la democracia liberal occidental, que reina 
en Francia; en Alemania; en Inglaterra; en Estados Unidos, ¡eso!,  ni extrema derecha, ni extrema 
izquierda, un poquito más centro derecha el PRO, un poquito más centro izquierda el Radicalismo, pero 
todos herederos del centro, de la democracia liberal en el mundo, ni de la extrema izquierda, que están 
en China, todos los países que, por ahí, admiran algunos dirigentes, Rusia; Cuba, que nos armaron el lío 
en los años ´70, con el Imperialismo Ruso a través de Cuba, en todo el Continente, o la extrema 
derecha, de la cual hay que leer mínimamente historia, y no ser ciego, para saber que el peronismo es 
heredero de la extrema derecha, ¡Perón!, admirador de Benito Muzolini... 

-El señor diputado Pezzutti hace comentarios en voz alta, referente a las palabras dichas por el 
diputado Cairo. 
 
SR. CAIRO (PRO) - ¡Sí, sí, vamos a hablar de Macri si querés!, ¡pedí la palabra la palabra y hablamos 
de Macri! 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - ¡Silencio, por favor!, escuchemos... 
 
SR. CAIRO (PRO) - ...Herederos..., ¡no se avergüencen de lo que son!, Perón admirador de Musolini, 
cuando terminó la Segunda Guerra Mundial, todos los criminales de guerra nazi, ¿a dónde fueron?, ¿a 
dónde fue Friezke?, ¿a dónde fue Menguele?, ¿a dónde fue Rif Haguer?, que hay una serie muy linda en 
Netflix, un holandés, nazi-holandés, que cuando terminó la guerra, vino a Argentina a ayudarle a armar la 
policía secreta a Perón. 

-Exclamaciones de diputados de la oposición. 
 
SR. CAIRO (PRO) - ¡Es así! 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Les pido por favor a los legisladores que guarden el debido respeto. 

¡Diputado Ramón!, esto no es la Cámara de Diputados de la Nación, acá se respeta el uso de la 
palabra.  

¡Diputado Ramón, le pido que, por favor, guarde postura! 
 
SR. CAIRO (PRO) – Gracias, para que se queden tranquilos voy a dejar de hablar, pero, digo, lean un 
poquito de historia política, de dónde proviene cada fuerza política. 

Ustedes vienen de la derecha, son neofascistas, ¡no ustedes!, vienen del neofascismo, ¡es así!  
Admirador de Musolini, refugiaron a los nazis cuando Perón se fue exiliado.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Diputado Ramón, por favor respete a su primo que está haciendo uso 
de la palabra. 
 
SR. CAIRO (PRO) - Bueno, muchas gracias señor presidente y a los  legisladores por su atención. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Muchas gracias. 

- Diputado Pezzutti ¿Tiene algo que decir? 
-Interrupciones de las bancas. 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Le vamos a dar una breve interrupción diputado, le pido por favor se 
comporte. 
 
SR. PEZZUTTI (FT-PJ) - Señor presidente ¿ A mí me pide que me comporte después de las 
barbaridades que hemos escuchado? 
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Porque parece que el diputado Cairo, tiene la verdad revelada y conoce o sabe información que 
nosotros no conocemos, sobre todo, porque habla de condenas, habla de robos. Digo, ustedes son los 
cómplices de Macri, ustedes son los cómplices de la mayor fuga que... 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Diputado por favor, si va a hacer uso de la palabra, yo le concedí una 
interrupción, pero si va a hacer uso de la palabra, continuamos con la lista de oradores. 

- Yo le pido que por favor usted preste atención a lo que dijo la diputada que precedió al diputado 
Cairo.   

- Tiene la palabra la diputada Chazarreta. 
 
SRA. CHAZARRETA (FT-PJ) - Señor presidente: nunca me habían dicho: “feministas neofascistas”; es 
como fuerte. 

Señor presidente, menos mal que tenemos los iluminados que nos iluminan, los profetas, 
varones profetas, gracias por la información que nos ha dado. ¿Qué haríamos las mujeres, si no 
tuviésemos hoy la luz de las estadísticas que nos han dado de los femicidios?  ¿Qué haríamos? 

No sé de dónde salió, miren si los varones patriarcas iluminados que no escuchan que el 
patriarcado, les dijo: “No escuchen, tenemos la verdad absoluta”; y creen que tienen la verdad absoluta, 
y lo tiran así como si nada. Nunca dije que Mendoza estaba en primer lugar de femicidios, un invento; 
que es un invento insisto siempre aclarando y traigo la Ley 26.485, eso es violencia política, porque el 
iluminado los varones iluminados interpretan lo que nosotras decimos, deslegitiman nuestra palabra, 
nuestras decisiones porque no quieren escuchar.  Pero resulta que el varón iluminado porque es una 
categoría política ser varón, por supuesto con privilegios en un sistema patriarcal, no interpeló a los 
varones, el varón no interpeló a los varones, sino que nos habló a nosotras a las mujeres. O sea que 
sigue ejerciendo violencia, porque no es capaz ni siquiera de que se le mueva un pelo un grano de la 
cara, que si quiere trabajar la perspectiva de género, porque la Ley Micaela a los varones iluminados 
claramente no les corresponde, porque no la necesitan, no interpela a los varones; y no solamente no 
interpela sino que no hace nada, qué hacen los varones iluminados patriarcas para frenar a los 
femicidas, para frenar a los violadores, para frenar a los abusadores. No, desde su lugar cómodo 
hablándonos a las mujeres y qué tenemos qué hacer, qué decir, qué pensar.  Qué bonito, mirá qué bien.  
Encima punitivista, las feministas no somos punitivista,  o sea sacó el varón iluminado patriarca saca 
datos como que si nosotras creemos que la solución, que tampoco lo decimos las feministas, la solución 
sea encerrar a los varones. O sea, toda una interpretación porque no escuchamos, porque los varones 
les hicieron creer que no tienen que escuchar, no escuchan. Si se ponen a leer teoría feminista, ya que 
tanto saben de la historia y las teorías políticas, por qué no leen sobre la teoría feminista, entonces no 
estarían derrapando y haciendo creer que son los iluminados. Y después, que es lo peor de todo, que 
según el varón iluminado, patriarca, considera que no se discrimina a nuestras dirigentas mujeres, 
líderes como Cristina, por ser mujer, lo primero que hace es desligitimarla como mujer. Pero aparte, cual 
juez, como si tuviese pruebas, porque una persona es inocente hasta que se demuestre lo contrario, con 
total impunidad habla de robo, total impunidad, sin ninguna prueba, increíble. Quería dejar en claro estas 
cuestiones, porque sino esto de vender humo y de desinformar todo el tiempo, y no da, la verdad que ya 
no da, y como no nos callamos, cada vez que intenten deslegitimarnos a las mujeres vamos a responder 
como corresponde.  

Gracias, señor presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Muchas gracias, diputada. 

- Tiene la palabra la diputada Valverde. 
 
SRA. VALVERDE (FT-PJ) – Señor presidente: la verdad yo tengo que comentarle que a mí me gustan 
mucho los debates políticos, en esta Cámara, que vuelvo a decir, es política, que se brinden opiniones 
me parece sumamente importante, porque si no es como que esto es como si hiciéramos lo que tenemos 
que hacer.  

Mis compañeros de mi partido político y los de otros partidos políticos han brindado 
apasionadamente sus argumentos, lo cual a mí me parece sumamente importante, lo que me parece que 
uno no tiene que trazar o poder pasar esa línea de lo que es ¿cómo decirlo? El respeto, o poder tirar 
algunos datos que son imprecisos, porque se entiende que acá sería, como dentro de la Provincia de 
Mendoza, el órgano donde nosotros venimos a aprender de los demás y poder expresar nuestros 
saberes con el objetivo de poder generar leyes, que regulen la vida social, eso sería una Legislatura, 
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además de controlar al Poder Ejecutivo, porque también es nuestra tarea y nuestra función, nuestra 
responsabilidad. Por lo tanto, el nivel de debate siempre tiene que ser, entiendo yo, cada vez más 
elevado, tal vez esté confundida.  

Acá se mencionaron términos como decir: democracia liberal, si vamos a los hechos, quien les 
habla le interesa tener una democracia real, que en eso coincido que muchos de mis colegas, de mi 
partido político, el peronismo es lo que nosotros buscamos una democracia real: donde haya equilibrio 
de poderes; donde la justicia se centre en lo que tiene que ser, la justicia, con argumentos sólidos; donde 
una Legislatura debata con altura leyes y donde el Ejecutivo haga lo que tiene que hacer. Cuando las 
cosas se empiezan a desfasar o estos equilibrios se ve interrumpidos, y ya pasa a ser cualquier cosa. 
Entonces, me parece que cada una uno desde su lugar tiene que con humildad poder aportar a esta 
construcción, que es la construcción de una democracia que nos ha costado un montón.  

El proyecto por el que estamos hablando es justamente ver cómo se garantizan algunas 
actividades desde el Estado de la Provincia, para poder lograr que no exista más violencia contra las 
mujeres, porque acá tampoco podemos hablar de las mujeres como si fueran chorizos, decir: “Mataron 
seis, mataron veinticinco.” No son cosas, somos personas y es deber del Estado garantizar que no 
existan femicidios. Por lo tanto, ¿qué nos parece? que es oportuno y pertinente que el Estado en su 
Poder Ejecutivo realice acciones que tiendan a la concientización. Más o menos, esto es la línea del 
proyecto.  

Cuando se brinda en este parangón un ejemplo como es el de Cristina Kirchner, que fue nuestra 
Presidenta, justamente, lo que hemos querido expresar es que entendemos que si hubiera sido varón, 
por ahí, la cosa no hubiera sido con tanta hazaña. Y me parece una opinión válida, porque es una 
opinión política, no estamos hablando de datos técnicos ni sacamos estadísticas, estamos hablando de 
un patrón de comportamiento que tiene nuestra sociedad y las instituciones políticas y todos los 
estamentos del Estado que la sostienen, y que de alguna forma hay que empezar a modificar, creo que 
eso se modifica con actitudes, con valores y sobre todo, con coherencia. Por lo tanto, yo agradezco a la 
Cámara que acompañen este proyecto. Nada más. 

Muchas gracias, señor presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Tiene la palabra la diputada Sanz. 
 
SRA. SANZ (UCR) – Señor presidente: la verdad que habíamos decidido no hablar de este proyecto, 
porque habíamos hablado en noviembre. 

También quiero recordar que le habíamos dicho a la autora que este proyecto estaba mal 
redactado, que no correspondía esta manera -no voy a decir mal redactado-, no correspondía esta 
manera y me parece bueno también traerlo a la Cámara porque lo conversamos ayer en Labor, que 
cuando existe un día internacional o un día nacional, la verdad, que de hecho es el día provincial y esto 
es lo que nos ha modificado el Senado hoy, en definitiva, con respecto al proyecto original. 

También quiero traer otra cosa que sucedió ayer en Labor y que me llama muchísimo la 
atención, un diputado aquí presente, dijo ayer en la reunión de Labor que “no iba a soportar que se 
faltara el respeto”, parecía un barra brava recién y tal vez, me quiera pedir una cuestión de privilegio 
porque digo que “parecía un barra brava”, como lo hizo la semana pasada con el diputado Costarelli. 

Pero ¡la verdad que las cosas que escuché acá abajo, llegué a escuchar “Cairo ponete en el 
paredón”!, recién de la bandeja de arriba. Me preocupa, me avergüenza, estoy de acuerdo con la 
diputada Valverde, acá hay que elevar el nivel de debate. Y me preocupa mucho que queramos utilizar 
un proyecto que decidimos acompañar, pese a que en noviembre decíamos que “esto había que 
modificarlo”, decidimos acompañar igual en este momento. 

Me preocupan que lo utilicen -por eso no quería hablar ahora- para decir que a “Cristina 
Fernández de Kirchner se la está juzgando por ser mujer”, ¡no señores!, ¡se la está juzgando por ser 
ladrona, por robarnos a todos y a todas las argentinas, no es una mujer que esté siendo juzgada por su 
calidad de ser mujer, es por haber sido la jefa de una asociación ilícita que vació nuestro país!  Ese es el 
juicio que se está llevando adelante, donde los fiscales con estruendosos alegatos de pruebas nos 
dieron a entender con muchísima claridad la relación directa que tiene la corrupción con la pobreza, 
directamente la corrupción que el gobierno kirchnerista estableció como una organización ilícita y como 
un eje transversal a su gestión, directamente lo que hizo fue sacarle escuelas, salud y ahora recorta en 
Salud y ahora recortan en Educación porque se la llevaron toda. 

El recorte que hace Massa en Salud y en Educación, sobre todo a las provincias es porque se la 
llevaron toda, señor presidente, fundieron este país. 
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Entonces, venir a decirnos que a la Vicepresidenta de la Nación se la juzga porque es mujer, 
¡como mujer no lo puedo aceptar! Y no lo puedo aceptar porque creo que tenemos valores éticos y 
morales todos, por lo tanto, debemos decir la verdad. 

Miren, nosotros en esta Cámara y en esta Provincia, sancionamos la Ley de Ficha Limpia, 
estamos absolutamente decididos a seguir trabajando por una Ley de Ficha Limpia a nivel nacional, 
porque no queremos que los que ya nos robaron vuelvan a hacerlo, porque siguen muchos después de 
nosotros. 

Y quiero aclarar, también, que en esta Provincia, nosotros incorporamos que los delitos contra la 
integridad sexual fueran incorporados también como delitos a no ser tolerados por la Ley de Ficha 
Limpia. 

Quiero también, señor presidente, a ver, es que la verdad que da tanta bronca que quieran 
hablar de un tema, hablar del feminismo para tapar la corrupción, para tapar el robo, que es indignante.  

Nosotros queremos que haya Ley de Ficha Limpia; nosotros compartimos la condena de 
Luciana, y no sé los años, eso lo resolverán los jueces; pero sí la inhabilitación para ejercer cargos 
públicos.  

Esto es algo que creo que tiene mucho que ver con el espíritu con que nosotros sancionamos 
hace dos años, aquí en Mendoza, esta ley; y esa ley nos permitió que doce personas en la última 
elección no pudiesen acceder a las listas electivas. Mendoza fue un ejemplo en eso, entonces no la 
embarremos, tratemos de recuperar valores morales.  

Recién leía un pedazo de un texto de un diario, de una nota que le hacen a Antonio Di Pietro, ex 
fiscal italiano del caso “Mani Pulite”, no había una mujer ahí siendo juzgada. Pero, el fiscal dice: “La 
corrupción en el mundo se hizo sistemática y se está diversificando en todos los países; algunos políticos 
en Italia y algunas empresas lograron hacer un by pass sobre los sistemas de control administrativo y 
judicial”. Agrega: “La solución es muy compleja, pero los fiscales no deben comportarse como escribanos 
y esperar que las pruebas les lleguen a su escritorio, deben ir a buscarlas”. Eso hicieron Luciani y Mola.  

Cuando un funcionario no puede demostrar su nivel de vida, los fiscales están obligados a abrir 
una investigación. Le pido un segundo, porque quiero leer un dato que tengo acá en el teléfono, señor 
presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Sí, diputada.  
 
SRA. SANZ (UCR) - ¿Sabe, del año 2003 al 2015, cuánto creció el patrimonio personal de Lázaro Báez? 
Lázaro Báez, socio de Cristina Fernández de Kirchner, el principal beneficiado en la causa Vialidad, 
además de la doctora, además de De Vido, además de Lopecito. ¿Sabe cuánto creció el patrimonio 
personal del 2003 al 2015? Si alguno logra eso, por favor, lo contrato de financista, 12127 por ciento.  

¿Sabe cuánto creció Austral Construcciones -empresa que no existía antes del 2003- del 2003 al 
2015? Creció en 45313 por ciento, 45513 por ciento. Ahora, en el mismo lapso, ¿sabe cuánto creció 
Apple? 8744 por ciento; y Austral Construcciones, 45313 por ciento. Si esto no es una burla para los 
argentinos, si no somos la vergüenza del mundo, yo no sé con qué cara nos dicen que acá no hubo 
corrupción, yo no sé con qué cara nos lo dicen.  

Dejemos que siga el proceso; sigan haciendo circo; siga la vicepresidenta estirando y pidiendo 
nuevas etapas; siga el presidente invadiendo otros poderes; dejemos que el proceso siga. Nosotros no 
vamos a aflojar, y queremos una Ley de Ficha Limpia a nivel nacional.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Fugazzotto.  
 
SR. FUGAZZOTTO (PV) – Señor presidente: desde este espacio vamos a acompañar el proyecto que 
estamos tratando.  

Me toca circunstancialmente hacer uso de la palabra a mí, espero que grandes mujeres, que son 
parte de nuestro espacio, puedan también llegar a esta instancia, para poder decirlo ellas mismas y no 
tener que ser yo el que lo hace.  

También coincido en que hay que elevar las discusiones políticas y que no hay que guiarse por 
las estadísticas en esto, porque detrás de cada mujer hay una familia; detrás de cada mujer hay una vida 
y una historia.  

Pero, señor presidente elevemos la discusión, yo no soy ni juez, ni fiscal, ni me parece que 
tampoco tengamos que estar tirando acá a ver quién tiene más causas de corrupción, porque estoy 
seguro que, en los dos grandes frentes mayoritarios de nuestro país, hay más de uno que tendría que ir 
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solo a ponerse a disposición de la Justicia, no hablaría de ética tan libremente sabiendo que hay, en las 
filas de cada espacio, personas que son también dignas de ser juzgadas.  

Pero, como no soy juez ni fiscal, señor presidente, le quiero decir que las mujeres de mi espacio 
sí están impulsando, les vuelvo a decir con el respeto y con el permiso de ellas, porque este es un tema 
que lo tienen y lo limitan con mucha responsabilidad, están militando un proyecto para que jueces y 
fiscales sí tengan que acreditar que tienen perspectiva de género, hay un proyecto en el Senado de esta 
Provincia que no se está tratando en ese sentido, y que debería ser tratado porque es parte también del 
abordaje integral que requieren todas estas temáticas.  

Señor presidente, vamos acompañar esta iniciativa, yo entiendo que los procesos de 
desconstrucción no son sencillos…no son sencillos, pero hagamos un esfuerzo más para poder formar 
parte de una sociedad que sea más justa y equitativa, y también invitemos a nuestros colegas del 
Senado de esta Provincia a que discutan la perspectiva de género, de jueces y fiscales, para poder 
hacer abordajes integrales en estas temáticas.  

Yo tengo una hija, señor presidente, no tiene mucho más que pasar en su vida que ser feliz, ser 
libre, poder transitar la vida como quiera y como lo desee; por eso le vuelvo a decir, no perdamos tiempo 
en discusiones porque acá ninguna está en condiciones de tirar la piedra para ver quién está más limpio 
del otro lado, así que por favor tratemos este expediente, votémoslo, avancemos en generar condiciones 
que sean de equidad, de justicia y sobre todas las cosas trabajemos para devolverle la transparencia, 
porque hay gente que la está pasando muy mal en la calle para que nosotros estemos discutiendo a ver 
quién tiene más causa de corrupción de un lado o del otro.  

Muchas gracias.   
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Felix. 
 
SR. FELIX (FT-PJ) – Señor presidente: la verdad que cuando se trata un tema tan delicado como el 
proyecto de que estamos hablando, yo creo que los argumentos que se deben utilizar no pueden ser 
sesgados, cuando desde el Estado se busca un objetivo se debe aspirar a la máxima perfección, porque 
la perfección absoluta seguramente es imposible o es muy lejana, entonces justificar la política que se 
aplica en una Provincia mostrando que en otras provincias está mejor, esto es como decir, por ejemplo, 
que en mortalidad infantil no estamos mal porque en otras provincias están mejor, cuando debemos 
aspirar a que ni un solo niño muera, bueno nosotros debemos aspirar a que no haya un solo asesinato y 
ni violencia contra las mujeres, no es válido usar argumentos que tienen que ver con justificar mirando 
que otro esté posiblemente mejor, fundamentalmente eso.  

Pero también, se han hablado de algunos argumentos políticos; mire, 1930, golpe a Irigoyen, 
hecho por algún medio nacional y por un sector de la sociedad, no un sector casual, sectores 
económicos, con una corte elegida en democracia que se quedó, que se quedó en el poder –con el 
Golpe a Irigoyen estoy hablando ¡eh!-, después, de esos mismos medios decían “A Irigoyen le escribían 
el diario”, justificaron, crearon el discurso. 1955, algunos de los argumentos que hemos escuchado acá 
fueron los argumentos que usó la Revolución Libertadora, nazismo, fascismo, en realidad atrás había un 
proyecto de país diferente, un proyecto de país dependiente donde un sector de la economía quería que 
el país siguiera siendo como la época anterior de Irigoyen solo de ellos, esto es lo que se discute y lo 
grave es que algunos desde la política adoptan este discurso, y no saben que lamentablemente de esa 
manera se le hace daño al país. Mire, señor presidente, hoy no se utilizan a ejércitos para dar golpes de 
Estado ¿Sabe qué se utilizan? Jueces, lo que se disputa es el poder, y en Latinoamérica así como en la 
década del 60, los embajadores de Estados Unidos eran militares retirados en la última década los 
embajadores que pone esa nación son exjueces de algunas de las Cortes de los estados de Estados 
Unidos, que además se encargan de ubicar jueces nacionales a los cuales invitan a foros, a compartir 
con jueces de Estados Unidos o del Imperio, y que luego vienen y lógicamente sus fallos tienen que ver 
o están en paralelo con posiciones políticas, esto ocurre en todo Latinoamérica. Alguna vez en el ‘60 fue 
el Plan Cóndor, la verdad que hoy no sé como se llama, pero es un nuevo modelo de dominación parece 
ser que de esta manera lo justificamos.  

Yo, mire, señor presidente, la verdad no quiero hacer la trazabilidad de las fortunas de la 
Argentina, pero sí me recuerdo que en la década del ‘60 y del ‘70 se formaron muchas de las fortunas 
que hoy ven a otros como competencia, que no quieren competencia, que no quieren que nada nuevo 
surja, que no se distribuya la riqueza y yo no justifico con esto ningún ilícito; lo que digo es que debe 
haber una justicia transparente y deben haber pruebas para que alguien sea acusado, juzgado y 
condenado.  
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Por eso, señor presidente, yo la verdad llamo a proteger primero que nada a la Nación y, en 
segundo, a la política, que la política no esté al servicio de intereses que no sean los nacionales y que 
miremos un poco más allá lo que ocurre y no solo en la Argentina, sino en todo Latinoamérica, porque lo 
que está ocurriendo en definitiva es que muchos argentinos terminan siendo funcionales o cipayos de 
modelos que no son los nacionales y de intereses que no son, por lo menos, los de la mayoría de la 
Argentina. 

Gracias, presidente.    
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Cairo.  
 
SR. CAIRO (PRO) – Señor presidente: una consideración respecto de lo que acaba de decir el diputado 
que me presidió en el uso de la palabra. Estamos de acuerdo con él de que el problema de la República 
Argentina es la Justicia, un problema nodal es la falta de justicia, una justicia dependiente.  

En el medio decir que es en ese fatídico golpe de 1930 en el autito que llevaba a Uriburu, iba un 
capitán que se llamaba Juan Domingo Perón, en ese autito no sé a qué intereses respondían todos ellos, 
pero en el autito, en la fotito, estaba el Capitán. Pero una cuestión que tiene que ver con esto de la 
Justicia, desde 1853, que Urquiza creó la Corte de 9 miembros, pero Mitre la baja a 5 miembros en 1862, 
hasta 1946 ningún Gobierno, ni conservadores ni liberales ni radicales ni ninguno se le ocurrió destituir a 
los miembros de la Corte para poner la Corte propia, todos aceptaron la Corte y los jueces que venían 
nombrados por otros presidentes, para que hubiera un poder independiente no dependiente del poder de 
turno, esta tradición como tantas otras, como la propia Constitución del ‘83, que no la modificó Perón, la 
paso por arriba, hizo una nueva y sin las mayorías necesarias, pero eso es otra discusión, con la Corte 
hizo lo mismo, juicio político a toda la Corte, todos afuera menos un señor, Casares, que había sido 
nombrado por la Dictadura, que asumió en el ‘43, el cual era vicepresidente Perón, al único que dejaron 
es al que pusieron ellos al resto lo destituyeron a todos y pusieron una Corte nueva. Claro, cuando vino 
el Golpe del ‘55, tiene razón el diputado Félix, destituyó a todos los jueces que había puesto el 
peronismo y pusieron a otros jueces. Frondizi luego hace una Corte destituye a todos esos, pone una 
Corte, elige él con el Senado una Corte, esto duró ¿hasta cuando?, hasta 1973, cuando volvió el 
peronismo al poder destituyó a todos los jueces y volvió a tener una Corte con todos los jueces propios, 
por supuesto, que lo destituyó la Dictadura en el ‘76, y luego Alfonsín instaura la Corte con acuerdo del 
senado de mayoría peronista, una Corte equilibrada hasta que de nuevo el peronismo, Menem, no los 
destituye a todos pero le suma cuatro miembros más para tener mayoría; y lo mismo hizo un poquito 
Néstor poniendo a jueces que comulgaban con su ideología. Por eso el tema de la Justicia es central y 
los jueces que están ahora han sido nombrados por gobiernos anteriores, salvo el caso de Rosenkrantz 
y Rosatti había sido un ministro de Kirchner y ambos fueron avalados por el senado con mayoría del 
justicialismo; así es que hay que atender a lo que dice la Justicia. 

Gracias, señor presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Campos. 
 
SR. CAMPOS (UCR) – Señor presidente: la verdad que coincido parcialmente con muchas de las 
cuestiones que se han hablado hoy día en esta sesión; obviamente, disiento profundamente con muchas 
de las otras. 

Me parece que en momentos como los que está atravesando este país, no sólo por la situación 
económica tan acuciante, sino en medio de una fenomenal crisis política que no ha desencadenado de 
peor manera porque gobierna el justicialismo, eso está claro; si hubiera otro partido en el Gobierno esto 
ya hubiera terminado como terminaron otros gobiernos democráticos. 

Me parece que tenemos que ser muy cuidadosos, sobre todo quienes tenemos alguna 
responsabilidad, algunos más que otros sobre todo por su notoriedad y por su conocimiento público de 
las cosas que decimos. 

Es verdad que uno de los problemas de nuestro país es el tema de la Justicia, que es más 
profundo que la Justicia actual; uno de los grandes problemas de nuestro país desde que nacimos como 
nación, libre e independiente, fue la anomia; es decir, esa falta de apego a la ley; esos que algunos 
llamaban como viveza criolla de decir, la ley dice esto, busquemos la forma de hacer lo que nosotros 
queremos hacer sin cumplir con la ley; esto lo decía Alberdi, lo explicó Sarmiento, Exequiel Martínez de 
Estrada lo explicó magistralmente en su libro: “Radiografía a La Pampa”, lo han dicho muchos, más 
modernamente Carlos Nino, un gran pensador, gran pensador fallecido en el 93´, escribió un libro 
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expresamente sobre el tema que se llamaba: “Un país al margen de la ley”, donde hablaba de la anomia 
boba; o sea, la anomia que va en contra de aquél que ejerce la propia anomia. Digo, esto de buscarle 
una justificación, por ejemplo, a los hechos de corrupción, porque estos hechos de corrupción que se 
están jugando no traen solamente un problema económico, traen también un problema ideológico, es 
justificar o buscar un soporte ideológico a aquellos que cometieron esos delitos para justificar o para 
tratar de blanquear de alguna manera esos delitos; digo, ejemplo: Milagros Salas, todos sabemos los 
desastres que cometió en Jujuy, bueno, pero contenía a la gente, lo llegó a decir un ex gobernador 
peronista que sufría esta seudo dictadura en la sombra que ejercía Milagros Salas, bueno, pero me 
controla la gente; es como decir, “roban pero hacen”; para controlar a la gente necesita tener plata en 
negro, que se la saca el Estado para que no tengamos un problema. Y la verdad que llegamos a 
absurdos, a absurdos, a absurdos políticos, jurídicos de todo orden. Hemos escuchado en estos días, 
hoy día, las declaraciones de un ex miembro de la Corte Suprema de Justicia, Zaffaroni, con el perdón 
de la palabra; Zaffaroni era ese Ministro de la Corte que alquilaba su departamento para la prostitución, 
que tenía cuentas en el exterior, reconocía cuando ya era juez, que reconoció que evadía impuestos y 
que aún a sí mismo está en el panteón de algunos partidos políticos. Dice, a Cristina si la condenan 
habría que indultarla; porque ya no está hablando de lawfare, y todo este invento que lo hemos visto por 
televisión, hemos visto la gente contando la plata, podemos ir a las rutas que no se hicieron, podemos 
ver la cantidad de empresas que tiene Lázaro, ya no lo defienden ni los amigos. 

La carta esa que pública el presidente, hablándose encima, prácticamente, que hasta los propios 
beneficiarios de la carta, como fue De Vido, la tratan de inoportuna, de tibia, pero, este ministro de la 
Corte, diciendo que habría que indultarla... 

Yo, voy a traer, y pido autorización para leer brevemente... 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Autorizado. 
 
SR. CAMPOS (UCR) – ...Solamente un artículo de la Constitución Nacional, que es el artículo 36, que 
habla de la defensa del sistema democrático y del atentado contra el sistema democrático, dice: “Esta 
Constitución mantendrá su imperio, aún cuando se interrumpiere su observancia por actos de fuerza 
contra el orden institucional y al sistema democrático, estos serán insanablemente nulos. 

Hago un paréntesis, eso se incorporó, porque como bien dijo el diputado Félix, y pueden ver los 
debates de la Constituyente del ´94  a pedido del radicalismo, por aquella vieja Corte del ´30, que 
convalidó todos los actos que vinieron después por gobiernos militares, y que de ahí, todos los gobiernos 
militares se tomaron de esa acordada de la Corte, para justificar jurídicamente sus actos. 

Sigue el artículo: “sus autores serán pasibles de la sanción prevista en el artículo 29, 
inhabilitados a perpetuidad para ocupar cargos públicos y excluidos de los beneficios del indulto y de la 
conmutación de penas.” 

“Tendrán las mismas sanciones quienes, como consecuencia de estos actos usurparen 
funciones previstas para las autoridades de esta Constitución, o de las provincias, las que responderán 
civil y penalmente de sus actos. Las acciones respectivas serán imprescriptibles”. 

“Todos los ciudadanos tienen el derecho de resistencia contra quienes ejecuten actos de fuerza 
enunciados en este artículo, atentará a sí mismo contra el sistema democrático quien incurriere en grave 
delito doloso contra el Estado, que conlleve enriquecimiento, quedando inhabilitado por el tiempo que las 
leyes determinen, para ocupar cargos de empleos públicos”. 

Este delito que es, evidentemente, el que se está juzgando, y por el cual se pretende condenar a 
la actual vicepresidenta, ex presidenta de la Nación, obviamente, que no solo encuadrado dentro de este 
artículo es imprescriptible, sino, que también no puede ser beneficiado con el indulto y la conmutación. 

Pero, qué dicen los dirigentes políticos que buscan este indulto, que buscan esta conmutación de 
pena, que buscan la impunidad, claramente. Bueno, hemos escuchado a la vicepresidenta muy 
alegremente en su exposición, diciendo que la República es una “antigualla” de la Revolución Francesa. 

¡Fíjense, si eso no es un atentado contra el sistema democrático!, todos sabemos, lo aprendimos 
en la primaria, lo repasamos en la secundaria, los que estudiamos derecho lo profundizamos en la 
universidad, cuales son los requisitos y las formas de la República, ¿qué democracia vamos a tener, si 
no tenemos una República?, si no hay división de poderes, si no tenemos un poder que sea el Ejecutivo, 
que tenga un poder que sea el Judicial, un poder que sea el Legislativo, distintos, ¡esto es el vienen por 
todos!, presidente, ¡es limpiarse la boca!, por no decir otras cosas, con la Constitución, con todos 
nuestros principios, con toda nuestra idiosincrasia. 
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¡Se quejan del Poder Judicial!, un Poder Judicial actual, el Federal, en el cual el 60% de los 
jueces y de los fiscales fueron nombrados por gobiernos kirchneristas, con mayoría absoluta en el 
Congreso, en ambas Cámaras, del 40 restante, más del 30% fueron nombrados anteriormente, también 
por gobiernos Justicialistas. 

Cuando a nosotros nos tocó gobernar, nunca tuvimos mayoría en el Senado, que es donde hay 
que tener mayoría para poder nombrar jueces, se quejan de la gente que ellos mismos han puesto para 
que los juzguen. 

Pero, ¿sabe lo que más preocupa, presidente?, que a mí me parece que este es un capítulo de 
una historia que todavía continúa, en Vialidad, o en la causa Vialidad, estamos viendo como obtuvieron 
el dinero, vamos a ver, seguramente de nuevo, la causa Hotesur, donde vamos a ver cómo lavaban ese 
dinero, ¡no sólo el dinero negro!, ahora nos enteramos que lavaban el blanco, para hacerlo negro, para 
volver a lavarlo, por los grandes beneficios que le traía a su enriquecimiento. 

Y después vamos a ver, como ese sistema corrupto, que saqueó al Estado en Santa Cruz, se 
expandió al resto del país, con la causa “cuadernos”, donde un simple chofer anotó día, hora, nombre, 
cuánto le llevaban, por qué motivo. 

Digo, qué pruebas más!, ¿qué otras pruebas se necesitan?, si no hace falta..., hace falta ver la 
causa, lo están viendo los jueces, lo están viendo los fiscales, lo hemos visto en la televisión contando 
plata, lo justificaban diciendo: ¡es gente contando plata!, ¡y sí!, más vale es gente contando plata, sí 
obvio; viven en un departamento en Nueva York, y sí es un departamento en Nueva York, más vale si no 
somos tan estúpidos, sabemos lo que significa, sabemos lo que significa que esta persona que se 
nombró recién que creció más que Bill Gates en su patrimonio durante el gobierno de Néstor y Cristina, 
porque es de los dos, ya lo dijo también ella en su defensa,  hizo mención a que bueno,  a que Néstor no 
lo juzgaron; bueno Néstor se murió, por eso no se lo puede juzgar. 

Recuerdo, mire, una anécdota que fue conocida en la reforma del 94’, y que habla de este juego 
de la doble moral, Néstor se queja, cobraban 8.000 pesos los constituyentes, se queja de que era muy 
alto para el Estado financiero del país que los constituyentes cobraran 8.000 pesos, y él ofrece donar su 
dieta; entonces Raúl Alfonsín le contesta que un gobernador tan rico como los Kirchner seguramente 
podrían donar esa y todas las dietas que tuvieran a futuro, del gobierno nacional; pero que había otros 
constituyentes como él que nunca lo tuvimos que acompañar a ningún juzgado, que lo enterramos con el 
aplauso de la nación e incluso el partido justicialista, etcétera, etcétera, que no podían viajar y 
sostenerse y mantenerse en su labor sin esa plata. 

Hoy día esa doble moral, esa anomia, ese desapego, eso de olvidarnos lo que hicimos ayer.  
Hoy cuánto cobra la presidenta, no solo por ser vicepresidenta, está bien es su cargo; arriba de casi 12 
millones de pesos de jubilación de privilegio. ¡Con la que se robaron! ¿Cuánto es una jubilación mínima? 
¿Cuántos jubilados, cuántos planes se pagarían con una sola jubilación de privilegio? 

También se dijo acá presidente, que se la ataca por ser mujer, bueno, en Mendoza tenemos dos 
casos muy paradigmáticos, uno es de apellido Lobos y otro es de apellido Salgado con el cumplimiento y 
con sentencia firme, y no es por ser mujer, por ser varones que han ido presos; nadie dijo que están 
presos por ser varones, machirulos, bueno y todas esas cosas que es el diputado Cairo según otros 
diputados.  Están presos porque robaron. Como a Cristina si termina presa, no va a ir presa por ser 
mujer; a quién se le ocurriría atacarla a Cristina por ser mujer, quién atacaría una mujer, digo, las 
pruebas son contundentes,  pero a mí lo que me preocupa es lo que viene en el futuro presidente; 
hablábamos de estas causas que faltan todavía. 

Sinceramente los que creen recen, los que no creen hagan actos útiles, cuiden a Luciani. Cuiden 
a Luciani.  Qué pasaría en este país con otro Nisman: cuiden a Luciani y a Morla.  Fíjense en las redes, 
se lo comparaba a Luciani con Strassera. ¿Se acuerdan?  El fiscal de las juntas militares. ¿Por qué esa 
comparación?  ¿Por qué esa comparación?  A mí, cuando la leí me pareció una comparación 
verdaderamente exagerada, digo, comparar a un fiscal de un caso de corrupción con uno que juzgó a las 
juntas militares; pero tienen un punto en común, ambos juzgaron al poder mientras tenían poder; los 
militares si bien ya no gobernaban, ejercían mucho... 

-Interrupciones y diálogos en la bancas. 
No, no, no.  Les pido que me respeten el uso de la palabra, diputado. 
¡Si no le gusta cámbiese de partido!      

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Diputado, lo hablamos en Labor. Respetemos mientras están hablando 
los otros. Diputado, por favor le pido que guarde debido respeto. 

- Continúe en el uso de la palabra, diputado Campos. 
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SR. CAMPOS (UCR) – Digo, se los compara porque los dos han juzgado al poder mientras han tenido 
poder; pero viene algo peor presidente, y son todas las causas que quedan; por eso creo que en el futuro 
vamos a ver una lucha que va a ser cruel, va a ser virulenta,  una pelea que como bien dijo el fiscal, va a 
ser una pelea entre la verdad y la justicia, y el relato y la corrupción por el otro lado. Creo que los 
dirigentes políticos tenemos que tener en este momento, especial prudencia con las expresiones que 
vertimos. 

Muchas gracias, presidente.     
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – El diputado Costarelli, me pide una breve interrupción. 

- Tiene la palabra el diputado Costarelli. 
 
SR. COSTARELLI (UCR) - Señor presidente: es para solicitarle debido a que ya se ha agotado y el tema 
y se ha desvirtuado bastante, que por favor cierre la lista de oradores, y los que quieran hacer uso de la 
palabra se puedan anotar para cerrar la lista. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración cerrar la lista de oradores. 

-Se realiza una discusión entre legisladores. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se va a proceder, es una moción de orden, la tengo que poner en 
consideración. 

En consideración cerrar la lista de oradores. 
Se va votar. 
- Resulta Afirmativa.  
- (Ver Apéndice N° 14) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Ahora, todos los que se quieran anotar en el uso de la palabra, por 
favor, se anoten y la cerramos.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Presidencia dispone de un cuarto intermedio, debido a que se han 
anotado muchos legisladores ya no toman las luces verdes. 

-Así se hace a la hora 13.23. 
-A la hora 13.42 dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la sesión.  

Cerramos la lista de oradores, conforme hemos acordado en el cuarto intermedio va a hablar: 
primero la diputada Morán, luego la diputada García, el diputado Gómez y el diputado Costarelli.  

- Tiene la palabra la diputada Morán.  
 
SRA. MORÁN (FT-PJ) – Señor presidente: la verdad es que nosotros hoy estábamos por votar instituir el 
25 de noviembre como el Día Provincial para la Eliminación de la Violencia Contra la Mujer, lo cual me 
parece una buena iniciativa, porque a diferencia de lo que estaba planteando el diputado Cairo, yo no 
creo que esto sea una cuestión de números, que nos vamos tirando por la cabeza, de los femicidios, sino 
que corresponde con un problema, ya lo he dicho, con un problema estructural, que me parece que es 
sumamente necesario, la responsabilidad política de nosotros y nosotras, porque creo que efectivamente 
la política tiene que poder lograr erradicar la violencia hacia nosotras, porque la verdad que la sufrimos 
permanentemente en nuestros espacios políticos, en estas instituciones, en nuestras familias y en los 
distintos círculos y lugares que habitamos las mujeres. Así es que, me parece que necesitamos la 
seriedad y la responsabilidad, para tomar estos temas como corresponde. Yo entiendo que, por ahí, la 
lógica que se maneja en un espacio como este es medio..., y coincido con esto de elevar el nivel de 
discusión, porque esto termina pasando como una especie de chicana que nos vamos tirando por la 
cabeza, ofendiéndonos entre nosotros, me parece que eso no corresponde, y sobre todo cuando 
estamos hablando de la violencia sistemática que sufrimos las mujeres.  

Así es que, yo les pido a los legisladores y a las legisladoras que tomemos con seriedad estos 
temas, porque creo que hasta este momento no ha pasado, vuelvo a repetir, entiendo, por ahí, las 
lógicas que se manejan dentro de estas Cámaras y dentro de estos espacios, pero creo que no 
corresponde, sobre todo, cuando hablamos de un tema como este. Esto por un lado.  
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Por otro lado, con respecto a la situación que está pasando con la Vicepresidenta, yo creo que 
no vamos a lograr ponernos de acuerdo, porque nosotros y nosotras entendemos que lo que está 
pasando con la Vicepresidenta es un atropello del Poder Judicial y del poder mediático, no solamente 
hacia la persona Cristina Fernández de Kirchner, sino que es hacia nuestras ideas, hacia lo que nosotros 
pensamos, hacia lo que nosotros militamos. No hace falta, lo estoy tratando de decir desde un lugar más 
objetivo. La historia de nuestro país siempre para el peronismo ha estado direccionada de alguna 
manera, siempre para nosotros y nosotras está la estigmatización, está todo lo que ya sabemos.  

Y lo que estoy de acuerdo con los diputados, que me antecedieron en el uso de la palabra, de 
que tenemos que tener prudencia con las cosas que decimos, es que quiero mencionar, que más allá de 
que no vamos a estar de acuerdo con lo que está pasando con la Vicepresidenta, y este atropello del 
partido Judicial, a mi entender. Hay una cuestión que me parece que es lo tenemos que problematizar en 
esta Cámara, y son los discursos de odio, que se generan atrás de esto, legisladores y legisladoras; 
porque cuando estos días que ha estado pasando todo esto, por ejemplo, un diputado del PRO de otra 
provincia pidió la pena de muerte para la Vicepresidenta, o sea, durante todo el alegato del Fiscal Luciani 
en todos los medios de comunicación que pertenecen al Grupo Clarín, que está muy claro que por 
supuesto, no esta de acuerdo, de hecho, sistemáticamente se encargan desde esa corporación 
mediática de atacar a nuestros compañeros, a nuestras compañeras, en definitiva, a nuestras ideas y de 
lo que nosotros pensamos. 

Estuvieron todos los medios de comunicación todo el tiempo poniendo la dirección de la casa de 
la Vicepresidenta, o sea, una cámara que filmaba la puerta de su casa. 

Un diputado, o sea legislador de una de las fuerzas mayoritarias pidiendo “la pena de muerte 
para la Vicepresidenta”. Yo, la verdad, es que creo que hemos llegado a un momento extremo que 
entiendo que no nos vamos a poner de acuerdo en un montón de cosas, pero creo que todos tendríamos 
que estar colaborando a que no se generen estos discursos de odio, porque hay una gran parte de la 
población por más que por ahí no se quiera ver o no se quiera entender que tiene mucho amor por la 
Vicepresidenta, no es una cuestión de fanatismo, ni una cuestión de militancia, ni una cuestión de no sé 
cuándo y bueno, y cosas que se dicen por ahí, sino que es una cuestión de amor. 

Nosotros, hay una gran parte del pueblo que tiene una gran capacidad de amar a un proyecto 
político que cree en las mayoría populares, que cree en que hay formas de combatir la desigualdad, que 
cree que hay formas de discutir la redistribución de la riqueza, la concentración de la riqueza y las 
corporaciones que existen en este país. 

Entonces, yo les pido por favor, que en esto que estamos todos de acuerdo en tener que elevar 
el nivel de discusión, nosotros y nosotras tomemos la responsabilidad de frenar estos discursos de odio, 
porque por estos discursos, por un diputado que pide la pena de muerte o por los medios de 
comunicación que están como deporte casi, estigmatizando a nuestra fuerza política, a nuestra líder 
política, es que después un montón de personas sufrimos un montón de violencia en la calle, digo, es 
como directamente que anulan nuestro pensamiento y yo entiendo que cada uno se posiciona desde el 
lugar que le parece y que tiene que ver, digo, la verdad no es absoluta creo que la verdad es relativa y 
tiene que ver con las experiencias de cada uno y las distintas visiones y posicionamientos que cada uno 
elige tener y le toca en la vida y desde ahí creo que, digo, piensa o milita o elige una forma de atravesar 
y de entender las cosas, pero hemos llegado a un nivel de violencia y de odio sistemática donde 
directamente es como que se anula un pensamiento. 

Entonces, bueno, yo quiero llamar a la reflexión en este sentido, que problematicemos estas 
cosas porque no nos vamos a poner nunca de acuerdo; yo, entiendo que ustedes digan lo que dicen, sin 
embargo, nosotros desde nuestra fuerza política nunca hemos llamado o hemos incitado a que vayan a 
la casa de Mauricio Macri, ni a la casa de ningún funcionario a insultarlo, a querer pegarle, digo, nosotros 
tenemos compañeros de nuestro espacio político que sufren. Digo, yo misma he sufrido violencia en un 
colectivo por ir con una remera que identifica a mi agrupación política, digo, me han pasado estas cosas 
y tienen que ver con esto. 

Entonces, yo les pido por favor, que saquemos la discusión de este lugar, sobre todo, votando 
algo tan importante que tiene que ver con la violencia. Nosotros no decimos que a Cristina le están 
haciendo lo que le están haciendo por ser mujer, no, entendemos que es mucho más profundo que por 
supuesto hay una misoginia en la sociedad en general, que bueno acompaña por decirlo de alguna 
manera, todas las cosas que se dicen cotidianamente en los medios de comunicación, sobre todo, 
porque después lo que escuchamos por ahí de la gente no es lo mismo. 

Entonces, digo, llamémonos a la reflexión y quiero, digo, llevar la tranquilidad también en que 
nosotros tenemos una gran capacidad de amar -como dije recién- y desde ese amor y desde ese respeto 
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vamos a defender todo lo que tengamos que defender con respecto a la Vicepresidenta, y no se trata de 
hablar de una persona, se trata de que ella representa nuestras ideas, ella ha defendido los derechos de 
grandes mayorías populares que la pasan muy mal en este país, que siempre han sido olvidados, 
postergados por muchos gobiernos, por muchas miradas y nosotros no lo vamos a permitir. Nosotros, 
tenemos una gran intención por transformar las cosas y desde un lugar genuino, no somos fanáticos 
sesgados que negamos las realidades que pasan, sino que entendemos las desigualdades estructurales 
que no se han logrado transformar; entendemos que el gobierno que pasó, el Gobierno de Néstor y 
Cristina, representaron otra cosa, y por eso nosotros apoyamos y estamos de este lado. 

Pero, les pido por favor que salgamos de este lugar, dejemos de incitar a la violencia, porque la 
verdad que tampoco nosotros nos ponemos a decir que Mauricio Macri es tal o cual cosa, más allá de 
que entendemos que le ha hecho mucho daño a este país, que ha endeudado generaciones enteras, 
que hay un montón de cosas y condicionamientos que hoy en día el gobierno tiene por la deuda criminal 
que ha tomado Mauricio Macri. No creo que lo esté diciendo desde un lugar subjetivo, lo estoy diciendo 
con la mayor de la objetividad, porque es algo que efectivamente ha pasado. 

Entonces, elevemos efectivamente el nivel de discusión; y quédense tranquilos que nosotros 
tenemos mucho amor, y de esa manera vamos a defender todo lo que tengamos que defender a la 
vicepresidenta. 

Muchas gracias. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada García. 
 
SRA. GARCÍA (UCR) – Señor presidente: coincido en algunas cosas con la diputada preopinante, es una 
ley importante, que en su momento nosotros advertíamos. Pero, todo esto comienza porque se asemeja 
a lo que es la violencia política. 

Y tengo que contar una experiencia. Ayer varias mujeres me pasaban un posteo de una 
organización que es muy importante para todas las mujeres, que es “Ni Una Menos Mendoza”. En ese 
posteo apoyaban a la vicepresidenta como que existía violencia política; y cuestionaban que por qué 
razón una organización en donde muchísimas mujeres consustanciadas con su génesis, y cómo se 
organizó para luchar contra la violencia machista, para luchar contra todas aquellas que no tienen voz, 
siempre fuimos partícipes de sus convocatorias. 

Entonces, asemejar eso a un juicio que se está dando por corrupción, por supuesto que nos 
pone en pie de lucha. Nos pone en pie de lucha porque tiene que ver con otra vez el relato, una 
organización que simplemente se dedicaba, y que todas las mujeres interpartidariamente constituíamos 
esa participación, cuando convocan el 3 de junio para levantar nuestras voces. 

La señora vicepresidenta tiene sus derechos custodiados. Primero, el derecho humano de la 
justicia. ¿Saben por qué?. Porque está en un juicio justo; y nosotros, la ciudadanía, tenemos también 
nuestro derecho humano, que es el acceso a la información, a ver qué es lo que está sucediendo. 

El otro día comparaban, y se ha comparado mucho, este juicio con el juicio de Strassera, con el 
juicio a las Juntas, porque estamos evidenciando el momento de cuán importante es la República, y si en 
esa República se respetan las garantías constitucionales y las garantías y la separación de poderes. 

Y veamos, a ver, si nos vamos un poquito más atrás respecto a estas garantías, fíjense en el 
artículo 109 de la Constitución Nacional, existe una primera violación a esta separación de poderes. El 
artículo 109 dice que: “En ningún caso el presidente de la Nación puede ejercer funciones judiciales, 
arrogarse el conocimiento de causas pendientes o restablecer las fenecidas”. Acá hubo una violación 
directamente del Poder Ejecutivo con un twitter arengando o propiciando una situación en donde estaba 
el poder y está actuando de acuerdo a sus competencias. 

Por otra parte, dentro de estos cuestionamientos, también se arrogan este relato de si es o no es 
partícipe de esta asociación ilícita. Ya se mostraron muestras, se mostraron evidencias empíricas; y 
claramente no nos vamos a poner de acuerdo, porque esto es ya una cuestión ideológica, ellos creen 
una cosa, nosotros y la ciudadanía creemos otra, que es que se la está juzgando por corrupción, y que 
esa corrupción ya saltó hace años y que ha ocupado su poder para que no saltara en muchísimo 
período, 16 años de relato nos llevan a que estemos hablando de esta persona hoy, en vez de estar 
hablando de la mala gestión que está haciendo el Presidente ¿Por qué?. Porque mientras tanto nos 
recortan educación. En el año 96, cuando la vicepresidenta era senadora de la Nación votaba la Ley 
Federal - la Ley Federal de Educación- cuando todos acá tratábamos de que no se arancelaran las 
universidades, yo era partícipe en ese entonces de esas marchas contra el arancel; en ese año, en el 
año 1996, cuando la vicepresidenta era senadora, le pidió a un Ministro el ministro de defensa Oscar 
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Camilión que debería renunciar debido a que estaba siendo cuestionado por el caso armas, entonces, 
sería interesante poder rescatar lo que decía versus lo que hoy hace, porque también mis colegas y 
diputados han estado hablando de esa dicotomía de nuestra señora vicepresidenta, no es porque sea 
mujer, no es violencia política, es corrupción, es robo a la ciudadanía, es menos obra pública, es menos 
educación, es lo mismo que hoy está pasando en su propio gobierno. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Gómez. 
 
SR. GÓMEZ (FT-PJ) – Señor presidente: creo que bueno, se ha dado un debate interesante, desde este 
frente siempre hemos propiciado los debates, y ningún debate tiene mayor o menor valor intelectual, 
todos los debates que se dan en esta Cámara con las diferencias por supuesto, tienen su importancia, su 
valor, su trascendencia. 

Lo que a mí me preocupa, más allá de que yo pueda estar o no a favor o en contra de lo que 
diga algún legislador, sí voy a estar a favor de que se exprese libremente en este Recinto, esta es la 
Casa de las Leyes, nosotros somos representante del pueblo, no podemos estar cuartando uno que 
diga, no, que tal cosa, que no tiene que ver con el tema; entonces, yo estoy a favor del debate profundo 
y que cada legislador se exprese de la manera que desee hacerlo, con sus argumentos, con sus 
posiciones, con sus pruebas, porque eso hace a la democracia y a libertad que tenemos tener como 
legisladores, pero que unos legisladores puedan expresarse de una forma y otros no, porque parece que 
se desapartan del tema, es sesgar un poco la labor parlamentaria que tiene cada legislador en este 
Recinto. 

En primer lugar, eso por un lado, creo que es un tema no a discutirlo acá, pero sí a reverlo, 
analizarlo, para que no sucedan estas situaciones, seguramente en la Labor Parlamentaria. Quiero 
aclarar, señor presidente, y no quiero que se tome en defensa de una legisladora de este bloque, pero 
creo que algunos tomaron alguna palabra que expresó una legisladora y creo que le hicieron hacer decir 
lo que la legisladora en ningún momento dijo, la legisladora que me precedió en el uso de la palabra 
nunca mencionó en ningún parte de sus argumentos en relación al proyecto que estamos discutiendo, 
“que la Provincia de Mendoza era la capital del femicidio”, jamás lo mencionó, y creo que es hasta 
irrespetuoso en un tema tan sensible que nos pongamos hablar de estadísticas y de caer en la política y 
en la cuestión mundana de un hecho, que tiene que trascender más allá de los gobiernos y tiene que ser 
una política estratégica, más allá de quien tenga la responsabilidad de conducir los destinos de una 
Provincia; entonces, hacer esas comparaciones, quiero recordarle a esos legisladores que somos 
legisladores de la Provincia de Mendoza, que básicamente el proyecto no se remite a un proyecto 
nacional, se remite a un proyecto local donde hace referencia a una situación; pero -reitero- jamás la 
diputada Chazarreta hizo referencia a que Mendoza es la capital del femicidio, ¡jamás!, entonces se 
intentó tergiversar esa expresión, para empezar hacer todo un análisis y una catarata de hechos 
históricos, donde me hubiese gustado, señor presidente, que no existiese ese racconto de hechos de 
carácter selectivo hablo de algunas cosas y no hablo de otras.  

La corrupción es un problema que existe en todos los países de Latinoamérica y en el mundo, 
seguramente, en Latinoamérica más que en otro y en Argentina es un problema; pero no escuché a 
ninguno de los legisladores que me han precedido en el uso de la palabra. 

¡Ojalá! ¡ojalá!, señor presidente, que ahora va a terminar el debate el presidente de su bloque 
haga referencia al hecho de corrupción de Vialidad Provincial y quiero escucharlos, porque después no 
voy a poder a hablar, conforme a lo que hemos acordado, de que quiere ver al exresponsable de 
Vialidad Provincial, señor Sandes, lo quiere ver preso o quiere que se le aplique el procedimiento 
correspondiente, quiero escuchar eso. Seguramente no va a pasar, señor presidente, porque vamos a 
seguir en ese criterio selectivo, de esa memoria frágil para algunas cosas y sí hacemos referencia o 
hincapié en aquellas que nos interesan.  

Yo creo que acá hay que combatir la corrupción desde lo más profundo y alguien dijo que: “Las 
cosas tienen que seguir”, por supuesto, que tienen que seguir y las causas que tenga nuestra presidenta 
tendrá el derecho procesal como lo va teniendo de defenderse, pero ¡o casualidad! que un expresidente 
alias “domador de reposeras”, con 214 causas, 214 causas, no hay un solo procesamiento, no hay un 
solo acto procesal que impulse a los fines de investigar la verdad, y por ende determinar una condena.  

Acá hay muchos, señor presidente, que deberían solicitarle al exdiputado nacional Alfredo 
Cornejo, su vocación de ser jueces, tienen  unas ganas de meter preso a todo el mundo y de condenar; 
cuando en realidad lo que esta sucediendo, señor presidente, es que hay un fiscal que está sosteniendo 
una condena, pero ignoran de la existencia de un proceso judicial que implica respaldar y resguardar 
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esas garantías procesales de la debida defensa del proceso y por ende de una sentencia respectiva. 
Acá, toman las expresiones de una fiscal como si eso ya fuese una sentencia condenatoria y acá tiene 
que haber todo un proceso, como también lo tiene que haber con las 200 causas de Macri o nos 
olvidamos de los 45 mil millones de dólares que se fugaron y en total hacen cerca de 100 mil millones de 
dólares y nos vienen a hablar de ideología y de cuestiones, ¡por favor, señor presidente! 

Entonces uno puede tener una cierta tolerancia de las cuestiones que se hablan acá, pero uno 
analiza tal vez a un radical alfonsinista indaga en su cabeza y seguramente va a encontrar algunas 
cuestiones ideológicas importantes, discusiones y debates históricos que ha dado el radicalismo, lo 
mismo sucede con el peronismo; pero uno agarra la canasta del PRO y mete la mano y no encuentra 
nada, señor presidente, mas que una banda de delincuentes que se robó el país, que vació el país 
endeudándolo, deuda que van a tener que pagar los gobiernos sucesivos y un montón de generaciones. 
Entonces nos vienen hacer todo ese planteo ideológico. 

Me hubiese gustado, señor presidente, los que hacen referencia a los valores éticos y morales, a 
la corrupción, a la falta de apego a la ley, a la ley de ficha limpia, a la doble moral, a la importancia del 
debido proceso, al cumplimiento de las leyes, ¡¿qué sucede en casa, señor presidente?!, ¡¿qué sucede 
en casa?! 

Este Gobierno no ha tenido capacidad de responder ante reclamos de esta Legislatura frente a 
un señor llamado Bonarrico, que se los voy a  recordar y se los voy a seguir recordando, se fue a Miami 
y ustedes no tuvieron capacidad ni la justicia que maneja este Gobierno, porque está totalmente 
politizada, de traerlo y brindar las declaraciones; lo mismo hicieron con el Ministro de Gobierno que hasta 
el momento jamás apareció; entonces, de qué falta de apego de la doble moral me hablan, ¿de qué falta 
de apego? 

Y en casa, señor presidente, y la corrupción que sucede en Mendoza, que se hable de jueces 
peronistas, de jueces radicales, ¿quieren saber lo que ha sucedido en la Justicia de la Provincia de 
Mendoza?  Todos los ayudantes fiscales que están en las comisarías que determinan medidas urgentes, 
allanamientos, medidas cautelares, son nombrados por ustedes, todos; ¿quiere buscar el DNI de cada 
uno de ellos? Va a ver a qué partido están afiliados, señor presidente, Unión Cívica Radical, el 80/90%, 
de los ayudantes fiscales. 

¿Quiere que le cuente qué es lo que va a suceder este viernes en esta Corte que manejan 
ustedes que hablan de la igualdad ante la ley?  Van a dictar un fallo en contra de los trabajadores al cual 
ya me voy a referir al momento del homenaje. 

¿Quiere que le diga qué quiere hacer su Gobierno con un proyecto que se menciona pero que 
todavía no presenta el Gobernador?  Politizar, las decisiones jurídicas, judiciales que tiene que llevar 
adelante el máximo Tribunal de la Provincia de Mendoza; entonces, para esos casos, señor presidente, 
no existe la ley, no existe la moral, no existe la ficha limpia, ¿se fueron los de la ficha limpia? Sí, parece 
que les es difícil escuchar estas cosas. Entonces, creo que acá, señor presidente, como presidente del 
bloque se lo voy a decir, acá hay que investigar todas las causas, todas, incluidas las de Macri, incluidas 
las de Cornejo, incluidas las de Vialidad, incluidas las que han sucedido y que vienen sucediendo en la 
Provincia de Mendoza; todas, señor presidente, todas. Yo sé que molesta escuchar esto pero me 
gustaría que algún referente del PRO, o algún referente del radicalismo, socios, socios de Macri, diera 
explicaciones o algún argumento mínimo de las 214 causas que actualmente tiene el Presidente Macri, 
tremendamente enriquecido, tremendamente enriquecido. 

Entonces, señor presidente, ya se ha cerrado la lista de oradores, yo escuché atentamente todos 
los argumentos; escuchar argumentos de la violencia en relación a uno de los partidos más importantes 
de la República Argentina, como lo es también el radicalismo, de utilizar los argumentos de Leonardo 
Leonardis, los argumentos de la revolución libertadora del 55´ para desprestigiar a una fuerza política en 
un tema que no tenía nada que ver con el proyecto que estábamos tratando, ¿eso tenemos que tolerar?  
Yo, me hubiese gustado...  

-Interrumpe el diputado Cairo. 
Señor presidente, le pido que haga valer el Reglamento. 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Continúe diputado Gómez, por favor, Gustavo Cairo, le recuerdo que 
acordamos un cierre de lista de oradores en donde no se iban a permitir interrupciones, ni tampoco con 
réplicas. 

Continúe, diputado Gómez. Y espero que usted también me haga caso como acaba de hacerlo 
el diputado Cairo. 

Continúe, diputado Gómez. 
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SR. GÓMEZ (FT–PJ) – Siempre le he hecho caso y he respetado las instituciones, señor presidente, 
siempre. 

Entonces, creo que hay que terminar con esa doble moral; la verdad, si ha habido corrupción en 
la Provincia, en la República Argentina, que se investigue a todos dentro del marco de la ley, señor 
presidente. No puede ser que a una Vicepresidenta, se le inicie todo un proceso mediático, se la 
condene cuando hay un proceso legal que tiene como dijo una diputada, tiene que avanzar. Me gustaría, 
señor presidente, que esos procesos, esas 214 causas que tiene el ex presidente Macri, también, señor 
presidente, continuaran y avanzaran porque hasta el momento no ha habido absolutamente nada y eso 
no es bueno para la democracia, no es bueno para combatir la corrupción, ellos dicen querer combatirla -
como recién escuché a uno de los diputados- haciendo fundamentos legales y que esas cosas no se 
discutan, señor presidente. 

La verdad, la verdad, no se tienen que molestar, ¡no se tienen que molestar!, yo creo, señor 
presidente, y para concluir, que si decimos: “atacar la corrupción”, hay que hacerlo enserio, y siempre, 
¡no en algunas cuestiones sí!, ¡y en algunas cuestiones no!, si decimos o hablamos de falta de apego a 
la ley, bueno, me gustaría, insisto, que ahora que va a hablar el presidente del bloque oficialista, y esto 
se lo reitero, porque ya no voy a poder hablar, dado lo que hemos acordado, que mencione las causas 
de corrupción que hay en la Provincia de Mendoza, en relación al Gobierno del cual él es parte. 

Me gustaría escucharlo, señor presidente, que mencione a Sandes, que mencione el caso de 
Bonarrico, que mencione las distintas situaciones que se han dado, que mencione el uso indebido de 
elementos de las Fuerzas de Seguridad, como fue el caso del helicóptero que lo utilizó un funcionario 
importante de la seguridad, al cual le pagábamos el sueldo para que cuidara a todos los mendocinos, y 
no para que se dedicara a pasear en un bien que es del Estado. 

Todas esas cosas me gustaría escuchar, y que el diputado le ponga énfasis, en que se van a 
investigar, que él va a hacer todo lo posible para que se destraben esas causas y continúen; porque 
sabe qué ha pasado con Sandes, ¡nada!, ¡absolutamente nada!; y ustedes vienen a hablar, a 
desprestigiar, a insultar de la manera que lo han hecho, cuando no pueden resolver cuestiones de 
corrupción en el orden provincial, y se meten en una cuestión nacional, que no tiene nada que ver con el 
proyecto que estábamos discutiendo. ¡Por favor, señor presidente! 

Nada más. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Muchas gracias. 

- Tiene la palabra el diputado Costarelli. 
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: voy a tratar de ser breve y lo más claro posible. Voy a 
empezar con una frase, que dice: “que ladrones hay en todo el mundo, pero fans club de ladrones hay, 
solamente, en Argentina” 

Pero, esto es grave, lejos de ser gracioso, es muy grave, acá ha habido una contribución a la 
naturalización de la corrupción por parte, no solamente, de los kirchneristas más puros que hoy tiene 
nuestra Provincia, y naturalizan la corrupción a través de amenazas, naturalizan la corrupción a través de 
comunicados, a todas esas amenazas que ya nos tienen acostumbrados. 

También contribuyen a la naturalización de la corrupción los kirchneristas culposos, que se 
ponen colorados cuando le preguntan qué opinan de Cristina, y le dicen que no les llegó ningún 
comunicado, ¡ellos también contribuyen a la naturalización de esta corrupción que hoy sufrimos!  

También contribuyen a esta naturalización el o los, que en algún momento aquí en Mendoza se 
pusieron el traje de defensor de todos los consumidores, y cuando fueron a Buenos Aires, rápidamente, 
se vendieron al kirchnerismo, también contribuyen a la naturalización de esta corrupción que hoy está 
sufriendo la República Argentina, pero, ¿sabe qué, presidente?, la naturalización de la corrupción tiene 
consecuencias, ¡no es gratis montar un fenomenal aparato de corrupción, como ha montado el 
kirchnerismo en la Argentina!, ¡un fenomenal aparato de corrupción que han montado, que son 5.000 
millones de pesos! 

Naturalizar la corrupción en nuestro país trae como consecuencia, nada más y nada menos, que 
la consolidación de los índices de pobreza, hoy la Argentina tiene más del 50% de pobres en nuestro 
país, y los pobres en la Argentina, cada vez son más pobres. 

¿Sabe por qué cada vez son más pobres?, porque no tiene un Estado que funcione, la función 
última del Estado, del aparato estatal, es tener un aparato que funcione y que llegue a los que menos 
tienen. 
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Lejos está de resolver el problema esos 5000 millones de pesos, pero, cuántos kilómetros, 
cuántos metros cuadrados de nuevos hospitales se podrían haber hecho, cuántos kilómetros de rutas 
terminadas se podrían haber hecho; redeterminación de precios habían, y las rutas no se terminaban, 
cuántas escuelas se podrían haber hecho con esos 5000 millones, lejos está de resolver el problema, 
¡claro que está lejos!, pero hubiese contribuido a resolver el problema.  

Yo también celebro que en este recinto se den los debates que se tengan que dar; y no me voy a 
esconder cuando tengo que hablar de Mendoza, cuando yo tengo que hablar de Mendoza, y voy a 
defender en cada intervención que haga en esta Casa de las Leyes de la altísima institucionalidad que 
tiene nuestra provincia. Tampoco me voy a dejar correr por diputados opositores que me marquen la 
cancha, diciendo de lo que tengo que hablar, pero hoy Mendoza, y lo voy a decir siempre porque sé que 
les molesta, es un Estado que funciona, y en Mendoza las instituciones funcionan; funciona la justicia; 
funcionan los hospitales; funcionan los colegios. Entonces, no vamos a permitir que se nos venga a 
agraviar con este tipo de debates. 

Voy a cerrar el debate diciendo, que nadie, pero nadie se ha cagado tanto en los pobres en la 
República Argentina como Cristina Fernández de Kirchner.  

Gracias presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Muchas gracias, diputado. 

Diputado Ramón, corresponde lo mismo que correspondió con el diputado Cairo. 
- Ahora sí habiendo agotado la lista de oradores, vamos a poner en consideración el expediente 

78860, adoptando como resolución la media sanción dada por el Senado en el expediente de referencia. 
En consideración. 
Se va a votar. 
- Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice Nº 13) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se va a habilitar el sistema para votar.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Gómez. 
 
SR. GÓMEZ (FT-PJ) – Señor presidente: es para solicitarle un breve cuarto intermedio.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Presidencia hace suyo el pedido de cuarto intermedio. 

-Se pasa a cuarto intermedio a la hora 14.19 
-A la hora 14.27, dice el  

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la sesión.  

Corresponde primero aclarar, que el expediente 78860 que aprobamos recién resultó aprobado.  
-Habiendo sido aprobado en general y en particular pasa al Poder Ejecutivo para su 

promulgación. 
-(Ver Apéndice Nº 1) 

 
3 

PROYECTOS DE RESOLUCION  
Y DECLARACIÓN  

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Por Secretaría, se dará lectura al resto de los expedientes de resolución 
y declaración acordados en la Comisión de Labor Parlamentaria. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo):  

Del bloque Unión Cívica Radical, el expediente 81832; 81855 con modificaciones, y su 
acumulado 81859; 81856 con modificaciones; 81880 con modificaciones; 81877 con modificaciones; 
81878 con modificaciones 81884; 81853, con modificaciones; 81883; 81885; 81886 y 81898, que no 
cuenta con estado parlamentario.  
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Del bloque Frente de Todos, Partido Justicialista los expedientes: 81866; 81869, con 
modificaciones; 81871, con modificaciones; 81873, con modificaciones; 81875, con modificaciones; 
81891, que no cuenta con estado parlamentario, con modificaciones y 81874, con modificaciones.  

Del bloque PRO, Propuesta Republicana el expediente 81864, 81854, con modificaciones y 
81868, con modificaciones.  

Del bloque Frente Renovador el expediente 81862. 
Del bloque Partido Verde los expedientes: 81879, con modificaciones; 81881, con 

modificaciones; 81880, con modificaciones y 81628. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración la toma de estado parlamentario de los expedientes: 
81898 y 81891. 

Se van a votar.  
-Resulta afirmativa.   
- (Ver Apéndice Nº 15) 
-El texto de los proyectos contenidos en los expedientes: 81898 y 81891 es el siguiente: 

 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81898) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El árbol provee oxígeno, amortigua la lluvia, ofrece un reparo a la sombra en días donde el sol 

parece no dar tregua. Los bosques regulan el clima, reducen la velocidad del viento y la contaminación 
sonora. Los árboles generan biodiversidad: vida florece entre sus raíces, sus ramas, sus hojas y sus 
cortezas. El árbol es vida. 

El próximo 30 de agosto de 2022 en la Plaza San Martín de la Ciudad De Mendoza, el Rotary 
Internacional, plantará un retoño certificado por escribano público, proveniente de un olivo de la chacra 
que perteneció al Libertador Gral. Don José de San Martín cuando vivió en la “Casa de las Bóvedas”, 
hoy “Museo Histórico Municipal Las Bóvedas”, estos retoños se entregan como “símbolo de paz y 
concordia entre los pueblos“. 

Esta plantación es altamente significativa para nuestra provincia y para toda Latinoamérica. Se 
trata de un retoño de ejemplar de olivo, que es el único testigo vivo de aquel paso del Gral. San Martín 
durante su Campaña Libertadora. Por eso consideramos que este acto reviste interés ambiental y 
cultural y a su vez pone en valor una vez más a nuestro prócer. 

El retoño plantado perteneció a un añoso ejemplar de olivo que estaba en la finca de San Martín, 
donde el Libertador anhelaba pasar sus días dedicado a las faenas agrícolas a su regreso de la 
Campaña Libertadora. Pero, al retornar del Perú, permaneció en la casa que hizo construir solo diez 
meses y la historia le deparó otro destino. 

Transcurrido el tiempo, hoy se erige una réplica de la construcción realizada por San Martín, que 
se conoce como Las Bóvedas. Recién en 1941 esa vivienda fue declarada lugar histórico por decreto 
nacional. Por eso este retoño es un árbol cargado de historia, la historia grande de nuestra Patria, que 
podrá echar raíces en la Plaza de nuestra Ciudad que justamente lleva su nombre. 

Esta plantación del retoño de la variedad Arauco del Olivo Histórico de San Martín reviste de  
importancia legislativa y por ello pedimos el acompañamiento y sanción favorable al presente Proyecto 
de Resolución. 
 

Mendoza, 23 de agosto de 2022. 
 

María José Sanz 
 
Artículo 1° - DECLARAR DE INTERÉS de la Honorable Cámara de Diputados de la Provincia de 
Mendoza la plantación de un retoño del olivo histórico de la chacra que perteneció al Libertador Gral. 
Don José de San Martin, como “símbolo de paz y concordia entre los pueblos“, organizado por Rotary 
International se realizará el 30 de agosto de 2022, en la Plaza San Martín de la Ciudad de Mendoza. 
 
Art. 2º - De forma. 
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Mendoza, 23 de agosto de 2022. 

 
María José Sanz 

 
PROYECTO DE RESOLUCIÓN 

(EXPTE. 81891) 
 

FUNDAMENTOS 
 

H. Cámara: 
El presente proyecto de resolución tiene por objeto declarar de interés por parte de la Honorable 

Cámara de Diputados, el auditorio municipal del Departamento de Santa Rosa.  
El 2 de julio del corriente año, se llevó a cabo la inauguración del primer auditorio municipal en el 

Departamento de Santa Rosa, con el objetivo de ser un espacio de encuentro para las vecinas y los 
vecinos del lugar. En la actualidad se han llevado adelante diferentes actividades de recreación y 
encuentro.  

Cabe destacar que la realización de esta importante obra, implicó $39.845.704 millones, que es 
el monto exacto de inversión de manera conjunta Nación y Municipio. Este proyecto surge con el objetivo 
de brindar un espacio para las expresiones culturales, educativas y sociales que necesitaban en Santa 
Rosa. 

El edificio cuenta con ágiles puntos de acceso y en su interior contará con capacidad para 200 
personas sentadas. También, se suma, un espacio en planta alta que será destinado para oficinas 
administrativas, coordinación y la radio municipal. También con una sala de exposiciones que estará 
disponible para todos nuestros artistas. 

En el interior, se ubica un escenario de importantes dimensiones, mobiliario urbano, carteles 
informativos, sonido e iluminación especial lo que equivale a una acústica que permite todo tipo de 
shows musicales, sanitarios completos, para personas con discapacidad. 
El auditorio se encentra ubicado sobre Avenida General San Martín N° 394, Villa Cabecera, Santa Rosa, 
Mendoza. Cuenta con fáciles puntos de acceso. En la planta baja está la sala principal de exposiciones 
“Antonio Pichón Abraham” en homenaje a este querido vecino quien además fue Intendente de Santa 
Rosa. Este espacio está disponible para el público en general y artistas cuando realicen eventos. 

Durante el mes de julio, específicamente en receso escolar, se llevaron adelante diferentes 
actividades que núcleo a niñas y niños del departamento que disfrutaron de imponentes obras de teatro 
infantiles.  

Por otro lado, también estrenó el auditorio el reconocido artista nacional Diego Capusotto, quién 
desmenuzó con su ocurrente y característico humor como fue la construcción de sus personajes, sus 
afamados sketches y su participación en distintas producciones, tanto televisivas como teatrales, ante un 
imponente público de toda la zona este.  

Pensar en fortalecer los lazos sociales y culturales del pueblo, es necesario apostar por espacios 
de contención y encuentro, que apuestan al desarrollo de la región.  

Por los fundamentos expuestos y otros que serán dados al momento de tratarse en sesión, 
pedimos a esta Honorable Cámara sancionar el siguiente proyecto de Resolución. 
 

Mendoza, 22 de agosto de 2022. 
 

Laura Soto 
 
Artículo 1° - Declárese de Interés por parte de la HONORABLE CAMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, el auditorio municipal del Departamento de Santa Rosa.  
 
Art. 2° -  De forma.  
 

Mendoza, 22 de agosto de 2022. 
 

Laura Soto 
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SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración el tratamiento sobre tablas de los expedientes: 81832; 
81855, con modificaciones y su acumulado 81859; 81856, con modificaciones; 81870, con 
modificaciones; 81877, con modificaciones; 81878, con modificaciones; 81884; 81853, con 
modificaciones; 81883; 81885; 81886; 81898; 81866; 81869, con modificaciones; 81871, con 
modificaciones; 81873, con modificaciones; 81875, con modificaciones; 81891, con modificaciones; 
81874, con modificaciones; 81864; 81854, con modificaciones; 81868, con modificaciones; 81862; 
81879, con modificaciones; 81881, con modificaciones; 81880, con modificaciones y 81628. 

-Se van a votar.  
-Resulta afirmativa.  
- (Ver Apéndice Nº 15) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración en general y en particular la totalidad de los 
expedientes, con las observaciones en caso de existir de cada bloque. Pueden votar por el sistema. 

Se van a votar.  
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndices desde Nº 16 al Nº 42 inclusive) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Habiendo sido aprobados en general y en particular, se les dará 
cumplimiento y se comunicará. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Presidencia dispone de un cuarto intermedio para que el diputado 
González asuma la Presidencia.  

- Así se hace a la hora 14.31. 
- A la hora 14.33. 

 
SR. PRESIDENTE (González) – Se reanuda la sesión.  

- Tiene la palabra el diputado Fugazzotto. 
 
SR. FUGAZZOTTO (PV) – Señor presidente: es para agradecer el acompañamiento del Cuerpo de los 
expedientes que presentamos desde nuestro bloque.  

Me voy a tomar un tiempo para explicar por qué para nosotros son importantes estos temas, que 
hacen a la economía familiar, en primera instancia de, justamente, los ciudadanos y las ciudadanas 
mendocinas, y que, aunque, quizás no sean directamente incumbencia de esta Honorable Legislatura, es 
importante que nos comprometamos, porque si vamos a empezar a elevar la discusión política en los 
temas que tratamos, tenemos que ser conscientes que hay un flagelo muy, muy grande, que padece 
nuestra sociedad, que tiene que ver con los alquileres y, algo hablamos en la sesión anterior. Este 
flagelo está llevando a que muchas familias terminen en una situación angustiante de hacinamiento, 
conviviendo en un único hogar varias familias, y sobre todas las cosas, esto viene acompañado de una 
ley nacional que tiene que ser modificada, que debe ser modificada y para la cual parece que tampoco 
se logran los consensos y por eso me parece que es importante que desde este Cuerpo podamos exigir 
al Congreso de la Nación, de mandarle al Congreso de la Nación, que trate estos temas que realmente le 
preocupan a las familias mendocinas, porque estamos siendo participe de un aumento cercano al 60% y 
acompañado de una baja significativa en las ofertas de alquileres. Entonces, se hace muy difícil pensar 
en que la problemática de la vivienda en nuestra Provincia se vaya a resolver en el corto plazo cuando 
sabemos que el IPV no construye, prácticamente, es nula la cantidad de viviendas que está entregando 
en nuestra Provincia. 

Y por otro lado, también, creemos que ante esta nueva segmentación tarifaria y es otro de los 
proyectos que agradezco hayan acompañado, Mendoza necesita tener reglas claras ¿para qué?. Para 
que en caso que no se dé la incorporación inmediata, más considerando que en teoría todo esto se 
realizó con los previos informes de las prestadoras de servicio, de las distribuidoras, de qué zonas son 
electrodependientes, de qué zonas no, en qué zona se encuentra el servicio de gas natural, en cuál zona 
no. Bueno, que se establezca con claridad ¿para qué?. Para que aquellos a los que les corresponda el 
límite de 550 kw puedan conocer en caso de no estar incorporado, cuál es el procedimiento para hacerlo. 

Fíjese, señor presidente, que nosotros tenemos zonas en el Departamento de Las Heras como la 
zona de alta montaña donde prácticamente el gas natural no existe, es una realidad y la garrafa cuesta 
mucho también que llegue; y donde la electricidad es el principal medio de abastecimiento energético. 
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Y también, ante una pésima planificación urbana, vemos que hay exceso de medidores 
comunitarios, hay muchas personas que tienen problemas, justamente, para poder acceder a el servicio 
eléctrico, eso también tiene que estar considerado porque sino los 550 kw van a ser superados 
ampliamente. 

Teniendo en cuenta esto que le digo, hay barrios completos con medidores comunitarios y que 
tienen que estar, justamente, contemplados con estas situaciones. 

Alvear, por ejemplo, también es otro departamento donde sabemos que existen falencias reales 
en relación al servicio de gas natural.  

Y me parece que es importante esta información, porque como le decía recién, hay un 60% de 
aumento en alquileres aproximadamente; viene ahora esta segmentación tarifaría; se viene también un 
aumento de agua de aproximadamente un 50% que va a querer poner en discusión AYSAM, porque 
justamente, está fundido, lo dijeron de la misma empresa que la situación es caótica. Y bueno, también 
esto nos tiene que llevar quizás, en esta, elevar la discusión a pensar o a repensar cómo van a funcionar 
los Entes de control para las prestadoras de servicio. ¿Si realmente sirven que sean Entes aislados por 
tema o va a ser un gran Ente de control?. Porque la verdad es que hoy día, AYSAM, plantea este 
aumento pero tiene pérdidas de agua sin resolverse por todos lados y el EPAS como ente de control no 
está resolviendo absolutamente nada y encima son muy pocas las obras que la empresa tiene, 
justamente, en la Provincia y encima, encima de todo esto y me gustaría que me escuchen porque es 
importante lo que les voy a decir. 
 
SR. PRESIDENTE (González) – Perdón diputado, pueden hacer un poquito de silencio, por favor, y 
escuchar al diputado. 
 
SR. FUGAZZOTTO (PV) - Por ahí, a algunos les molesta diputado, pero bueno, es importante que se 
sepa también, que encima que AYSAM hace pocas obras, una de las pocas obras que hace no prioriza 
el compre local y deja una empresa de Santa Rosa de lado para que licite una empresa de San Juan. 

Entonces, me parece que estos dos temas eran importante para los bolsillos de la Provincia de 
Mendoza y que, también, nosotros tenemos que empezar a buscar soluciones. 

Por otro lado, les quiero agradecer también porque presentamos un pedido de informe al 
Ministerio de Seguridad por la situación de los chalecos antibalas en la Provincia. 

Hicimos como miembro integrante de la Bicameral de Seguridad, me tomé el trabajo de hablar 
con uniformados de distintos lugares para conocer cuál es la situación de los chalecos antibalas y se 
sorprenderían, inclusive, les digo, si quieren hacemos una prueba rápida porque estoy seguro que no va 
a fallar, si le preguntamos a los uniformados y a las uniformadas que están en este recinto legislativo, 
¿en qué condiciones se encuentran sus chalecos?. Nos vamos a enterar que la mayoría los tiene 
vencidos. 

Entonces, me parece importante conocer cuál es la situación, obviamente, que tienen las fuerzas 
de seguridad, aunque nos hemos enterado y esperamos que en este informe nos van a responder, que 
el gobierno va a realizar la compra de los chalecos, vamos a esperar a que nos diga si el informe técnico 
corresponde a un chaleco que realmente le sirva a la familia policial; y sobre todas las cosas, hablando 
de ética y corrupción y de cuadernos, si la compra finalmente no se realizó a un empresario que se 
encuentra investigado y cuestionado por estar en los cuadernos famosos que anteriormente 
hablábamos.  

Me parece, señor presidente -y con esto cierro-, que justamente en estas discusiones que 
tenemos por delante, las familias de Mendoza lo que necesitan es que nos pongamos a discutir los 
problemas que le están afectando seriamente su día a día y su cotidianeidad. Es una preocupación real 
para muchos trabajadores, para muchas trabajadoras, saber si el mes que viene van a poder seguir 
pagando el alquiler; ver que hay una ausencia total en la construcción de viviendas; y que todo eso, en 
parte, lo podemos resolver con legislación desde esta Casa de las Leyes.  

Muchas gracias.  
 
SR. PRESIDENTE (González) – Tiene la palabra la diputada Balsells Miró.  
 
SRA. BALSELLS MIRÓ (PRO) – Señor presidente: dos cosas. Primero, celebro que en este lugar 
democrático, que es este espacio legislativo, se defiendan las ideas, haya debate, que es genuino; pero, 
siempre sobre la base del respeto y de la no agresión. Creo que eso es lo fundamental, expresar las 
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ideas sin agredir a los otros y a las otras personas que estamos acá representando a los ciudadanos 
mendocinos.  

Y en segundo lugar, agradecer el acompañamiento en el expediente 81864, que es una 
declaración de interés de un programa que se llama “Juguemos en paz”, que tiene que ver con todo lo 
que hemos estado hablando justamente hoy aquí, tiene que ver con la no violencia. Es un programa 
propuesto por la ONG Valos, que consiste en el intercambio de todos los juguetes que sean bélicos o 
que tengan que ver con la violencia, se cambian por un ticket; y esos juguetes van a ser reciclados, y van 
a ser luego transformados en bancos para plazas o para instituciones.  

Es un proyecto de triple impacto, porque por un lado genera una transformación de un objeto 
bélico o violento en un objeto que tiene que ver con algo solidario; es sustentable; y a la vez, llama a la 
reflexión a todos, y a generar en nuestras infancias juegos no violentos, y que tienen que ver con lo 
pacífico, fomentar la paz y la no violencia.  

Eso. Muchas gracias, presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (González) – Presidencia dispone un breve cuarto intermedio, para que el diputado 
Lombardi se haga cargo de la Presidencia nuevamente.  

- Se pasa a cuarto intermedio a la hora 14.41.  
- A la hora 14.42, dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la Sesión.  

- Tiene la palabra la diputada Salas.  
 
SRA. SALAS (UCR) – Señor presidente: para agradecerle el acompañamiento de la Cámara al proyecto 
de resolución correspondiente al expediente 81884, por el cual se declara de interés las actividades 
desarrolladas en las fechas como hoy, 24 de agosto, por la “Sala Histórica” del JIE (Jardín de Infantes 
Exclusivo) 0-001 “Merceditas de San Martín”, entidad señera en la Provincia de Mendoza por su labor 
cultural, solidaria y educativa. Es importante recordar que es el primer jardín de infantes de la Provincia 
de Mendoza creado en el año 1909.  

Esta sala, que está para la vista de todos los alumnos y la visita de quienes quieran hacerlo, 
pone en valor la historia sanmartiniana, enalteciendo desde su comienzo la identidad de la misma 
institución. Allí podemos encontrar todas las manifestaciones que se han realizado a lo largo de los años, 
y que evidencian la misión y el compromiso de la comunidad educativa desde los inicios de la misma.  

Y creo que es importante, en el día de hoy justamente, siendo el Día del Padre en el territorio de 
la Provincia de Mendoza, en referencia al nacimiento de Mercedes Tomasa, en el año 1816, única hija 
del General José de San Martín, que saludemos a todos los padres de nuestra comunidad, y en especial 
a los padres de esta comunidad educativa, para seguir en este camino de juntos celebrar el Día del 
Padre el 24 de agosto, y anhelando que en todo el territorio de la República Argentina el Día del Padre 
se celebre el 24 de agosto.  

Para cerrar, le solicito autorización para leer unas palabras. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Está autorizada.  
 
SRA. SALAS (UCR) – El Libertador le escribía a su hija en el año 1844: “Aunque es verdad que todos 
mis anhelos no han tenido otro objeto que el bien de mi hija amada, debo confesar que la honrada 
conducta de ésta y el constaste cariño y esmero que siempre ha manifestado han recompensado con 
usura todos mis esmeros haciendo mi vejez feliz”, este un sentido y sencillo Homenaje donde el Padre 
de la Patria nos manifiesta su profundo amor y orgullo por su hija. Desearles muy feliz Día del Padre a 
los padres aquí presentes. Y también agradecer a las ex directivas de la institución que nos han 
acompañado durante toda la sesión, que fueron fundadoras del museo y muy importante para conocerlo 
en la Provincia, Sonia Cribiña y Ana María Guliani, muchas gracias por estar con nosotros.  

Muchas gracias, señor presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada Sanz. 
 
SRA. SANZ (UCR) – Señor presidente: también es para agradecer y explicar el expediente 81898, e 
invitarlos a todos para que el próximo martes 30 de agosto en la Plaza San Martín de Ciudad, la 
Municipalidad de la Ciudad de Mendoza junto al Rotary Internacional van a plantar un retoño, certificado 
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por escribano público, proveniente de un olivo de una chacra que perteneció al Libertador General José 
de San Martín, cuando vivía en la casa de Las Bóvedas, la hoy conocida como Museo Histórico 
Municipal Las Bóvedas; estos retoños de este olivo que crece ahí se entregan como símbolo de paz y 
concordia entre los pueblos, y ya en nuestra provincia hay uno en el Departamento de San Martín, estos 
retoños se entienden y son en realidad los únicos ejemplares vivos testigos de la campaña de San 
Martín. 

Gracias, señor presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) –Tiene la palabra el diputado Llaver.  
 
SR. LLAVER (UCR) – Señor presidente: es para solicitar una preferencia. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Todavía no llegamos.  

- Corresponde considerar los pedidos de preferencias.  
- Tiene la palabra el diputado Llaver.  

 
SR. LLAVER (UCR) – Señor presidente: es para pedir preferencia del expediente número 81659, que ya 
tiene despacho de la comisión de Salud, es un proyecto de ley estableciendo como “Día Provincial de 
Salud Mental Perinatal” el primer miércoles de cada año. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración la moción del diputado Llaver, en cuanto a la 
preferencia del expediente 81659.  

Se va a votar.  
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice Nº 43) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Costarelli.  
 
SR. COSTARELLI (UCR) – Señor presidente: en realidad voy a utilizar el espacio para anunciar que el 
día martes hemos llegado a un acuerdo con los presidentes de las Comisiones de Legislación y Asuntos 
Constitucionales y la Comisión de Ambiente, se va a llevar adelante el plenario correspondiente al 
expediente 81837, ese expediente ya tiene preferencia con despacho y refiere a un proyecto de ley 
venido en revisión del Honorable Senado, estableciendo área interjurisdiccional a la pre cordillera y 
piedemonte del área metropolitana. Esto sería el día martes a las 12.00 horas.   
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra la diputada Sanz.  
 
SRA. SANZ (UCR) – Señor presidente: es para pedir preferencia con despacho al expediente 76791, el 
mismo solicita incorporar un artículo el 121 a la Ley 3645, y en él estamos solicitando la limitación del 
indulto por parte de los gobernadores de la Provincia de Mendoza todas aquellas personas vinculadas 
con delitos de corrupción. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración la moción de la diputada Sanz, en cuanto a la 
preferencia con despacho del expediente 76791.  

Se va a votar.  
-Resulta afirmativa. 
- (Ver Apéndice Nº 43) 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Ramón. 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Señor presidente: este tema de las paradojas del destino y de la historia 
y de lo que pasa día a día, quiero pedir la preferencia para el despacho de comisión del expediente 
81844, que tiene el contenido de asociaciones de Derechos Humanos como la Liga Argentina de 
Derechos Humanos, Asamblea Permanente por los Derechos Humanos, soberanees, que piden 
participar del expediente que se está tratando en la Comisión de Legislación General el 81788, en donde 
se pretende la modificación del Código Procesal Penal, que es dentro de la paradoja de la que yo estaba 
hablando, tratar expedientes en donde hay un equilibrio de la balanza, en este caso, un desequilibrio de 
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lo que se pretende en el proyecto que es la seguridad versus el derecho de la intimidad y el derecho 
humano a la privacidad. 

En sesiones anteriores yo pedí que el giro que se le había dado al expediente 81788, debe en 
esto, subrayado y entrecomillas, ser tratado por la Comisión de Derechos y Garantías, ¿por qué?, 
porque es ilegítimo e ilegal violentar el Reglamento como se lo está violentando dando solamente giro a 
la Comisión de Legislación, ¿y por qué lo digo?, porque el artículo 82 de nuestro Reglamento establece 
que cuando... y le voy a pedir permiso para leer un párrafo, señor presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Autorizado.  
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – El artículo 82, lo voy a hacer por segunda vez, “...Debe la Cámara girar 
a la Comisión de Derechos y Garantías Constitucionales, Peticiones y Poderes, cuando se deba 
dictaminar sobre las siguientes áreas: asuntos relativos al ejercicio de los Derechos Humanos y de las 
Garantías para su ejercicio en el ámbito de la Provincia y lo que no correspondan a otra comisión...”.  

Hoy la verdad que la cantidad de discursos que hemos escuchado, en relación a cosas que se 
hacen, que no se hacen, en nuestro recinto hoy tenemos que discutir esto. Acá estos expedientes deben 
acumularse, deben llegar a tener un tratamiento o en conjunto o una comisión después de la otra en 
donde la Comisión de Derechos y Garantías sea parte, ¿por qué?, porque hay una disposición 
reglamentaria, clara, expresa, precisa y directa de que cuando se trata temas de Derechos Humanos 
tenemos que hablarlos, discutirlos y dictaminarlos en la Comisión de Derechos y Garantías 
Constitucionales, Peticiones y Poderes, no es menor.  

Por eso, la petición es solicitar que este giro que estamos solicitando del expediente 81844 lo 
sea a la Comisión de Derechos y Garantías de manera conjunta con la Comisión de Legislación y 
Asuntos Constitucionales. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Vamos ha hacer un breve cuarto intermedio para clarificar las mociones 
de preferencias.  

-Así se hace a la hora 14.51. 
-A la hora 14.55, dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la sesión. 

- Tiene la palabra el diputado Ramón. 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Señor presidente: en atención a que el mensaje ha llegado de manera 
distorsionada a algunos oídos, voy a repetir la petición, señor presidente, si usted me lo permite.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Si quiere, diputado, lo hacemos leer de la versión taquigráfica. Así 
queda claro, sino puede corregirla 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) - En relación a la nota 81444, voy a solicitar, en primer lugar, que se 
apruebe la acumulación, que se encuentra en la Comisión de Derechos y Garantías con estado 
parlamentario, que se acumule al expediente 81788 que está tramitando en la Comisión de Legislación y 
Asuntos Constitucionales. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – En consideración la acumulación del expediente 81788 al 81444. 

-Se va a votar. 
-Resulta afirmativa 
- (Ver Apéndice Nº 44)  

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Campos.  
 
SR. CAMPOS (UCR) – Señor presidente: se acumula el expediente en que figura la nota con el 
expediente que obra en Legislación y Asuntos Constitucionales, con el 81788, o sea, los dos quedan en 
Legislación y Asuntos Constitucionales. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Sí, claro, los dos quedan en Legislación y Asuntos Constitucionales. 
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SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Si usted quiere hacemos un cuarto intermedio y lo conversamos, pero 
no vamos por caminos que no hemos acordado.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Vamos ha hacer un breve cuarto intermedio para que de Secretaría 
Legislativa le expliquen al diputado Ramón cómo es el procedimiento. 

-Así se hace a la hora 14.57. 
-A la hora 15.01, dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la sesión. 

Tiene la palabra el diputado Ramón. 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Señor presidente: voy a seguir sobre la base de la primera petición, 
teniendo estado parlamentario la nota 81844, voy a solicitar que continúe la misma en el ámbito de la 
Comisión de Derechos y Garantías, por los argumentos dados originariamente que es que el 
Reglamento, en su artículo 82, de esta Cámara, establece que todos los temas relacionados con 
Derechos Humanos y procedimientos de ejecución para la seguridad y las garantías de los procesados y 
de los imputados y de los participantes en un proceso penal tenga tratamiento obligatorio en la Comisión 
de Derechos y Garantías. 

Y en segundo lugar, voy a solicitar nuevamente en razón de este nuevo hecho ocurrido con 
posterioridad a la sesión en la que hablamos de este mismo tema, es que se trate de manera conjunta la 
modificación del Código Procesal Penal entre las dos comisiones que están interviniendo. La Comisión 
de Legislación y Asuntos Constitucionales en conjunto con la Comisión de Derechos y Garantías, en 
virtud de lo establecido específicamente en el artículo 82, del Reglamento de esta Cámara, lo que así lo 
habilita. 

Gracias, presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Para poder clarificar y entender sus mociones.  

En primer término, retira la moción del pedido de acumulación de la nota, con lo cual la nota 
continúa en Derechos y Garantías. 

En segundo lugar, que en realidad es la única moción que está en pie, es votar la Constitución 
de un Plenario de la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales de la Comisión de Derechos y 
Garantías para el tratamiento del expediente 81788. Tendríamos una sola moción. 

- Tiene la palabra el diputado Campos. 
 
SR. CAMPOS (UCR) – Señor presidente: para hacer algunas aclaraciones reglamentarias. Está bueno 
leer el Reglamento y está bueno leerlo completo. 

El artículo 75, que habla de lo que corresponde a la Comisión de Legislación y Asuntos 
Constitucionales, entre sus atribuciones está a tratar los asuntos referentes a la organización y 
administración de la Justicia en la Provincia, legislación procesal en materia civil comercial, penal, 
laboral, previsional de minería administrativa; tema específico que trata el expediente 81788, por lo cual 
no corresponde su giro a ninguna comisión. 

El artículo 82, en lo que hacía referencia el diputado preopinante, habla, haciendo referencia a la 
Comisión de Garantías, a los asuntos relativos al ejercicio de los Derechos Humanos y las Garantías 
para el ejercicio en el ámbito de la Provincia. Por lo cual es correcto que la nota tramite, siga en garantía 
porque hace referencia al ejercicio de un derecho, y que el expediente 81788, que hace referencia a la 
legislación sobre un tema procesal de materia penal siga en la Comisión de Legislación y Asuntos 
Constitucionales; por lo cual este bloque va a votar en sentido desfavorable a la propuesta del diputado 
Ramón, que cada uno siga en su ámbito. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - ¿Diputado Ramón, alguna aclaración? 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Quiero aclararle al escribano, que en la legislación, investigación y 
procedimientos penales, hay Derecho Penal, Derecho Procesal Penal y Derecho Policial, para que nos 
entendamos de qué ámbito del derecho estamos tratando. 

El escribano, acaba de hacer referencia, clara, de que él entiende que hay un tema penal, y acá 
no hay un tema penal, acá hay un tema de procedimiento procesal de tramitación de causas penales, y 
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hechos policiales, que está previsto, específicamente, en el artículo 82 en el último párrafo, que dice lo 
referente a la organización policial. 

¿Por qué se lo digo?, porque el proyecto de ley trata, específicamente, de que el agente 
encubierto que va a actuar a instancia del Ministerio Fiscal, en el procedimiento procesal penal, va a 
tener el apoyo de la Policía de Mendoza, y de todo el Ministerio Público. 

Entonces, yo le voy a pedir al escribano que en este sentido, pongamos en el ámbito que 
corresponde el proyecto que estamos tratando en discusión y la nota, el Derecho Penal, el Derecho 
Procesal Penal y el Derecho de Reglamentación y Organización de la Policía de Mendoza. 

Gracias. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Muchas gracias. 

- Tiene la palabra el diputado Campos. 
 
SR. CAMPOS (UCR) – Señor presidente: si me dice “el escribano” de modo peyorativo, la verdad, que 
no lo logra, porque lo tomo con mucho orgullo, y si algo tenemos los escribanos, es que no nos dejamos 
envolver con un palabrerío interpretativo, que nos quiere desviar de nuestro camino, ¡esto es claro! 

Lo que trata el expediente 81788 es la modificación del Código Procesal Penal, lo dice el 
expediente, vino y expuso el fiscal, etcétera, etcétera. Claramente trata la modificación de un Código 
Procesal, atribución exclusiva de la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales. 

Gracias, presidente. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Por Secretaría le vamos a dar lectura al último inciso del artículo 75, que 
habla de las atribuciones de la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales. 
 
SRA. SECRETARIA (Lettry)  
(leyendo): 

Asuntos referentes a la organización y administración de la Justicia en la Provincia, Legislación 
Procesal, en materia Civil, Comercial, Penal, Laboral, Previsional, de Minería o Administrativa. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Presidencia dispone un breve cuarto intermedio. 

-Así de hace a la hora 15.08. 
-A la hora 15.10, dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Se reanuda la sesión. 

- Tiene la palabra el diputado Ramón. 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Señor presidente: en primer lugar, presidente, quiero disculparme con el 
escribano Campos, porque en realidad lo dije por su profesión, pero en realidad me estoy dirigiendo al 
diputado Campos, y siempre muy lejos de cualquier apropiación subjetiva de su persona, a quien le 
tengo todo mi respeto. Así que, mi disculpa, si eso motivó una molestia. 

En segundo lugar vamos..., y hoy en esto de elevar el debate en esta Cámara, es importante que 
hablemos de las cosas, porque el talero con el que se maneja la Cámara, por la mayoría abrumadora del 
partido oficialista, yo lo entiendo. 

Pero, permitan que alguien que está en la vereda, tratando de hacer que la ley y el Reglamento 
sea algo que se cumpla, porque estamos parte de un sistema republicano..., hoy escuché a muchos que 
se les llena la boca, hablar del sistema republicano, división de poderes, respeto por las leyes, y aquellos 
reglamentos, que este propio recinto a dictado para el tratamiento de los proyectos de ley. 

Y esta es una iniciativa popular, y acá hay dos artículos en pugna, pero yo no quiero que lo sea 
tan solo por el talero, yo quiero que también entendamos todos como diputados, que hay un Reglamento 
con dos artículos que permiten la posibilidad de que podamos hablar de esto, y acá no les está hablando 
alguien que está sacado con un tema; acá les estoy hablando de un proyecto que va a permitir que 
algunos señores que pertenecen al sistema policial, con todo el respeto que me tiene la policía de 
Mendoza y que le tengo, va a ingresar en nuestros dispositivos personales en donde va a haber una 
introducción del sistema de procedimiento policial y penal, que va a ir directamente a violentar 
legalmente, nuestro derecho a la intimidad. Entonces no estoy hablando risueñamente, estoy muy serio 
en esto. Estoy intentando llegar a un acuerdo para que se entienda que la ley de este reglamento dice, 
en el artículo 75°, que efectivamente la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales tiene el 
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derecho y el deber de tratar la modificación de todos los códigos de forma en relación a los 
procedimientos civiles y comerciales, tributarios y todo lo que conocemos, incluido el Código Procesal 
Penal, pero no la exclusividad; que es lo que acá está pretendiendo la mayoría que está gobernando con 
el talero esta Cámara. 

Entonces mi propuesta es -para cerrarlo-, que esto como no tiene la exclusividad, tiene la 
obligación de tratarlo Legislación y Asuntos Constitucionales de acuerdo al artículo 82° votado por todas 
las fuerzas de esta Cámara, conforme el párrafo segundo que dice, que: “todo lo relativo al ejercicio de 
los derechos humanos de las personas, como el derecho a la intimidad, es un derecho que se debe 
respetar el tratamiento y la discusión en la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales”.  Y en el 
final, en el último inciso, parte del artículo 82°, dice lo referente a la organización policial.    Créanme que 
el proyecto de esta iniciativa popular, incluye estos dos aspectos; al no tener exclusividad  Legislación y 
Asuntos Constitucionales, la petición en concreto es que se trate en conjunto ambas comisiones de la 
Cámara para que se puedan emitir los dictámenes correspondientes. 

Gracias presidente.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tiene la palabra el diputado Gómez.  
 
SR. GÓMEZ (FT-PJ) – Señor presidente: la verdad y coincido plenamente con lo que plantea el diputado 
que me ha precedido en el uso de la palabra; y más allá de lo que ha marcado el diputado que habló por 
la banca oficialista, que tiene razón en lo que dice el texto de la ley; pero creo que acá una cosa no quita 
a la otra; más allá de que la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales tenga una competencia 
específica para tratar esos temas, no hay una exclusividad, y teniendo en cuenta que este es un recinto 
legislativo donde parlamentamos, donde discutimos políticamente, creo señor presidente que por una 
cuestión de conveniencia política dada la discusión de un tema tan importante donde no solo es la 
modificación de una norma procesal penal, sino que no es una norma más que estamos modificando, o 
que estamos modificando un artículo, sino que es una norma procesal que estamos modificando, que el 
adoptarla tiene injerencia en cuestiones que pueden afectar en lo que hace a la intimidad, en lo que hace 
al resguardo de aquella información que tiene toda persona. Por eso señor presidente, más allá del texto 
de lo que marca qué debe tratar la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales, y qué debe 
tratar la Comisión de Derechos y Garantías, entendemos desde un punto de vista de conveniencia 
política a los fines de analizar con más profundidad un tema tan importante, que lo ideal señor 
presidente, y coincidiendo con lo que ha planteado el diputado Ramón, se trate este tema por ambas 
comisiones de manera conjunta, creo que ese sería lo más apropiado, y no caer como pretende el 
diputado de la banca oficialista, en decir: “No, tiene que tratarse en esta comisión, y no en la otra”.   

Insisto, no es una modificación más del Código Procesal Penal. Es una modificación que tiene, 
va a tener -de hecho- impacto en aquellas cuestiones que hacen a la intimidad que tienen protección 
constitucional, y que creo que como legisladores debemos analizar esa ley con la profundidad que 
merece; y creo que el ámbito propicio es un trabajo conjunto de ambas comisiones.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) - Tiene la palabra el diputado Campos. 
 
SR. CAMPOS (UCR) – Señor presidente: muy breve.  

Obviamente, mantenemos nuestra postura, los fundamentos en tres hechos concretos.  
Primero, todos los antecedentes de este expediente, 81788, como del 76285, cuyos 

fundamentos solicito ahora que se acumulen, porque tratan del mismo tema, ya tienen media sanción en 
el Senado, donde se trató únicamente en la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales, luego 
fue aprobado en el recinto, entiendo que por unanimidad.  

Segundo, en la Comisión de LAC, Legislación y Asuntos Constitucionales, que es la comisión 
natural y reglamentaria para tratar este expediente, la oposición tiene, obviamente, su representación 
habitual, porque está quedando como que si lo tratamos en LAC, Comisión de Legislación y Asuntos 
Constitucionales, lo vamos a tratar nosotros solos, no se va a discutir y no se va a escuchar a nadie, 
cosa que es inexacta e incorrecta. Todos los temas se discuten, todos los temas se tratan, y si alguien 
pide ser escuchado en la Comisión el presidente siempre lo cita y demás.  

Y, por último, creo que debemos atenernos al Reglamento, está bien en la comisión que está, 
porque así corresponde, sino habría que proponer alguna reforma reglamentaria, que no es el caso. Por 
lo cual, señor presidente, solicito que se vote para que quede en el estado en que se encuentra.  

-El presidente le habla al diputado Ramón. 
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SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Tres segundos diputados: hay una moción dando vueltas hace media 
hora.  

Tiene la palabra el diputado Ramón. 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Señor presidente: es mínima, para aclararle al diputado Campos, que el 
sistema unicameral es una expectativa en alguna que otra fuerza política, que lo pretende utilizar.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Diputado, por favor. 
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) –Acá es un sistema bicameral, en donde lo que ocurrió en el Senado es 
totalmente distinto a lo que puede ocurrir en la Cámara de Diputados, ese no es un argumento.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Diputado: pero ¿no entendió? Le está dando el ejemplo de esta Cámara 
de Diputados, los antecedentes están en esta Cámara.  
 
SR. RAMÓN (PROTECTORA) – Claro, justamente, como están en esta Cámara, yo invoco el artículo 82, 
para que en conjunto sea como obligatoriamente lo establece el artículo. Es decir, no estoy planteando 
una barbaridad, estoy diciendo algo que está dispuesto en el Reglamento de la Cámara. Yo, para que 
quede claro, que acá yo no estoy hablando para ir a escuchar. Estoy hablando para que haya una 
reunión conjunta, para que haya un dictamen de la Comisión de Derechos y Garantías.  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Ok, diputado, perfecto.  

En consideración la moción del diputado Ramón.  
Se va a votar.  
-Se vota y dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Resulta rechazada con siete votos afirmativos.  

En consideración los antecedentes acumulados al expediente de referencia, expediente 81788.  
Se va a votar.  
-Resulta afirmativa.  
- (Ver Apéndice Nº 45) 

 
V 

PERIODO HOMENAJES  
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Si no hay más diputados que quieran hacer el uso de la palabra, 
corresponde abrir el Período de treinta minutos para rendir Homenajes, solicito a los diputados y 
diputadas que quieran hacer uso de la palabra que se anoten en la lista de oradores. 
 
SR. PRESIDENTE (Lombardi) – Presidencia dispone de un cuarto intermedio, para que el diputado 
González asuma la Presidencia.  

-Así se hace a la hora 15.20.  
-A la hora 15.23 dice el: 

 
SR. PRESIDENTE (González) – Señores diputados, no habiendo quórum suficiente se da por finalizada 
la sesión.  

-Es la hora 15.24. 
 
Guadalupe Carreño      Carolina Andres 
Jefa Cuerpo de             A Cargo del 
Taquígrafos                  Diario de Sesiones 
 

VI 
APENDICE 
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A 
(Sanciones) 

 
1 

(EXPTE. 78860) 
 
(RS-2022-00014419-HCDMZA-SLE) 
 

EL SENADO Y CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA, SANCIONAN 
CON FUERZA DE 

LEY 
 
Articulo. 1º - En el Marco de la Resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas del ario 1999 
N° 54/134, que instituyó el 25 de noviembre como el "Día Internacional de la Eliminación de la Violencia 
contra la Mujer", los tres poderes del estado provincial deberán realizar actividades y eventos, con el 
objeto de reafirmar el derecho de mujeres y niñas a una vida libre de violencia. 
 
Art. 2º - El Ministerio de Salud, Desarrollo Social y Deportes de la Provincia a través de su dirección 
específica, y la Dirección General de Escuelas, propiciarán, para la fecha establecida en el artículo 
precedente, actividades especiales de sensibilización, concientización y difusión sobre las violencias 
contra las mujeres y los diferentes recursos disponibles. Estas actividades deberán ser promocionadas a 
través de las distintas páginas webs oficiales y medios de comunicación. 
 
Art. 3º - Comuníquese al Poder Ejecutivo. DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE 
LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año 
dos mil veintidós. 
 
Lic. Andrés Lombardi                     Mario Abed 
Presidente                                      Vicegobernador 
H.C.D. MENDOZA                          H. Camara de Senadores 
 
 
Dra. Carolina Lettry Proc.              Jorge David Saez 
Secretaria Legislativa                    Secretario Legislativo 
H.C.D MENDOZA ........................ H. Camara de Senadores 
 

2 
(EXPTE. 80976) 

 
PROYECTO DE LEY 

 
(RS-2022-000013971-HCDMZA-HCDM) 
 

EL SENADO Y CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA, SANCIONAN 
CON FUERZA DE 

LEY 
 
Artículo 1° - Declárase de Utilidad Pública y sujeto a expropiación, las siguientes superficies afectadas a 
ensanche de calles: 

a. Las Heras: constante de TRESCIENTOS OCHENTA Y TRES METROS CUADRADOS CON 
SETENTA DECÍMETROS CUADRADOS (383,70 m2) según título y TRESCIENTOS NOVENTA Y 
CUATRO METROS CUADRADOS CON DIECISITE DECÍMETROS CUADRADOS (394,17 m2) según 
mensura. 

b. Bandera de los Andes: constante de una superficie de CIENTO CUARENTA Y TRES 
METROS CUADRADOS CON VEINTIOCHO DECÍMETROS CUADRADOS (143,28 m2) según título y 
CIENTO CUARENTA Y SIETE METROS CUADRADOS CON DIECINUEVE DECÍMETROS 
CUADRADOS (147,19 m2) según mensura. 
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c. Ochava: constante de TRES METROS CUADRADOS CON SETENTA DECÍMETROS 
CUADRADOS (3,70 m2) según título y TRES METROS CUADRADOS CON OCHENTA DECÍMETROS 
CUADRADOS (3,80 m2) según mensura. Dichas superficies pertenecen al inmueble sito en esquina 
noreste de intersecciones de calles Las Heras y Bandera de los Andes, Distrito San José, identificado 
bajo padrón municipal No 125.776, nomenclatura catastral No 04-02-03-0012-00098-0000-7, inscripto en 
el asiento A-1 de la Matrícula No 400559165 del Folio Real de Guaymallén. 
 
Art. 2° - La Municipalidad de Guaymallén actuará como sujeto expropiante de la superficie 
individualizada en el Artículo 1o, de conformidad a las normas establecidas en el Decreto - Ley No 
1447/75 y atenderá a los gastos que demande el cumplimiento de la presente Ley. 
 
Art. 3° - Comuníquese al Poder Ejecutivo. 
 

DADO EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                Presidente 
H.C.D. MENDOZA                     H.C.D. MENDOZA 
 

B 
(Resoluciones) 

 
3 

(Acta) 
 
RESOLUCIÓN Nº 478 
(RS-2022-000013963-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Aprobar el Acta No 14 de la 13o Sesión de Tablas del Período Ordinario, correspondiente al 
182° Período Legislativo Anual, de fecha 17-08-22. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

4 
RESOLUCIÓN Nº 479 
(RS-2022-000013959-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Aprobar los Asuntos Entrados de la sesión del día de la fecha. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
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DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

5 
 
RESOLUCIÓN Nº 480 
(RS-2022-000013956-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Posponer para la próxima Sesión de Tablas el tratamiento del siguiente Despacho del Orden 
del Día: 

Nº 51 - Expte. 80756 (EX-2021-00019261- -HCDMZA-ME#SLE) del 30-10-21 – De la Comisión 
de Legislación y Asuntos Constitucionales, en el Proyecto de Ley con fundamentos de la Diputada Sanz, 
derogando la ley No8.632 y prohibiendo la utilización, manipulación y uso particular, tenencia, acopio, 
exhibición para la venta mayorista o minorista, fabricación, transporte, distribución de los artificios de 
pirotecnia y cohetería. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

6 
RESOLUCIÓN Nº 481 
(RS-2022-000013955-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de la Honorable Cámara de Diputados el libro “La Gestión Académica en 
Pandemia: adecuaciones, innovaciones y desafíos de la Universidad Nacional de Cuyo”. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

7 
 
RESOLUCIÓN Nº 482 
(RS-2022-000013954-HCDMZA-HCDM) 
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LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 

 
RESUELVE 

 
Artículo 1° - Declarar de interés de la Honorable Cámara de Diputados el libro “Del Cupo a la Paridad. El 
Cupo Femenino, cómo y por qué se gestó su lucha” de la Dra. Norma Allegrone. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

8 
 
RESOLUCIÓN Nº 483 
(RS-2022-000013953-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Que vería con agrado que el Poder Ejecutivo Provincial incorpore en el presupuesto 2023, 
en las partidas presupuestarias del Plan de Obras Públicas, la concreción del Parque forestal, deportivo, 
recreacional, “Los Ranqueles” en el Departamento General Alvear, establecido en la Ley Provincial N° 
8810. 
 
Art. 2° -Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

9 
 
RESOLUCIÓN Nº 484 
(RS-2022-000013964-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Que vería con agrado y sumo interés que el Ministerio de Salud, Desarrollo Social y 
Deportes de la Provincia remita una propuesta técnica a este Cuerpo con el fin de encauzar el 
tratamiento legislativo de la creación del agrupamiento específico de choferes de ambulancias dentro del 
actual escalafón del personal de salud de la Provincia. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
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DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

10 
 
RESOLUCIÓN Nº 485 
(RS-2022-000013962-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de la Honorable Cámara de Diputados el libro “Tecnología de Impunidad” 
escrito por el Dr. Jerónimo Guerrero Iraola. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

11 
 
RESOLUCIÓN Nº 486 
(RS-2022-000013961-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Considerar en bloque los siguientes Despachos: Nº 50: Expte. 79671 y su acumulado Expte. 
79733, Nº 56: Expte. 78774, Nº 57: Expte. 76851/19, Nº 58: Expte. 76866/19, Nº 59: Expte. 76959/19, Nº 
60: Expte. 72701/17 y Nº 61: Expte. 77589/19. 
 
Art. 2° - Enviar al Archivo de la H. Legislatura los siguientes expedientes: 
 

Nº 79671(EX-2021-00005616- -HCDMZA-ME#SLE) y su acumulado Expte. 79733 (EX-2021-
00006697- -HCDMZA-ME#SLE), Proyecto de Resolución con fundamentos de las Diputada Stocco y 
Garnica, solicitando a la Dirección General de Escuelas informe diversos puntos referidos al Centro de 
Capacitación para el Trabajo N° 6-305 Amado Jacinto Moreira. 

Nº 78774 (EX-2020-00012296- -HCDMZA-ME#SLE), Proyecto de Ley con fundamentos del 
Diputado Majstruk, estableciendo la asistencia prioritaria del Derecho a la Educación en todo el Sistema 
Educativo Provincial y en todos los niveles y modalidad para los ciclos lectivos 2020 y 2021. 

Nº 76851/19 - Proyecto de Ley con fundamentos de la Diputada Casado, creando el Programa 
de Fomento al Desarrollo del Tercer Sector. 

Nº 76866/19 - Proyecto de Ley con fundamentos de la Diputada Galván, garantizando la 
inserción laboral y el acceso al empleo de las personas liberadas. 

Nº 76959/19 - Proyecto de Ley con fundamentos del Diputado Martínez E., estableciendo la 
instalación de placas identificatorias en código de lectoescritura sistema Braille en todos los edificios de 
la Administración Pública Central. 
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Nº 72701/17 - Proyecto de Ley con fundamentos del Diputado Molina, creando el Instituto y 
Régimen de Protección de Cultivos Agrícolas ante contingencias climáticas. 

Nº 77589/19 - Proyecto de Ley con fundamentos de la Diputada Chazarreta, creando el 
Programa de Comités de Emergencia en Barrios Populares de la Provincia en el marco del COVID-19. 
 
Art. 3° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

12 
 
RESOLUCIÓN Nº 487 
(RS-2022-000013960-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Dar tratamiento sobre tablas al siguiente expediente: No 80976 (EX-2022-00000303- -
HCDMZA-ME#SLE) del 02-02-22 – Proyecto de Ley con fundamentos de la Diputada Andía, declarando 
de utilidad pública y sujeto a expropiación al inmueble sito en esquina noreste de intersecciones de 
calles Las Heras y Bandera de los Andes, Distrito San José, Guaymallén. 
 
Art. 2° - Dar estado parlamentario al despacho de la Comisión de Legislación y Asuntos Constitucionales 
obrante en el expediente mencionado en el artículo anterior. 
 
Art. 3° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

13 
 
RESOLUCIÓN Nº 488 
(RS-2022-000013958-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Dar tratamiento sobre tablas al siguiente expediente: 
 

Nº 78860 (EX-2020-00013305- -HCDMZA-ME#SLE) del 23-10-20 – Proyecto de Ley venido en 
segunda revisión del H. Senado, autoría de las Diputadas Chazarreta, Valverde y de los Diputados 
Aparicio, Perviú, Ceschín y Márquez, estableciendo actividades en los tres poderes del estado provincial, 
en el marco de la Resolución de la Asamblea General de las Naciones Unidas del año 1999 N° 54/134, 
que instituyó el 25 de noviembre como el "Día Internacional de la eliminación de la violencia contra las 
mujeres". 
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Art. 2° - Dar estado parlamentario a los despachos de las Comisiones de Desarrollo Social y de 
Legislación y Asuntos Constitucionales obrantes en el expediente mencionado en el artículo anterior. 
 
Art. 3° - Aceptar la sanción del H. Senado de fecha 01-02-22, obrante en el expediente mencionado en el 
artículo primero. 
 
Art. 4° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

14 
 
RESOLUCIÓN Nº 489 
(RS-2022-000013957-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Cerrar la lista de oradores para el tratamiento del Expte. 78860. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

15 
 
RESOLUCIÓN Nº 490 
(RS-2022-000013994-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Dar estado parlamentario a los siguientes expedientes: 
 

Nº 81898 (EX-2022-00013873- -HCDMZA-ME#SLE) del 23-08-22 – Proyecto de Resolución de 
la Diputada Sanz, declarando de interés de la Honorable Cámara la plantación de un retoño del olivo 
histórico de la chacra que perteneció al libertador Gral. Don José de San Martín. 

Nº 81891 (EX-2022-00013791- -HCDMZA-ME#SLE) del 22-08-22 – Proyecto de Resolución con 
fundamentos de la Diputada Soto, declarando de interés de la Honorable Cámara el Auditorio Municipal 
del Departamento de Santa Rosa. 
 
Art. 2° - Dar tratamiento sobre tablas a los Exptes. 81832, 81855 y su acum. 81859, 81856, 81870, 
81877, 81878, 81884, 81853, 81883, 81885, 81886, 81898, 81866, 81869, 81871, 81873, 81875, 81891, 
81874, 81864, 81854, 81868, 81862, 81879, 81881, 81880 y 81628. 
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Art. 3° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

16 
(EXPTE. 81832) 

 
RESOLUCIÓN Nº 491 
(RS-2022-000013991-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés el libro Titulado “Mis memorias desde la Trinchera” escrito por el 
Profesor Francisco Romero, que plasma la riqueza de una vida ligada al deporte y a la anifestación de 
distintas idiosincrasias culturales de nuestro país, con el objetivo de fortalecer la diversidad cultural, 
como fuente de desarrollo hacia una sociedad digna, integradora e igualitaria. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

17 
(EXPTE. 81855) 

 
RESOLUCIÓN Nº 492 
(RS-2022-000013988-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por los logros deportivos de Teqüe Rugby Club ganador 
del campeonato “Top 8 Cuyano de Rugby 2.022” por primera vez en sus 49 años de historia, el día 14 de 
agosto del corriente año. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
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18 
(EXPTE. 81856) 

 
RESOLUCIÓN Nº 493 
(RS-2022-000013986-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por la creación del multiespacio NÜPRA, espacio 
liderado por mujeres emprendedoras mendocinas destinado a proyectos autogestivos. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

 
 

19 
(EXPTE. 81870) 

 
RESOLUCIÓN Nº 494 
(RS-2022-000013984-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por la realización del 12° Congreso Iberoamericano 
CIDEC 2022, que se llevará a cabo en la Ciudad de Buenos Aires, durante los días 15 y 16 de 
septiembre del corriente año, en modalidad presencial. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

20 
(EXPTE. 81877) 

 
RESOLUCIÓN Nº 495 
(RS-2022-000013981-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 



24 de Agosto de 2022 14º Reunión H. Cámara de Diputados 14º Sesión de Tablas P á g i n a | 101 
 

 

Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por las actividades desarrolladas en el marco del 
Programa de Rugby e Inclusión impulsado por las agrupaciones Tortugas de Cuyo y Vintage de Liceo 
celebrando un partido de rugby que tendrá lugar el día 27 de agosto del corriente año, en la Unidad 
Penal Nº4 Colonia Granja Penal Gustavo André. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

21 
(EXPTE. 81878) 

 
RESOLUCIÓN Nº 496 
(RS-2022-000013987-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por los logros obtenidos por el sanrafaelino Julián 
Giménez en el torneo realizado en El Cairo (ITF Egypt F38) durante los días 14 y 21 de agosto del 
corriente año. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

22 
(EXPTE. 81884) 

 
RESOLUCIÓN Nº 497 
(RS-2022-000013985-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Cámara las actividades que tendrán lugar durante los días 17 y 
24 de agosto y 08 de septiembre del corriente año en la “Sala Histórica” del JIE N° 0-001 “Merceditas de 
San Martín”, institución señera en la historia cultural, educativa y solidaria, sita en calle Gutiérrez 380 de 
la Ciudad de Mendoza, en homenaje a Nuestro Padre de la Patria. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
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Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

23 
(EXPTE. 81853) 

 
RESOLUCIÓN Nº 498 
(RS-2022-000013980-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Que vería con agrado que el Poder Ejecutivo, a través de quien corresponda, evalúe la 
posibilidad de incluir en el presupuesto para el ejercicio 2.023, en carácter de obra nueva, en las planillas 
analíticas que integran el Plan de Obras Públicas, en el capítulo, anexo, inciso y rubro correspondiente el 
siguiente ítem: “Obra de pavimentación del tramo que comprendido entre puente Badén y Ruta Provincial 
144, específicamente calles 25 de Mayo y Los Nogales del Distrito de Cuadro Benegas”, Departamento 
de San Rafael. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

24 
(EXPTE. 81883) 

 
RESOLUCIÓN Nº 499 
(RS-2022-000013977-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Que vería con agrado que el Poder Ejecutivo declare de interés provincial, cultural e 
histórico la “Sala Histórica” del JIE N° 0-001 “Merceditas de San Martín”, institución señera en la historia 
cultural, educativa y solidaria, sita en calle Gutiérrez 380 de la Ciudad de Mendoza. 
 
Art. 2° - Asimismo, vería con agrado que se evalúe la posibilidad de incluir a la sala mencionada 
precedentemente en la agenda cultural y educativa de la Provincia de Mendoza. 
 
Art. 3° - Adjuntar a la presente Resolución los fundamentos que le dan origen. 
 
Art. 4° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
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25 

(EXPTE. 81885) 
 
RESOLUCIÓN Nº 500 
(RS-2022-000013974-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Articulo 1º - Declarar de interés de esta Cámara la realización del “Tercer Foro de Origen e Identidad 
Gastronómica”, organizado por el Ministerio de Cultura y Turismo de la Provincia, la Asociación de 
Empresarios Hoteleros, Gastronómicos y Afines (AEHGA) y todos los municipios participantes, que en su 
primera etapa se compondrá de 9 encuentros regionales, comenzando el 17 de agosto hasta el 7 de 
septiembre, y culminará con el foro provincial que se llevará a cabo a mediados de noviembre del 
corriente año. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

26 
(EXPTE. 81886) 

 
RESOLUCIÓN Nº 501 
(RS-2022-000013970-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Cámara la realización del Taller Presencial sobre “Música y 
Diversidad en Clave Accesible”, organizado por la Asociación Familias Genias, que se llevará a cabo el 
día 27 de agosto del corriente año, en el Centro de Congresos y Exposiciones de San 
Rafael. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

27 
(EXPTE. 81898) 

 
RESOLUCIÓN Nº 502 
(RS-2022-000013967-HCDMZA-HCDM) 
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LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Cámara la plantación de un retoño del olivo histórico de la 
chacra que perteneció al Libertador General Don José de San Martin, como “símbolo de paz y concordia 
entre los pueblos“, organizado por Rotary International se realizará el día 30 de Agosto del corriente año, 
en la Plaza San Martín de la Ciudad de Mendoza. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

28 
(EXPTE. 81866) 

 
RESOLUCIÓN Nº 503 
(RS-2022-000013989-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Solicitar al Ministerio de Seguridad de la Provincia que brinde informe a esta Cámara, según 
los siguientes puntos: 

a) Indique si ha existido presencia de un móvil policial con dotación de personal detenido en calle 
Echeverría y España, un efectivo policial apostado en calle Echeverría esquina 9 de Julio y otro 
efectivo apostado en calle 9 de Julio esquina Videla Correa, de la Ciudad de Mendoza. 

b) Caso afirmativo, señale los motivos por los cuales se encuentra o encontraba esa custodia 
permanente, describiendo la misión y la justificación de la orden de servicio que la determinó. 

c) Informe la autoridad de la cual provino la orden de que se lleve a cabo esta custodia y 
patrullaje, adjuntando en lo posible copia de la orden de servicio que establece este operativo, resaltando 
la 
forma detallada de tiempo de duración de esta misión. 

d) Mencione si en la actualidad se ha modificado el tipo de custodia y patrullaje de ese objetivo y 
cuál sería. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

29 
(EXPTE. 81869) 

 
RESOLUCIÓN Nº 504 
(RS-2022-000013983-HCDMZA-HCDM) 
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LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por la imposición del nombre “Serafín Santoni” a la 
Escuela N° 1-192, Departamento Rivadavia, dependiente de la Dirección de Educación Primaria de la 
Dirección General de Escuelas. 
 
Art. 2° - Adjuntar a la presente Resolución los fundamentos que le dan origen. 
 
Art. 3 Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

30 
(EXPTE. 81871) 

 
RESOLUCIÓN Nº 505 
(RS-2022-000013979-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Solicitar al Ministerio de Cultura y Turismo a través de la Dirección de Patrimonio de la 
Provincia informe sobre la situación edilicia y de servicio que presenta el Museo Cornelio Moyano: 

a) Indique el estado actual de la estructura edilicia del Museo Cornelio Moyano y detalles 
respecto de los servicios básicos de agua, electricidad y gas del inmueble. 

b) Especifique las actividades de mantenimiento que se realizan en el Museo y la periodicidad 
con que se efectúan las mismas. 

c) Detalle la planificación y cumplimiento de gestiones dirigidas a propuestas de innovación para 
la concurrencia de público en general, señalando el contenido de las mismas. 
 
Art. 2° -Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

31 
(EXPTE. 81873) 

 
RESOLUCIÓN Nº 506 
(RS-2022-000013976-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
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Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por la realización de la charla “Justicia por Melody: Fue 
Travesticidio”, evento que tendrá lugar el día 09 de septiembre del corriente año en el salón Pasos 
Perdidos de esta Legislatura. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

32 
(EXPTE. 81875) 

 
RESOLUCIÓN Nº 507 
(RS-2022-000013973-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por la realización del Campeonato Argentino de Box 
Amateur evento que tendrá lugar en el Departamento de San Rafael durante los días 19 al 25 de 
septiembre del corriente año. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

33 
(EXPTE. 81891) 

 
RESOLUCIÓN Nº 508 
(RS-2022-000013969-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por la inauguración del Auditorio Municipal del 
Departamento de Santa Rosa, evento que se llevó a cabo el día 2 de julio del corriente. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
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34 
(EXPTE. 81874) 

 
RESOLUCIÓN Nº 509 
(RS-2022-000013982-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado por la realización de la Marcha Contra el Gatillo Fácil y la Impunidad en 
el mes de agosto del corriente. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

35 
(EXPTE. 81864) 

 
RESOLUCIÓN Nº 510 
(RS-2022-000013978-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Cámara la realización de la Campaña 
“Juguemos en Paz" la cual promueve los juegos sin violencia en las 
infancias. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

36 
(EXPTE. 81854) 

 
RESOLUCIÓN Nº 511 
(RS-2022-000013975-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
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Artículo 1° - Que vería con agrado la Secretaría de Servicios Públicos, evalúe en función de sus 
posibilidades presupuestarias la distribución equitativa de subsidios, presupuesto, recursos e inversiones 
aplicados en infraestructura y servicios al transporte público entre todos los Departamentos de la 
Provincia de Mendoza. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

37 
(EXPTE. 81868) 

 
RESOLUCIÓN Nº 512 
(RS-2022-000013972-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Expresar el agrado de esta Cámara por la sanción inicial al Proyecto de Ley de Promoción 
de la Bio y Nanotecnología, impulsado por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación de la 
Nación. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE  CÁMARA DE DIPUTADOS DE 
LA PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

38 
(EXPTE. 81862) 

 
RESOLUCIÓN Nº 513 
(RS-2022-000013968-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Que vería con agrado que los Legisladores Nacionales por Mendoza evalúen la posibilidad 
de iniciar los procedimientos correspondientes a fin de incluir al día 17 de agosto, conmemorativo del 
paso a la inmortalidad del General José de San Martín, en la lista de feriados inamovibles contemplados 
por la Ley Nacional 27.399, como así también que se restablezca el protocolo recordatorio de tal fecha. 
 
Art. 2° - Adjuntar a la presente Resolución los fundamentos que le dan origen. 
 
Art. 3° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
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DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

39 
(EXPTE. 81879) 

 
RESOLUCIÓN Nº 514 
(RS-2022-000013966-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Expresar el deseo de esta Cámara para el pronto tratamiento por parte del Congreso de la 
Nación de la modificación de la Ley de Alquileres. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

40 
(EXPTE. 81881) 

 
RESOLUCIÓN Nº 515 
(RS-2022-000013965-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Solicitar al Ministerio de Seguridad de la Provincia que informe a esta H. Cámara sobre: 

a. Cantidad de unidades de chalecos antibala con que cuenta actualmente en uso. En caso de 
existir unidades vencidas, indique su cantidad. Asimismo, detalle si tiene prevista la compra o pedidos de 
chalecos nuevos. 

b. Cantidad de móviles policiales en uso. Indique si existe alguna unidad en baja o en desuso por 
falla. 

c. Indique si existen retrasos en los pagos de asignaciones salariales. 
En caso afirmativo, indique motivos y posibles soluciones. 

 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
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41 
(EXPTE. 81880) 

 
RESOLUCIÓN Nº 516 
(RS-2022-000013996-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

DECLARA: 
 
Artículo 1° - Que vería con agrado que el Ministerio de Economía de la Nación, a través de la Secretaría 
de Energía indique y asesore con información accesible a los usuarios de las áreas electrodependientes 
a fin de poder ser incluidos en la escala tarifaria con límite de 550kw, especialmente para todos aquellos 
que no fueron incluidos automáticamente. 
 
Art. 2° Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

42 
(EXPTE. 81628) 

 
RESOLUCIÓN Nº 517 
(RS-2022-000013995-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Declarar de interés de esta Cámara, el libro “60 Años” del Instituto de Educación Física 9-
016 Dr. Jorge E. Coll. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el Libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
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RESOLUCIÓN Nº 518 
(RS-2022-000013993-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Fijar preferencia para su tratamiento CON DESPACHO DE COMISION, para la próxima 
sesión de tablas y subsiguientes (Art. 123 del Reglamento Interno) a los siguientes expedientes: 
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Nº 81659 (EX-2022-00010602- -HCDMZA-ME#SLE) del 04-07-22 – Proyecto de Ley con 
fundamentos del Diputado Llaver y de la Diputada Rodríguez, estableciendo como “Día Provincial de la 
Salud Mental Perinatal”, el primer miércoles de mayo de cada año. 

Nº 76791 del 17-10-19 – Proyecto de Ley con fundamentos de la Diputada Sanz, incorporando el 
inciso 3) al artículo 121 de la Ley 3.645 –Limitación del Indulto-. 
 
Art. 2° Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 

 
DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 

PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
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RESOLUCIÓN Nº 519 
(RS-2022-000013992-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Rechazar la moción de tratamiento en plenario de las Comisiones de Legislación y Asuntos 
Constitucionales y de Derechos, Garantías Constitucionales, Peticiones y Poderes, respecto del Expte. 
81788. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLECÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
 

45 
 
RESOLUCIÓN Nº 520 
(RS-2022-000013990-HCDMZA-HCDM) 
 

LA H. CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE MENDOZA 
 

RESUELVE: 
 
Artículo 1° - Acumular los antecedentes del Expediente 76285 al Expediente 81788. 
 
Art. 2° - Comuníquese e insértese en el libro de Resoluciones del H. Cuerpo. 
 

DADA EN EL RECINTO DE SESIONES DE LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE MENDOZA, a los veinticuatro días del mes de agosto del año dos mil veintidós. 
 
Dra Carolina Lettry                    Lic. Andrés Lombardi 
Secretaria Legislativa                           Presidente 
H.C.D. MENDOZA                      H.C.D. MENDOZA 
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